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В 1965 году отмечалась двадцатая 
годовщина Победы. В редакции 
московской областной газеты 

«Ленинское знамя», где я в то время 
работал ответственным секретарем, со-
ставили обширный план публикаций. 
Естественно, большое внимание уде-
лили событиям, связанным с обороной 
столицы. И вот в один из дней позвонил 
маршал артиллерии Василий Иванович 
Казаков.  

– Хочу вам рассказать об одном эпизо-
де, – сказал он. – О нем почему-то мало 
пишут. Вот вы знаете, почему немцы не 
обстреливали столицу из орудий, а толь-
ко бомбили?

– Наверное, не было пушек такой мощ-
ности, – предположил я.

– Были. И как раз на нашем участке фа-
шисты ближе всего подошли к городу.

 
Москва – открытый город
8 октября 1941 года начальник 
генерального штаба сухопутных во-
йск Германии Франц Гальдер записал в 
дневнике: «Завершено формирование 
кольца окружения сил противника в 
районе Вязьмы; оно надежно защищено 
от атак вражеских войск извне. Значи-
тельная часть войск правого крыла 4-й 
армии уже далеко продвинулась в на-
правлении Калуги». 

Чтобы лучше осознать, какая угроза 
нависла тогда над Москвой, надо при-
вести цифры. Немецкая группа армий 
«Центр», нацеленная на столицу, на 1 ок-
тября 1941 года насчитывала 1 миллион 
800 тысяч человек, свыше 14000 орудий 
и минометов, 1700 танков, 1390 само-
летов. В составе наших Западного, Ре-
зервного и Брянского фронтов тогда на-
ходились 1 миллион 250 тысяч человек, 
7600 орудий и минометов, 990 танков. 
К тому же в первые дни наступления 
немцам удались операции по окруже-
нию значительной части наших сил под 
Вязьмой и Брянском. И хотя упорное со-
противление надолго сковало немцев и 
отдельные части вырвались из «котлов», 
наши потери были огромные. По немец-
ким данным, Красная армия потеряла 
в окружениях свыше 600 тысяч солдат, 
более 5 тысяч орудий. Дорога на Москву 
оказалась открытой. Навстречу фашист-
ской армаде двинулись подольские кур-
санты. Власти Подольска мобилизовали 
машины, включая легковые, посадили 
на них курсантов, и эти «моторизован-
ные» батальоны ринулись по пустын-
ному Варшавскому шоссе к Малоярос-
лавцу. И там задержали наступавших на 
несколько дней. 

И все же немцы подошли к Москве.
В эти дни командующий истребитель-

ной авиацией ПВО Московского военно-
го округа полковник Н. Сбытов доносит: 
по Варшавскому шоссе, в нашем тылу, 
двумя колоннами идут на Москву сотни 
немецких танков и пехота на машинах. У 
нас никаких резервов…

– Сбытов докладывал мне страшные 
вещи, – рассказал член Военного совета 
Московского военного округа Констан-
тин Телегин. – Командующий округом 
уехал под Тулу, я остался за него. Звоню 
в Генштаб, а меня успокаивают: дескать, 
из штаба Западного фронта таких со-
общений нет. А я своим летчикам верю. 
Дозвонился до начальника Генштаба Ша-
пошникова. Он был раздражен моей на-
стырностью, но выслушал и обескураже-
но говорит: там наших танков нет.

– Повесил трубку, – продолжал Теле-
гин. – Через несколько минут звонок по 
правительственной связи. Я узнал голос 
Поскребышева, начальника секретари-
ата Сталина, который сказал, что соеди-
няет с товарищем Сталиным. Он сразу 
поинтересовался, не я ли докладывал 
Шапошникову о прорыве немцев в Юх-
нов. Я ответил, что сведения доставлены 
лучшими летчиками, перепроверялись и 
вполне достоверны. Верховный спросил, 
что я предпринял. Доложил, что поднял 
по тревоге два подольских училища, соз-
дали авиагруппу для удара по танкам, 
форсируем формирование гвардейских 
минометных полков. Сталин одобрил 
наши меры и сказал, чтобы действовали 
решительно. Во что бы то ни стало надо 
задержать противника на пять-семь дней 
на Можайской линии обороны. А за это 
время мы подведем резервы.

 
Точка обстрела
Но вернемся к рассказу Казакова.

Казаков в дни битвы за Москву коман-
довал артиллерией 16-й армии, во главе 
которой был Константин Константино-
вич Рокоссовский. 16-я армия действо-
вала на северо-западном направлении –  
Волоколамск, Клин, Солнечногорск, 
Скирманово, Крюково. Противник в 
несколько раз превосходил 16-ю ар-
мию в живой силе, технике, танках, ар-
тиллерии, а немецкая авиация просто 
царила над полем боя. Командование 
Западного фронта и Ставка Верховного 
главнокомандования знали о тяжелом 
положении армии, но ничем помочь не 
могли – не было ни людских резервов, 
ни техники. И 16-я армия, отчаянно обо-
роняясь, отступала.

Василий Иванович Казаков, человек 
отчаянной храбрости, мотался по пол-
кам, батареям, знал не только компол-
ков, но и многих командиров орудий, 
наводчиков, заряжающих. Герой Совет-
ского Союза, он был награжден и пятью 
полководческими орденами, в том чис-
ле тремя орденами Суворова I-й степе-
ни. Редкий случай в нашей армии, когда 
так отмечали не общевойсковых воена-
чальников, а, так сказать, узких специ-
алистов.

В моем кабинете висела большая карта 
Московской области. Василий Иванович 
подошел к ней. Он взял со стола каран-
даш и, словно указкой, стал водить им по 
карте.

– Начнем с юга. Вот смотрите, Гудери-
ан обложил Тулу с трех сторон. Немцы 
подошли к Кашире, к Серпухову, на-
целились на Рязань. Стояли восточнее 
Наро-Фоминска, прошли Можайскую 
линию обороны. А с северо-запада и се-
вера врагу удалось ближе всего подойти 
к Москве. 30 ноября, часа в три ночи, раз-
дался телефонный звонок. По ВЧ звонил 
Верховный главнокомандующий. Рокос-
совский откровенно доложил об обста-
новке – на фронте разрывы, у командова-
ния нет резервов. Сталин спросил, знает 
ли командарм, что немцы появились в 
Красной Поляне, а это по прямой мень-
ше 30 километров до Кремля. Командарм 
ответил, что у армии не было сил, чтобы 
удержать Красную Поляну; но приняты 
меры к тому, чтобы не пустить противни-
ка дальше и выбить его из этого пункта. 
Верховный поддержал нас, подчеркнув, 
что немцы могут из Красной Поляны 
вести обстрел Москвы. И обещал к утру 
прислать помощь. Признаться, я до это-
го звонка как-то не задумывался о такой 
возможности. А тут прикинул: подвезут 
дальнобойные пушки и начнут бить по 
городу. Мы знали о том, что фашисты 
варварски обстреливают Ленинград. Так 

же бы стреляли и по Москве. Этого допу-
стить мы не имели права. Вскоре позво-
нил начальник штаба Западного фронта 
Соколовский и сообщил, что из резервов 
фронта нам выделили танковую бригаду, 
и – что меня особенно обрадовало – ар-
тиллерийский полк и четыре дивизиона 
«Катюш».

Прервем рассказ маршала. Мне 
почему-то тоже врезалась в память ночь 
на 30 ноября. В ту ночь я с друзьями де-
журил на крыше нашего шестиэтажного 
дома на Цветном бульваре, напротив 
цирка. Я, разумеется, ничего не знал о 
событиях на фронте, о Красной Поляне, 
звонке Сталина. На крыше было доволь-
но ветрено, и в сильные порывы с се-
вера явственно слышалась пулеметная 
стрельба. Но то были, оказывается, не 
зенитные пулеметы.

«Громить артиллерийским 
обстрелом»
Американский историк и публицист Сэ-
мюель У. Митчем предпринял уникаль-
ное исследование: он собрал жизнеопи-
сание всех 25 фельдмаршалов Германии. 
Книга его так и называется «Фельдмар-

Немецкая пехота под Москвой в ноябре 1941 года. 

АР

Урок немецкого
Кто предупредил Ставку о готовящемся обстреле Кремля 30 ноября 1941 года?

На совещании у фюрера в августе 1941-го (в центре – Адольф Гитлер, справа – начальник генерального 
штаба сухопутных войск Германии Франц Гальдер)

АР
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шалы Гитлера и их битвы». Есть там глава 
о Федоре фон Боке – главнокомандую-
щем группой армий «Центр». Перед ней 
стояла главная задача – захватить Мо-
скву. Поэтому у фон Бока была треть всех 
дивизий, задействованных в рамках пла-
на «Барбаросса». Описывая положение к 
концу ноября, Митчем пишет: «Немцам 
удалось пробиться сквозь упорное со-
противление противника к пригородам 
Москвы. До Кремля оставалось всего 
каких-то шесть миль». Если сухопутная 
миля равна 1609 м, то получается, что от 
передового немецкого отряда до Крас-
ной площади было меньше 10 км, то 
есть она была в зоне досягаемости огня 
германских пушек. «Бок, в порыве нерв-
ного воодушевления, лично возглавил 
заключительный бросок от передового 
командного поста, однако 1 декабря ему 
стало ясно, что Москву не взять».

Германское информационное бюро 
сообщало в те дни, что наступление на 
Москву продвинулось так далеко, что 
можно рассмотреть внутреннюю часть 
города в хороший бинокль. Если вид-
но в бинокль, то тем более можно вести 
обстрел. Можно было, но не стреляли. 
Почему? Ведь известны приказы Гитле-
ра о создании вокруг Москвы по линии 
окружной железной дороги стального 
пояса из тысячи орудий, огонь которых 
должен был превратить город в руины. 
Был и план затопить советскую столицу 
водой. На месте Москвы, говорил Гитлер, 
должно возникнуть огромное море, ко-
торое навсегда скроет русскую столицу.

12 октября 1941 года Главное коман-
дование сухопутных войск Германии 
издало «Директиву ОКХ №1571/41 о по-
рядке захвата Москвы и обращении с 
ее населением», в котором говорилось: 
«Всякий, кто попытается оставить город 

(имелась в виду Москва. – Ред.) и пройти 
через наши позиции, должен быть об-
стрелян и отогнан обратно… И для дру-
гих городов должно действовать то же 
правило: до захвата их следует громить 
артиллерийским обстрелом и воздуш-
ными налетами, а население обращать 
в бегство».

Еще в Первую мировую войну на за-
водах Круппа немцы изготовили орудие 
огромной мощности – «Большую Берту». 
Эта 420-миллиметровая мортира стре-
ляла снарядами весом без малого 900 кг. 
Стреляла «Большая Берта» на 14 км. У ее 
«наследницы» дальность стрельбы была 
еще больше.

30 ноября Франц Гальдер записывает в 
дневнике: «6 декабря будут отправлены 
в распоряжение группы армий «Центр» 
на московское направление: 10 батарей 
150-мм орудий (дальность стрельбы 
11300 м); 2 батареи 150-мм орудий (даль-
ность – 15300 м); 1 батарея 194-мм ору-
дий (дальность – 20800 м)».

Начальник Генштаба не уточняет, для 
чего нужны дальнобойные пушки. Но и 
так ясно: для выполнения приказа Гитле-
ра. Были у немцев и пушки, стрелявшие 
на 30 и 33 км.

Бой за Красную Поляну
Снова вернемся к рассказу Василия Ива-
новича.

– После разговора с Верховным 
Рокоссовский четко представлял, что 
надо делать. Он распорядился задер-
жать на марше два батальона и артполк, 
посланные под Солнечногорск, и на-
править их в район Черной Грязи, это 
в нескольких километрах от Красной 
Поляны. Мне приказал выдвинуть туда 
же еще два пушечных артиллерийских 
полка и дивизионы «Катюш». Только я 
собрался на свой командный пункт – 
шифровка из штаба фронта: в наше рас-
поряжение передается танковая брига-
да Ф.Т.Ремизова. Связались с Федором 
Тимофеевичем еще на марше, передали 
приказ – двигаться к Красной Поляне. 
Не буду подробно рассказывать о бое 
за Красную Поляну. Он продолжался 
весь день. Только с наступлением тем-
ноты танкисты ворвались в поселок. У 
них было распоряжение: давить техни-
ку противника. Немцы сопротивлялись 
отчаянно, но мы их выбили, захватили 
пленных, машины, орудия. Как могли 
выглядеть пушки для обстрела Кремля, 
мы не знали.

Уже потом, вспоминая обстановку тех 
дней, думал: откуда Сталин узнал о том, 
что готовится обстрел Москвы? Мы об 
этом не сообщали – сами не знали. Вы-
яснил, что и штаб Западного фронта не 
доносил. Оказалось, что в Ставку по-
звонили по телефону то ли из самой 
Красной Поляны, то ли кто-то из жите-
лей поселка, добравшихся до Москвы. 
С другой стороны, узнать номер Ставки 
мог не каждый. Вот вы, журналисты, и 
попробуйте докопаться до истины, – за-
ключил маршал.

Редактор «Ленинского знамени» Ва-
силий Николаевич Голубев (кстати, тоже 
участник войны) предложил встретить-
ся с Рокоссовским. Оказалось, он болел. 
Находился в загородной больнице. Все-
таки условились о том, что я приеду туда, 
перед очередной процедурой Констан-
тин Константинович будет 15 минут про-
гуливаться, вот в это время и состоится 
беседа.

Ровно в 11 часов я был у входа в кор-
пус. Маршал был в теплом спортивном 
костюме, его сопровождал адъютант в 
военной форме и накинутым на нее бе-
лым халатом. Я представился, рассказал, 
о чем поведал Казаков и спросил, что он 
может дополнить.

– Боюсь, других подробностей не пом-
ню. Разве что Василий Иванович по сво-
ей скромности не обмолвился о том, что 
ему и полковнику Орлу я поручил воз-
главить операцию. (Григорий Николае-
вич Орел в то время был начальником 
бронетанковых войск 16-й армии.) Ва-
силий Иванович доложил, что Красную 
Поляну взяли, угроза обстрела столи-
цы устранена. Признаться, было не до 
подробностей. Впрочем, одну деталь 
вспомнил. Кажется, в селе Каменка мы 

захватили два 300-миллиметровых ору-
дия; несомненно, они предназначались 
для обстрела Москвы.

145-й танковой бригадой, переданной 
в 16-ю армию, как я уже упоминал, тогда 
командовал полковник Ф.Т. Ремизов. В 
Минобороны узнал телефон Федора Ти-
мофеевича. Созвонился и утром поехал 
к нему. 

– Мы тогда стояли под Наро-Фомин-
ском, – сообщил он. – Ночью получили 
приказ и тотчас же двинулись своим хо-
дом. Тяжелый был переход: дороги разби-
ты, фары часто не включали – немецкие 
самолеты рыскали. Прибыли, с ходу в бой. 
На Красную Поляну бросил батальон тя-
желых танков КВ, ибо предупредили: если 
не сможешь захватить орудия – дави их. 
Я и командирам машин такую установку 
дал. Потом докладывали: дескать, давили, 
но темно было…

Пришлось мне ехать за подробностями 
в Центральный архив Минобороны, что и 
сегодня находится в Подольске. Мне тут же 
выложили два десятка папок – приказы, бо-
евые донесения, другие документы штаба 
этой бригады. К сожалению, о бое за Крас-
ную Поляну документов было немного.

Но одно важное донесение все-таки 
было: говорилось об уничтожении тяже-
лых немецких орудий. 

Через несколько лет другой журналист 
«Ленинского знамени», Виктор Михне-
вич, предпринял еще одну попытку вы-
яснить, кто все-таки звонил в Ставку. Ему 
посчастливилось разыскать бывшего до 
войны техником Краснополянского узла 
связи Николая Ивановича Охотникова. 
Он авторитетно заявил: позвонить из 
поселка не мог никто, ибо он сам по рас-
поряжению районного штаба обороны 
перерубил все линии связи в кабельном 
колодце, а его завалил всяким хламом. 

О чем и доложил штабу, добравшись  
до Лобни.

Но звонок-то был!

Записка в валенке
Редакция обратилась к читателям: отклик-
нитесь, кто может прояснить ситуацию.  
И буквально в день публикации позвони-
ли несколько человек, а затем стали при-
ходить и письма. Москвич Иван Веселов, 
например, написал о том, как взвод, в кото-
ром он воевал, захватил в Красной Поляне 
шесть немецких пушек. «У одной ствол был 
такой, что может пролезть человек, – со-
общал Иван Андреевич. – Остальные пять 
орудий с длинными стволами».

Из откликов, поступивших на публика-
цию в «Ленинском знамени», особое вни-
мание привлекло письмо от Владимира 
Горохова. Он писал, что вряд ли кто-то, 
кроме его матери, может сообщить под-
робности. Она работает в Московской 
ветеринарной академии.

Поехал в Академию. Доцент кафедры 
неорганической химии Евгения Влади-
мировна Горохова рассказала:

– Наш просторный дом стоял около 
самого леса. Уйти из Красной Поляны  

не успела, на руках у меня был маленький 
Володя. Я тогда преподавала немецкий 
язык в местной школе, к нам в дом пере-
брались многие ученики с матерями. Был 
и один мужчина преклонных лет, Федор 
Данилович Дмитриев. Всего человек со-
рок. Как размещались – ума не приложу.

Немцы пришли к нам на второй день 
после занятия поселка. Офицер распах-
нул дверь и с порога заявил: немедленно 
убирайтесь, здесь будут артиллерийские 
позиции. Я тут же ответила, что этим лю-
дям некуда идти, их дома разрушены. 
Мой немецкий, видимо, произвел впе-
чатление на офицера, он махнул рукой; 
дескать, черт с вами, я предупредил.

Немцы сразу стали копать у самой опуш-
ки. Нас туда не пускали, да и мы старались 
не высовываться. Солдаты часто захо-
дили в дом погреться, одеты они были 
явно не по нашим морозам. В эти дни ко 
мне перебралась еще одна учительница 
немецкого языка – Татьяна Борисовна 
Покровская. Из разговоров солдат мы по-
няли, что они оборудуют позиции для об-
стрела Москвы, самих пушек ожидают со 
дня на день. Собственно, солдаты этого и 
не скрывали, не раз от них слышали: «Мо-
сква – капут, Кремль – бух-бух».

Федор Дмитриев, услышав это, зашеп-
тал мне: «Владимировна, надо нашим 
сообщить о планах немцев». А как это 
сделать? Подвернулся случай: в один из 
вечеров попросилась переночевать не-
знакомая женщина. Разговорились, не-
знакомка сказала, что ей непременно 
надо добраться до Москвы. Мы как-то 
прониклись к ней доверием и с Федором 
Даниловичем сочинили записку, адресо-
ванную сестре моего мужа – Ольге Семе-
новне Бурылиной. Ее муж был военным, 
и мы были уверены, что она передаст за-
писку куда следует.

Мы написали, где именно немцы со-
оружали позиции, я попросила еще 
Оленьку побеспокоиться о моем сыне, 
если что случится. Дали адрес, вложили 
записку в валенок и рано утром, было 
еще темно, я проводила женщину. Как 
ни странно, сплошной линии фронта не 
было. Представляете: не встретили ни 
немецких, ни наших патрулей. Прово-
дила женщину далеко, она потом пошла 
одна, а я возвратилась домой. 

После я узнала, что Ольга записку по-
лучила, мужа ее не было, он находился 
на фронте, телефона Ставки она не зна-
ла. Но позвонила в Наркомат обороны и, 
вероятно, оттуда уже сообщили в Ставку.

– Еще был звонок в Моссовет.
– Полагаю, это на всякий случай сдела-

ла та самая женщина. Раздобыть номер 
Моссовета было несложно.

– Как звали ту женщину?
Евгения Владимировна развела рука-

ми:
– Разве в то время спрашивали доку-

менты? Но, судя по тому, что указанный 
нами участок подвергся обстрелу, запи-
ска дошла до адресата.

6 ноября 1941 года. Иосиф Сталин читает доклад, посвященный 24-й годовщине Октябрьской революции в вестибюле станции метро «Маяковская»
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Многие военно-политические ре-
шения советского руководства, 
предшествовавшие Великой От-

ечественной войне, по мнению специ-
алистов, являются по меньшей мере 
спорными. Долгие десятилетия отече-
ственная пропаганда и историография 
описывала ход территориальных при-
ращений СССР в конце 1930-х – нача-
ле 1940-х годов явно предвзято и не 
слишком вдаваясь в «неудобные» под-
робности. 

Звездный час Тимошенко пришелся 
как раз на этот период. Выходец из Пер-
вой конной армии, протеже Будённого 
и Ворошилова, Семён Константинович 
принимал непосредственное участие 
практически во всех довоенных побе-
дах Красной Армии, а в 1940 году стал 
маршалом Советского Союза и нарко-
мом обороны. Великая Отечественная 
война фактически перечеркнула бле-
стящую карьеру Тимошенко: он доволь-
но быстро оказался на второстепенных 
ролях. После Победы его имя было от-
теснено на задворки советской воен-
ной истории, не в последнюю очередь 
стараниями некоторых его бывших под-
чиненных (таких как маршал Жуков), ко-
торые подчас не гнушались давать быв-
шему наркому самые уничижительные 
характеристики.

Куда более драматично сложилась 
судьба Клейста. Будучи до мозга ко-
стей прусским офицером, он искренне 
презирал нацистов, однако был вы-
нужден обслуживать военные аван-
тюры Третьего рейха. Гитлер, отдавая 
должное военным способностям Клей-
ста, неоднократно показывал тому 
свое нерасположение. В любом случае 
фельдмаршал отнюдь не принадлежал 
к плеяде тех германских полковод-
цев, образ которых активно эксплуа-
тировала геббельсовская пропаган-
дистская машина. В конечном итоге 
косвенный участник заговора против 
фюрера Клейст был признан военным 
преступником и стал единственным 
германским фельдмаршалом, который 
погиб в советском плену.

Сталинский командир 
из Первой конной
Семён Константинович Тимошенко ро-
дился 18 февраля 1895 года в Бессара-
бии, в селе Фурманка, расположенном 
недалеко от легендарного Измаила. Он 
был 17-м, самым младшим ребенком в 
бедной крестьянской семье. После окон-
чания сельской школы в 1907 году из-за 
недостатка средств подросток не стал 
продолжать образование, а пошел ба-
трачить.

В декабре 1914 года Тимошенко при-
звали в ряды действующей армии. По-
сле окончания образцовой Ораниен-
баумской пулеметной школы Семёна 
направили на фронт. Он неоднократно 
отличался в боях на Юго-Западном и 
Западном фронтах, был несколько раз 
ранен, участвовал в Брусиловском про-
рыве, был удостоен трех Георгиевских 
крестов и медали «За храбрость». Однако 
в начале 1917 года Тимошенко попал под 
трибунал за то, что прикладом ударил 
офицера. От неминуемого расстрела его 
спасла Февральская революция.

Надо думать, что этот нелицеприятный 
эпизод при новой власти сослужил Се-
мёну Константиновичу хорошую службу, 
и действительно в Рабоче-Крестьянской 
Красной Армии он сделал головокружи-
тельную карьеру. Менее чем за год Ти-
мошенко успел покомандовать взводом, 
эскадроном, полком, а в ноябре 1918 
года был назначен командиром кавале-
рийской бригады в корпусе С. М. Будён-
ного. В боях против белых Тимошенко 
был пять раз ранен, но войска ни разу не 
покинул. Кроме того, его заслуги были 
отмечены тремя орденами Красного Зна-
мени и «почетным революционным ору-
жием».

В 1919 году по решению Реввоенсове-
та Южного фронта, активными членами 
которого были Сталин и Ворошилов, кор-
пус Будённого был развернут в Первую 
конную армию. Выходцы из нее впослед-

ствии составили в РККА своеобразное 
«сталинское лобби», и к концу 1930-х го-
дов заняли ключевые посты, ликвидиро-
вав не без помощи чекистского террора 
все прочие группировки в армии Страны 
Советов.

Ключевым эпизодом боевого пути 
Первой конной стала оборона Царицына 
(июль 1918-го – февраль 1919 года), кото-
рую в сталинские времена было принято 
представлять едва ли не как важнейший 
этап Гражданской войны, при этом роль 
«вождя народов» в этих событиях без-
мерно преувеличивалась, а сам город 
был с помпой переименован в Сталин-
град. 

В боях под Царицыном самое активное 
участие принял и С. К. Тимошенко. В Пер-
вой конной армии он командовал 6-й, а 
затем 4-й кавалерийскими дивизиями. 
После окончания Гражданской войны 
Семён Константинович был направлен в 
Петроград, где окончил Высшие военно-
академические курсы. В 1930 году Тимо-
шенко также прошел переподготовку на 
курсах командиров-единоначальников 
при Военно-политической академии 
имени Н. Г. Толмачева. 

В 1923 году Екатерина Святославовна 
Леонова родила Тимошенко дочь Екате-
рину (впоследствии она вышла замуж за 
Василия Сталина). Надо сказать, что брак 
Семён Константинович не регистриро-
вал, что, впрочем, было в ту пору доволь-
но обычным явлением. В 1926 году Тимо-
шенко официально женился на минской 
учительнице Анастасии Михайловне Жу-
ковской, которая родила ему дочь Ольгу 
и сына Константина. 

В середине 1930-х годов Тимошенко 
дослужился до заместителя команду-
ющего Белорусского и Киевского во-
енных округов. Все последовавшие 
волны террора он благополучно пере-
жил, чему способствовал не только 
безупречный послужной список, но и 

полная лояльность Сталину и «перво-
му красному офицеру» Ворошилову. В 
итоге в июне 1937 года Семен Констан-
тинович становится командующим Се-
веро-Кавказским военным округом, в 
сентябре того же года – Харьковским, 
а с февраля 1938-го – Киевским окру-
гами. 

Во время «освободительного похода» в 
Польшу в сентябре 1939 года командарм 
1-го ранга Тимошенко командовал Укра-
инским фронтом, а в войне с Финлянди-
ей – Северо-Западным фронтом, войска 
которого после затяжных боев осуще-
ствили долгожданный прорыв линии 
Маннергейма. 21 марта 1940 года за «об-
разцовое выполнение заданий командо-
вания и проявленные при этом отвагу и 
геройство» Тимошенко было присвоено 
звание Героя Советского Союза с вруче-
нием ордена Ленина и медали «Золотая 
Звезда».

7 мая 1940 года Семен Константинович 
занял высшую ступень в советской во-
енной иерархии – он стал народным ко-
миссаром обороны, сменив на этом по-
сту Ворошилова. В тот же день ему было 
присвоено и высшее воинское звание – 
Маршал Советского Союза. 

В условиях развернутой накануне 
войны с Германией масштабной моби-
лизации Тимошенко оценил растущую 
потребность РККА в опытных и талант-
ливых командирах и предпринимал 
шаги по привлечению необходимых 
кадров в ряды Вооруженных сил. В это 
же время значительное число аресто-
ванных по сфабрикованным обвинени-
ям красных командиров было возвра-
щено в ряды Красной Армии из тюрем 
и лагерей. По ходатайству наркома бо-
лее 200 командиров (в основном выс-
шего начальствующего состава) вновь 
вернулись в строй. Среди них были  
К. К. Рокоссовский, А. В. Горбатов,  
А. В. Голубев. Помимо этого, заступ-

ничество Тимошенко предотвратило 
арест и расправу над Л. А. Говоровым 
и другими военачальниками. С боль-
шинством из реабилитированных 
командиров нарком обороны встре-
чался лично, определяя при этом на-
значение для их дальнейшей службы.

На первомайском параде 1941 года 
Тимошенко выступил с речью, в ко-
торой среди прочего заявил: «Вторая 
империалистическая война, затеянная 
капиталистами в целях нового пере-
дела мира… продолжает охватывать 
все новые и новые страны… Поэтому 
весь советский народ, Красная Армия 
и Военно-Морской Флот должны быть 
в состоянии боевой готовности. Бое-
способность наших Вооруженных сил 
была испытана уже не раз. За истекший 
год она стала значительно выше… Не-
смотря ни на какие происки врагов, 
мы пойдем вперед и вперед, к светлым 
вершинам коммунизма, куда ведет нас 
великий кормчий революции, наш Ста-
лин!»

Командование РККА, выполняя волю 
Сталина, до последнего момента ста-
ралось своими действиями не дать 
Гитлеру повода для обвинения совет-
ской стороны в нарушении догово-
ра о дружбе и границе между СССР и 
Германией от 28 сентября 1939 года. 
Поэтому решение об организации во-
оруженного отпора немецким агрес-
сорам было принято, когда уже стало 
понятно, что это не провокация, а на-
чало войны.

Надо сказать, что до войны с Германи-
ей советская пропаганда яростно озву-
чивала тезис о том, что в случае нападе-
ния на СССР Красная Армия будет вести 
войну «малой кровью, могучим ударом», 
причем боевые действия будут сразу же 
перенесены на вражескую территорию. 
Было опубликовано немало патетиче-
ских литературных произведений, песен 

Неудачники
Семён Тимошенко и Эвальд фон Клейст

Генерал-фельдмаршал Эвальд фон КлейстМаршал Советского Союза Семён Константинович Тимошенко
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и фильмов на тему «Если завтра вой-
на…», в которых большевики доблестно 
громили злобных «капиталистических» 
врагов. 

Еще 15 мая 1941 года маршал Тимо-
шенко подписал «Соображения по плану 
стратегического развертывания Воору-
женных сил Советского Союза», отра-
жающие один из вариантов возможных 
действий.

«Учитывая, что Германия в насто-
ящее время держит свою армию от-
мобилизованной, с развернутыми 
тылами, она имеет возможность пред-
упредить нас в развертывании и на-
нести внезапный удар, – указывалось 
в этом документе. – Чтобы предот-
вратить это, считаю необходимым ни 
в коем случае не давать инициативы 
действий германскому командованию, 
упредить противника в развертыва-
нии и атаковать германскую армию в 
тот момент, когда она будет находить-
ся в стадии развертывания и не успеет 
еще организовать фронт и взаимодей-
ствие родов войск». 

По мнению некоторых исследова-
телей, документ вызвал негодование 
Сталина, и у «кормчего революции» 
была даже мысль расстрелять Тимо-
шенко, поскольку «Соображения…» 
могли спровоцировать войну между 
Германией и Советским Союзом. Вождь 
якобы отметил: «Тимошенко здоровый 
и голова большая. А мозги, видимо, 
маленькие…». Впрочем, существует и 
иная версия, согласно которой этот до-
кумент вполне отражал личную точку 
зрения самого Сталина. Не говоря уже 
о том, что он целиком и полностью по-
вторял вышеуказанные тезисы совет-
ской пропаганды.

Сталин до последнего верил в то, что 
«обхитрил» Гитлера и выиграл необ-
ходимое время для перевооружения 
Красной Армии. В результате пода-
вляющее большинство соединений и 
частей РККА утром 22 июня 1941 года 
были захвачены врасплох, не смогли 
удержать предписанные им рубежи и 
тем более перейти в контрнаступле-
ние. Война для Тимошенко началась с 
катастрофы. 

Аристократ 
на службе у Гитлера
Эвальд фон Клейст родился 8 авгу-
ста 1881 года в гессенском городе 
Браунфельсе-на-Лане, продолжив ста-
ринный род прусских генералов и ари-
стократов. Один из его предков, фель-
дмаршал граф Фридрих фон Клейст, был 

одним из тех, кто в 1814 году одержал 
победу в сражении при Лаоне против 
войск наполеоновского маршала Огюста 
Мармона. Отец будущего военачальника 
танковых войск Гуго фон Клейст, доктор 
философии, был директором гимназии в 
городе Аурихе. 

После окончания гимназии Эвальд в 
марте 1900 года поступил фанен-юнке-
ром в 3-й королевский полк полевой ар-
тиллерии, а 18 августа 1901-го последо-
вало его производство в чин лейтенанта. 
В 1907 году Клейст стал полковым адъ-
ютантом. После учебы в кавалерийском 
училище в Ганновере (1908–1909) он по-
лучил в 1910 году чин обер-лейтенанта 
и был направлен в военную академию в 
Берлине, где прошел подготовку офице-
ра генштаба. В том же году он женился на 
Гизеле Вахтель.

Военную академию Клейст окончил 
в 1912 году и был прикомандирован к 
14-му гусарскому полку, расквартиро-
ванному в Касселе. Незадолго до начала 
Первой мировой войны ему присвоили 
чин ротмистра и перевели на службу в 
штаб 1-го гусарского полка. 

С первых дней Великой войны 
Эвальд фон Клест сражался на Восточ-
ном фронте, отличился в битве при Тан-
ненберге – ключевом сражении между 
русской и германской армиями, в ходе 
которого войска под командованием 
Пауля фон Гинденбурга и Эриха Люден-
дорфа нанесли поражение армии гене-
рала А. В. Самсонова.

4 октября 1914 года Клейст был на-
гражден Железным крестом. Ровно год 
молодой офицер прослужил команди-
ром эскадрона. После чего он был назна-
чен в штаб 85-й пехотной ландверной ди-
визии. В январе 1917 года его назначили 
на должность начальника оперативного 
отдела штаба гвардейской кавалерий-
ской дивизии.

Клейст участвовал в боях с русскими 
войсками в Восточной Пруссии, в Поль-
ше и Белоруссии, а во время перегово-
ров о мире в Брест-Литовске осенью 
1917 года дивизия, в которой он служил, 
была передислоцирована в Германию. 
На родине Клейст находился до весны 
1918 года, а затем был направлен во 
Францию. В это же время он был про-
изведен в капитаны. В сентябре того же 
года его назначили начальником опе-
ративного отдела штаба VII армейского 
корпуса. 

После поражения Германии и подпи-
сания Версальского договора немецкая 
армия была многократно сокращена. В 
это время Клейст походил службу в так 
называемых добровольческих корпусах, 

созданных с целью противодействия 
революционной угрозе. Как одному из 
лучших офицеров ему было позволе-
но остаться в рейхсвере. С 1920 года он 
проходил службу в 13-м кавалерийском 
полку, а через три года был переведен 
преподавателем в Ганноверское кавале-
рийское училище. 

В 1927 году Клейст был назначен на-
чальником штаба 2-й кавалерийской 
дивизии, располагавшейся в Бреслау. 
В 1928-м он получил новое назначе-
ние на должность начальника шта-
ба 3-й пехотной дивизии. Во время 
службы в пехотном соединении ему 
было присвоено воинское звание пол-
ковника. В 1931 году его перевели на 
должность командира 9-го Потсдам-
ского пехотного полка. Вскоре он стал 
командиром 2-й кавалерийской диви-
зии, сменив на этом посту одного из 
самых известных германских генера-
лов – Герда фон Рундштедта, ушедшего 
на повышение. 

В 1935 году, когда в Германии была 
введена всеобщая воинская повин-
ность, Клейст был произведен в чин ге-
нерал-лейтенанта. Он занимал штабные 
и командные должности в VIII военном 
округе (Бреслау). 1 августа 1936 года ему 
присвоили звание генерала кавалерии. 
В его подчинении находились 8-я, 18-я  
и 28-я пехотные дивизии, третья и чет-
вертая команды пограничников. Под ру-
ководством Клейста шло наращивание 
вооруженных сил на восточных границах 
Рейха.

В 1938 году разразился скандал. Ге-
нерал-фельдмаршал и военный ми-
нистр Вернер фон Бломберг, 60-лет-
ний вдовец, женился на некой Еве 
Грун. Вскоре выяснилось, что ново-
явленная фрау Бломберг в прошлом 
занималась проституцией. В резуль-
тате Бломберг был вынужден подать 
в отставку. Примерно в то же время 
главнокомандующий сухопутными во-
йсками Вернер фон Фрич был обвинен 
в гомосексуализме и последовал за 
своим начальником (позже все обви-
нения были признаны ложными и он 
был полностью оправдан). 

На самом деле эти скандалы были сфа-
брикованы специально – с целью уда-
лить из высшего военного руководства 
Рейха лиц, отрицательно относящихся к 
национал-социализму. В результате про-
изошло изменение формы командова-
ния немецкими вооруженными силами. 
Гитлер стал Верховным главнокоманду-
ющим вермахта. Многих нелояльных не-
мецких офицеров уволили из армии. Под 
чистку германского генералитета попал 

и монархически настроенный Клейст.  
4 февраля 1938 года он был отправлен  
в отставку. 

В течение полутора лет Эвальд фон 
Клейст жил в своем поместье в Вайдель-
брюке близ Бреслау. Несмотря на антипа-
тию Клейста к нацистам, его компетент-
ность в военных делах не оспаривалась 
Гитлером. Он был снова призван на во-
енную службу перед самым началом 
Второй мировой войны – в августе 1939 
года его назначили командиром 22-го 
армейского моторизованного корпуса, 
сформированного в XII военном округе.

В сентябре 1939 года корпус Клейста 
в составе 14-й армии генерала В. Листа 
успешно участвовал в боевых операциях 
на юге Польши, захватил нефтедобываю-
щий район под Львовом. Во французской 
кампании Клейсту доверили исключи-
тельно важное задание. 29 февраля 1940 
года Гитлер санкционировал его назна-
чение командующим танковыми силами 
на Западном фронте. Эти силы включали 
41-й моторизованный корпус генерала 
Георга-Ганса Рейнхардта (6-я и 8-я тан-
ковые дивизии), 19-й моторизованный 
корпус Гейнца Гудериана (1-я, 2-я и 10-я 
танковые дивизии плюс элитный мото-
пехотный полк «Великая Германия») и 
три мотопехотные дивизии из 14-го мо-
торизованного корпуса генерала Густава 
фон Витерсгейма. Из десяти германских 
танковых дивизий пять находились в 
прямом подчинении у Клейста, а еще 
две должны были поддерживать его с 
севера. Таким образом, Клейст стал пер-
вым военачальником, командовавшим 
танковой армией, хотя этот термин во-
шел в официальное употребление лишь 
полтора года спустя. Штаб 22-го корпуса 
получил временное название «Танковая 
группа Клейста».

Танковая группировка Клейста от-
личилась во время французской кам-
пании, участвуя в боях на Сомме, в 
Бордо. Реализуя план, разработанный 
Манштейном, она сумела преодолеть 
труднопроходимые Арденские горы, 
прорвала англо-французский фронт на 
реке Маас и совершила стремительный 
танковый обходной маневр. В результа-
те союзники оказались прижаты к бере-
гу Ла-Манша. Дюнкерк стал последним 
французским портом, через который 
английские и французские части бежа-
ли в Британию. 

За разгром англо-французских во-
йск Клейст был награжден Рыцарским 
крестом Железного креста, высшим 
орденом Третьего рейха. 16 ноября 
1940 года группировка Клейста стала 
официально именоваться 1-й танковой 
группой. В апреле 1941 года она была 
направлена в Югославию и Грецию, а 
затем переброшена на восток и вошла 
в состав группы армий «Юг», готовив-
шейся к вторжению в Советский Союз. 
Спустя годы, 17 августа 1951 года, на-
ходясь в плену в Москве и отвечая на 
вопросы следователя, бывший фель-
дмаршал Клейст так рассказывал о со-
бытиях, предшествовавших началу во-
йны против СССР: «За несколько дней 
до нападения Германии на Советский 
Союз я получил от фельдмаршала Рунд-
штедта письменный приказ… По этому 
приказу я был обязан принять на себя 
командование группировкой танко-
вых войск, состоявшей из 3-го и 14-го 
танковых корпусов и танкового корпу-
са «Кемпф», и в прорвавшийся фронт 
русской обороны вклиниться в глубь 
советской территории для отражения 
контратаки русских танковых соедине-
ний и уничтожения их».

Блестящие победы 
и тяжелые поражения
С первых дней вторжения в Советский 
Союз 1-я танковая группа под коман-
дованием Клейста, входившая в состав 
группы армий «Юг», участвовала в пре-
творении в жизнь плана «Барбаросса». 
Танковые армады Клейста участвова-
ли в битве за Дубно–Луцк–Броды – в 
одном из крупнейших танковых сра-
жений Второй мировой войны. Чтобы 
разгромить 1-ю танковую группу, со-
ветское командование бросило в бой 
многократно превосходящие по силе 
и численности три механизированных 
корпуса. Но уже по дороге часть тан-
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ков были уничтожены немецкой авиа-
цией, а часть из-за поломок не смогли 
двигаться дальше. Клейсту удалось 
нанести поражение этим корпусам. 
Причина победы крылась не только 
в том, что немецкие танкисты имели 
боевой опыт в современной войне, а 
ими руководил проницательный во-
еначальник. Ошибку допустило совет-
ское командование, отвергнув всякую 
мысль об отводе корпусов и создании 
сплошной линии обороны, чем и вос-
пользовался Клейст. 

10 июля 1-я танковая группа овладе-
ла Житомиром, находящимся в 150 км 
от Киева, 16 июля был захвачен Каза-
тин. Советские войска, действовавшие 
на Юго-Западном направлении под 
командованием маршала С. М. Будён-
ного и насчитывавшие около 1,5 млн 
человек, были сосредоточены в райо-
нах Умани и Киева. Но не успел Будён-
ный принять командование, как между 
группировками Красной Армии вкли-
нилась 1-я танковая группа, обошед-
шая Умань с севера. 2 августа войска 
под командованием Клейста соедини-
лись с частями 17-й армии, окружив 
в районе Умани крупную группиров-
ку войск Южного и Юго-Западного 

фронтов, что привело к образованию 
«уманского котла». В немецкое окру-
жение попало 20 советских дивизий. К 
8 августа сопротивление большинства 
частей прекратилось.

Вскоре наметилось еще одно окру-
жение советских войск, на этот раз 
под Киевом. В дневнике командую-
щего группы армий «Центр» генерал-
фельдмаршала Федора фон Бока от-
мечалось: «Кольцо вокруг противника, 
оказавшегося между внутренними 
крыльями групп армий «Центр» и «Юг», 
сомкнулось. Передовые части 1-й тан-
ковой группы (Клейст) установили кон-
такт с танковой группой Гудериана на 
юге от Лохвицы. Так что эту стадию бит-
вы за Киев можно назвать чрезвычайно 
успешной».

Пока подчиненные Клейста громили 
советские армии на Украине, Тимошен-
ко еще 23 июня был назначен председа-
телем Ставки Главного командования. 
На этой должности он оставался до 19 
июля 1941 года, когда была образована 
Ставка Верховного главнокомандующе-
го во главе со Сталиным. В тот же день 
советский диктатор сменил Тимошенко 
и на посту наркома обороны. Всем было 
очевидно, что со своими задачами в са-
мый начальный период войны Семён 
Константинович совершенно не спра-
вился.

Кроме того, 2 июля 1941 года Тимо-
шенко был назначен командующим во-
йсками Западного фронта. Он командо-
вал этим фронтом до 19 июля, а затем – с 
30 июля по 12 сентября. На этом посту 
его также преследовали сплошные не-
удачи и провалы. Исправить положение 
он оказался не в состоянии, хотя и от-
чаянно пытался хотя бы что-то предпри-
нять. Так, именно по приказу Тимошенко 
14 июля 1941 года впервые был приме-
нен новый вид оружия – эксперимен-
тальная батарея реактивных установок, 
впоследствии названных «Катюшами». 
Но это никак не повлияло на общую 
ситуацию. 16 июля был сдан Смоленск. 
Тимошенко удалось вывести из образо-
вавшегося полуокружения части 16-й и 
20-й армий, что спасло основные силы 
Западного фронта.

13 сентября Тимошенко был назначен 
главнокомандующим войсками юго-за-
падного направления, заменив на этом 
посту маршала Будённого, к тому мо-
менту буквально впавшего в маразм. 
Именно здесь Семёну Константиновичу 
пришлось впервые столкнуться с Клей-
стом. К тому моменту, когда маршал 
принял должность, обстановка уже 

приближалась к критической точке. 
Поначалу Тимошенко пытался, следуя 
указаниям Сталина, удерживать Киев, 
но после тщательного анализа ситуа-
ции он принял решение согласиться с 
мнением штаба оставить Киев. Но вы-
вести войска из-под удара, как у него 
получилось под Смоленском, уже не 
успел: в результате большая часть во-
йск Юго-Западного фронта оказалась 
блокирована, а само управление фрон-
том при попытке вырваться из окруже-
ния было разгромлено. В плен попали 
свыше полумиллиона советских бой-
цов и командиров. 

Остатки сил Юго-Западного фрон-
та отошли на рубеж восточнее Курска, 
Харькова, Изюма, где были пополнены 
новобранцами. 30 сентября Тимошенко 
возглавил воссозданный Юго-Западный 
фронт.

К этому времени 1-я танковая группа 
Клейста, переименованная в 1-ю танко-
вую армию, направилась к Ростову-на-
Дону. 17 октября немецкие танки ворва-
лись в Таганрог, а через 11 дней вышли 
к берегам реки Миус. 21 ноября войска 
Клейста захватили Ростов-на-Дону, что 
открыло им путь на Кубань и Кавказ. 
Однако удержать Ростов Клейсту не уда-

лось. Тимошенко провел удачную опе-
рацию и через восемь дней отбил город 
у немцев, что стало одной из первых по-
бед Красной Армии. Ростов оставался 
советским до июля 1942 года.

После неудачного сражения за 
Ростов-на-Дону военная карьера Клей-
ста, как и многих других немецких во-
еначальников, не сумевших выполнить 
приказы Гитлера, могла навсегда за-
кончиться. Но неожиданно за Клейста 
вступился командир дивизии «Лейб-
штандарт СС Адольф Гитлер» генерал-
полковник войск СС Зепп Дитрих. Он 
прямо заявил фюреру, что это он, Гит-
лер, виноват в неудаче, а не командую-
щий танковой армией. Мужественное 
вмешательство Дитриха спасло карье-
ру Клейста. 

В третий раз Тимошенко и Клейст 
встретились во время Второй Харьков-
ской битвы в мае 1942 года. Тимошен-
ко, командуя войсками Юго-Западного 
направления, принял самое активное 
участие в разработке плана Харьков-
ской операции. Ее цель заключалась в 
том, чтобы осуществить окружение и 
разгром 6-й армии вермахта в районе 
Харькова, а в дальнейшем – прижав от-
сеченную после освобождения Харь-
кова группу армий «Юг» к Азовскому 
морю, разгромить ее. 12 мая Красная 
Армия перешла в наступление. Через 
пять дней после начала наступления со-
ветским войскам удалось почти вплот-
ную подойти к Харькову.

Тем временем, пользуясь бездействи-
ем частей правого фланга Юго-Западно-
го фронта, группа Клейста начала пере-
группировку и 17 мая сумела нанести 
внезапный удар в тыл наступающим со-
ветским частям. Через несколько часов 
после начала контрнаступления группа 
Клейста прорвала оборону 9-й армии 
Южного фронта. Спустя пять дней путь 
отхода Красной Армии на восток был 
отрезан. В результате значительная 
часть войск ударной группировки РККА 
оказалась в окружении в треугольнике 
Мерефа–Лозовая–Балаклея. 25 мая на-
чались многочисленные попытки вы-
рваться из окружения, получившего 
название «барвенковской западни». Бои 
продолжались до 31 мая. Прорваться к 
своим удалось примерно десятой части 
из числа окруженных красноармейцев. 
В плен попали около 200 тыс. советских 
солдат и офицеров. 

17 июля 1942 года Тимошенко был 
снят с должности и через три дня вы-
зван в Ставку, где ему пришлось в тече-
ние шести часов отчитываться о своих 

действиях, приведших к таким потерям. 
Была сделана попытка обвинить в пла-
нировании неудачной операции гене-
рала И. Х. Баграмяна, но в ответ Сталин 
жестко подчеркнул: «Понятно, что дело 
здесь не только в Баграмяне. Речь идет 
также об ошибках всех членов Военно-
го совета, и прежде всего Тимошенко и 
Хрущёва».

Тяжелый финал
Свое расследование в отношении дей-
ствий Тимошенко начали и особисты. В 
Москву была отправлена телеграмма на-
чальника особого отдела НКВД Юго-За-
падного фронта старшего майора госбе-
зопасности Н. Н. Селивановского. В ней 
он отмечал: «В беседе с Хрущевым у нас 
сложилось подозрение о возможности 
измены Тимошенко. Я решил выслать 
оперативную группу из ответственных 
работников для организации за ним на-
блюдения и предотвращения возможной 
измены». Однако видимых последствий 
для Тимошенко это не имело, так как уже 
в июле 1942 года его назначили команду-
ющим Сталинградским фронтом, а в октя-
бре – командующим войсками Северо-За-
падного фронта.

Находясь на новой должности, Тимо-
шенко сыграл известную роль в лик-
видации укрепленного плацдарма в 
районе Демянска в феврале 1943 года. 
Однако задачи, поставленные перед 
маршалом, так и не были выполнены. 
Не увенчалась успехом Старорусская 
наступательная операция, длившаяся 
с 4 по 19 марта 1943 года. В ходе боев, 
продвинувшись всего на 20 км, войска 
Северо-Западного фронта потеряли 
убитыми более 30 тыс. солдат и офи-
церов. 13 марта Тимошенко был снят 
с должности командующего фронтом. 
Больше в Великой Отечественной вой-
не войсками он не командовал. С марта 
1943-го по 9 мая 1945 года Семен Кон-
стантинович был представителем Став-
ки Верховного главнокомандования и 
формально занимался координацией 
действий фронтов.

В отличие от Тимошенко Клейст про-
должал командовать вверенными ему 
войсками и даже достиг на этом попри-
ще определенных успехов. После побе-
ды под Харьковом он некоторое время 
продолжал командовать 1-й танковой 
армией. Но уже осенью, 21 ноября 1942 
года, когда развернулись боевые дей-
ствия в районе Сталинграда, Гитлер на-
значил его командующим группы армий 
«А». Клейст очень хорошо проявил себя 
в период боевых действий зимой 1942–
1943 годов. 1 февраля 1943 года за уме-
лое руководство войсками в ходе боев за 
Кавказ и Кубань он был произведен в чин 
фельдмаршала. 

К 1 апреля 1944 года, по собственным 
словам Клейста, войска группы армий 
«А» находились на следующих местах: 
17-я армия была отрезана в Крыму, 6-я 
армия – на реке Южный Буг, здесь же 
находились румынские войска. В этот 
же день по приказу Гитлера Клейст 
был снят с должности командующего 
группой армий «А». Вот как объяснял 
снятие с должности Клейста, а вместе 
с ним и Манштейна генерал Курт фон 
Типпельскирх: «Постоянное вмешатель-
ство Гитлера в действия командования 
обеих групп армий («А» и «Б») и его не-
прерывные возражения против сво-
евременного отвода немецких войск с 
безнадежных участков, чрезвычайно за-
труднявшие руководство боевыми дей-
ствиями и приводившие всякий раз к 
бессмысленным жертвам, привели к ис-
ключительному обострению отношений 
между ним и командующими группами 
армий – фельдмаршалами фон Ман-
штейном и фон Клейстом. Их признали 
виновниками поражений немецких во-

йск в марте и заменили фельдмарша-
лом Моделем и генерал-полковником 
Шернером, от которых Гитлер ожидал, 
что они будут действовать со всей ре-
шительностью и в соответствии с его 
указаниями».

После снятия с должности команду-
ющего Клейст был зачислен в резерв и 
вновь отправился в свое имение. После 
покушения на Гитлера, совершенного 
20 июля 1944 года, среди множества 
высокопоставленных военных гестапо 
арестовало и фельдмаршала Клейста, 
которого вполне справедливо обвиняли 
в том, что он знал о подготовке загово-
ра и не донес об этом властям. Однако 
ему, хоть и не без труда, удалось убедить 
«компетентные органы» в своей непри-
частности к заговору.

В самом конце войны, 25 апреля 1945 
года, Эвальд фон Клейст был арестован 
американскими войсками и помещен в 
лагерь для военнопленных около Ауг-
сбурга. Оттуда через несколько дней его 
перевели в город Висбаден – на виллу, 
где содержались под стражей высшие 
немецкие военачальники. Затем Клейст 
был отправлен в Лондон и помещен в 
генеральский лагерь. В июне 1946 года 
Клейста привезли в Германию, где он 
выступал на Нюрнбергском процессе в 
качестве свидетеля. Затем Клейста вер-
нули в Лондон, откуда отправили в Вену, 
где передали югославским властям. 1 
сентября 1946 года Клейст оказался в 
белградской тюрьме, где был несколько 
раз допрошен относительно своего уча-
стия в войне против Югославии в 1941 
году.

4 августа 1948 года на закрытом про-
цессе Клейст был признан виновным 
и приговорен к 15 годам каторжных 
работ. Но отбывать наказание в Югос-
лавии ему не пришлось – 4 марта 1949 
года Клейста привезли в город Суббо-
тица, а на следующий день передали на 
венгерской границе советским пред-
ставителям. Клейст находился в за-
ключении во внутренней тюрьме МГБ, 
Бутырской и Лефортовской тюрьмах,  
а затем во Владимирском централе, 
неоднократно допрашивался, причем 
не только по тем вопросам, на кото-
рых строилось обвинение против него.  
21 февраля 1952 года на заседании Во-
енной коллегии Верховного суда СССР 
Клейст был приговорен к 25 годам за-
ключения в лагерях. Он скончался  
13 ноября 1954 года во Владимире. 
Официальная причина смерти, как за-
фиксировано в документах, – недоста-
точность митрального клапана. 

Клейст стал единственным герман-
ским фельдмаршалом, умершим в со-
ветском плену. Причина такого финала 
– фатальное стечение обстоятельств, 
ведь по сравнению с целым рядом дру-
гих гитлеровских полководцев, вполне 
успешно избежавших сурового воз-
мездия, он вовсе не выглядит каким-то 
особенно выдающимся военным пре-
ступником. 

Иначе сложилась судьба Семёна Кон-
стантиновича Тимошенко. Он принимал 
участие в подготовке Новороссийско-
Таманской операции, в ходе которой 
были разгромлены немецкие войска на 
Кубани и Таманском полуострове. По-
мимо этого, весной 1944 года маршал 
как представитель Ставки Верховного 
главнокомандования занимался коорди-
нацией действий армий 2-го и 3-го При-
балтийских фронтов. 

После войны Тимошенко был назначен 
командующим войсками последователь-
но Барановичского (с марта 1946 года – 
Белорусского), Южно-Уральского, Бело-
русского военных округов. В апреле 1960 
года его зачислили в Группу генеральных 
инспекторов Министерства обороны 
СССР. Умер маршал Тимошенко 31 марта 
1970 года.

Несмотря на столь благополучное на 
первый взгляд завершение военной 
карьеры и жизненного пути, Тимошен-
ко, безусловно, пережил свою славу. 
Серьезные просчеты в руководстве во-
йсками во время войны привели к тому, 
что более молодые военачальники ста-
ли смотреть на него чуть ли не снисхо-
дительно, а их реальные боевые заслуги 
навсегда затмили его предвоенные до-
стижения.

[	 ]...именно по приказу Тимошенко 14 июля 1941 года  
впервые был применен новый вид оружия – 

экспериментальная батарея реактивных установок, 
впоследствии названных «Катюшами». 
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Исследуя биографии и личности 
противостоявших друг другу 
полководцев, неизбежно встречаешь 
неожиданные параллели, 
побуждающие взглянуть по-новому 
на те трагические, но великие 
события. 

Летопись Второй мировой войны за-
печатлела немало имен выдающих-
ся военачальников, сыгравших за-

метную роль и серьезно повлиявших на 
ход боевых действий. Однако иногда на 
самой вершине военной иерархии ока-
зывались руководители, деятельность 
которых носила крайне пагубный ха-
рактер и повлекла за собой тяжелейшие 
последствия для армий своих стран. Кли-
мент Ворошилов и Вильгельм Кейтель 
были именно такими людьми. Между 
ними было немало общего. В первую 
очередь то, что они до конца оставались 
безропотными марионетками в руках 
своих вождей и беспрекословно выпол-
няли волю последних. 

Рабочий маршал
Климент Ефремович Ворошилов родился 
4 февраля 1881 года в бедной семье от-
ставного солдата, сторожа на железной 
дороге. Мать, Мария Васильевна, зани-
малась поденной работой, в основном 
как кухарка и прачка. Уже с 7 лет Климу 
пришлось зарабатывать свой хлеб под-
паском, а затем – подсобным рабочим 
на руднике недалеко от Луганска, одно-
го из промышленных центров Донецко-
го бассейна. С 15 лет Ворошилов начал 
трудиться на металлургическом заводе 
в городе Алчевске. Он работал сначала 
курьером, потом помощником машини-
ста на водокачке, слесарем в электро-
техническом цехе, машинистом крана в 
чугунолитейном цехе.

В 17 лет Клим вступил в социал-демо-
кратический кружок и прочел «Мани-
фест Коммунистической партии» Маркса 
и Энгельса. Он участвовал в забастовке, 
был арестован, лишился работы и затем 
в течение трех лет скитался по южным гу-
берниям России, перебиваясь случайны-
ми заработками. Никакого образования, 
за исключением трех классов земской 
школы, Ворошилов не получил.

Революционные беспорядки 1905 года 
всколыхнули и Донбасс. В Луганске Во-
рошилов возглавил не только городской 
большевистский комитет, но и Совет ра-
бочих депутатов. Под его руководством 
проходили забастовки и манифестации 
луганских рабочих. В начале 1906 года 
Ворошилова избрали от местных социал-
демократов делегатом на IV съезд РСДРП. 
Там он впервые встретился с Лениным. 
Клим также познакомился и подружился 
с «чудесным грузином», которого знали в 
партийных кругах под кличкой Коба. 

Участие в работе Стокгольмского съез-
да партии Ворошилов сочетал с закупкой 
оружия для боевых групп луганских рабо-
чих. Он организовал несколько транспор-
тов с оружием из Финляндии. С помощью 
Ворошилова в Луганске была организова-
на подпольная типография, и под его ре-
дакцией стала выходить местная больше-
вистская газета «Донецкий колокол».

К 1907 году властям удалось снизить 
градус социальной напряженности. Была 
разгромлена и Луганская организация 
большевиков. Ворошилова арестовали 
и сослали в Архангельскую губернию, от-
куда он сбежал на юг, в Баку, где в 1908 
году работал вместе со Сталиным в со-
ставе Бакинского комитета партии. В том 
же году Климент Ефремович прибыл 
в столицу, но был снова арестован. До 
1912 года Ворошилов побывал во многих 
тюрьмах. Выпустили его из заключения 
по амнистии, объявленной по случаю 
300-летия дома Романовых. Находясь в 

ссылке, Ворошилов нашел спутницу жиз-
ни – революционерку Голду Давидовну 
Горбман. Своих детей у них не было.

С началом Первой мировой войны Во-
рошилов решил избежать мобилизации, 
хотя многие революционеры предпочли 
призыв в армию, чтобы разлагать сол-
датские массы своей агитацией. Будущий 
маршал, однако, по этому пути не по-
шел, а перебрался с семьей в Петроград. 
Здесь он работал на небольшом заводе 
и установил связь с нелегальным город-
ским комитетом. Здесь же, в Петрограде, 
его и застала Февральская революция. 

В ноябре 1917 года Ворошилов как де-
легат Учредительного собрания принял 
участие в работе III съезда Советов и был 
избран во Всероссийский Центральный 
Исполнительный Комитет – высший рас-
порядительный орган Советской России. 
Вместе с Дзержинским он также зани-
мался организацией большевистских ка-
рательных структур. 

В феврале 1918 года немецкие войска 
начали наступление на восток. В Луган-
ске под руководством Ворошилова был 
сформирован 1-й Луганский социалисти-
ческий партизанский отряд, который при-
нял участие в боях под Харьковом. В ходе 
боев отдельные отряды объединялись 
в наспех сколоченные армии. Одной из 
наиболее крупных стала 5-я Украинская 
армия, командовать которой было по-
ручено Ворошилову. Впрочем, удержать 
город не удалось – 7 апреля в Харьков 
вступили немецкие и украинские войска.

Будущий советский нарком принимал 
участие и в обороне Царицына – в по-
следующем эти события стали едва ли не 
центральным пунктом большевистской 
мифологии. В июне 1918 года Ворошилов 
привел в город отряд луганских рабочих, 
из которых была сформирована одна из 
дивизий фронта. Кроме того, было об-
разовано еще несколько дивизий и от-
дельных бригад. Все они приказом Рево-

люционного военного совета (РВС) были 
объединены в 10-ю армию, во главе ко-
торой был поставлен Ворошилов. Общее 
руководство обороной Царицына взял 
на себя Сталин, который был наделен 
чрезвычайными полномочиями. 

В течение многих месяцев тяжелые 
бои под Царицыном шли с переменным 
успехом. Большевикам противостояли, 
в частности, казачьи части генерала Пе-
тра Краснова. Ворошилов показал себя 
храбрым человеком, но военными та-
лантами он явно был обделен. Военный 
руководитель Северо-Кавказского во-
енного округа Андрей Снесарев в своей 
докладной записке на имя председателя 
Высшего военного совета писал: «Во-
рошилов как войсковой начальник не 
обладает нужными качествами. Он недо-
статочно проникнут долгом службы и не 
придерживается элементарных правил 
командования войсками». 

Еще более категоричным было мнение 
членов революционного трибунала, раз-
биравшего обстоятельства вторичной 
сдачи Харькова летом 1919 года. От насту-
пающих деникинских войск город оборо-
няли части 14-й армии, которой также ко-
мандовал Ворошилов. Члены трибунала 
пришли к выводу, что военные познания 
командарма не позволяют доверить ему 
даже батальон. Абсолютная некомпетент-
ность Ворошилова была настолько оче-
видна, что даже стала смягчающим вину 
обстоятельством, и трибунал ограничил-
ся только снятием его с должности.

Тем не менее благодаря своей близо-
сти к Сталину Ворошилов продолжил ко-
мандовать крупными формированиями 
Красной Армии. Он участвовал в боях с 

отрядами атаманов Николая Григорьева 
и Нестора Махно. После образования 
Первой конной армии Ворошилов был 
назначен членом ее военного совета. 
Вместе с Семёном Будённым и Ефимом 
Щаденко он осенью 1919 года вел оже-
сточенные бои с кавалерийскими диви-
зиями белых в Центральной России. 

Вообще же в годы Гражданской войны 
Ворошилов отличился не столько на по-
лях сражений, сколько как фанатично 
преданный «делу партии» политработ-
ник. Он, Щаденко и Будённый были при-
частны к аресту, суду и расстрелу знаме-
нитого в то время организатора первых 
конных частей Рабоче-крестьянской 
Красной Армии (РККА), «первой шашки 
республики» Бориса Думенко. Лживые 
и даже нелепые показания Ворошилова 
дали основание вынести поспешный и 
несправедливый приговор.

Хотя Ворошилов отнюдь не блистал на 
военном поприще, его имя стало актив-
но «раскручиваться» большевистской 
пропагандой. В песнях, книгах, картинах, 
а затем и в художественных фильмах он 
представал в образе героического пол-
ководца, «первого красного офицера» и 
гения новой «советской стратегии».

Очевидно, по соображениям «полити-
ческой целесообразности» после окон-
чания Гражданской войны Ворошилова 
было решено оставить на военной ра-
боте. В 1921–1924 годах он командовал 
Северо-Кавказским военным округом. 
Вместе с Орджоникидзе Ворошилов в 
1924 году был введен в РВС СССР. Вскоре 
Климент Ефремович стал членом Пре-
зидиума РВС. После смерти в 1925 году 
Михаила Фрунзе он был назначен на 
пост народного комиссара по военным и 
морским делам.

Как у главы такого ключевого ведом-
ства, у Ворошилова было много дел и 
обязанностей. Однако лучше всего он 
справлялся с исполнением чисто пред-

Марионетки
Вильгельм Кейтель, начальник штаба Верховного
командования Вермахта, генерал-фельдмаршал

Климент Ворошилов,  
Маршал Советского Союза

Климент Ворошилов и Вильгельм Кейтель
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ставительских функций. Он мало зани-
мался вопросами военной науки и не 
был озабочен изучением проблем воен-
ной стратегии. Этим он явно отличался 
от таких советских военных деятелей, 
как, скажем, Борис Шапошников и Миха-
ил Тухачевский. 

В сущности, Ворошилов так и не стал 
профессиональным военным. В последу-
ющем ему остро не хватало как общего, 
так и специального военного образова-
ния. Он и сам ощущал свое несоответ-
ствие занимаемым постам и даже писал: 
«Если бы я обладал такими качествами, 
какие имелись у товарища Фрунзе, мне 
легко было бы выполнить свои партий-
ные обязанности на той работе, которой 
я руковожу». В ноябре 1927 года, беседуя 
с французской делегацией, он откровен-
но говорил: «Я – рабочий, слесарь по 
профессии, и не имею специальной во-
енной подготовки. Я не служил в старой, 
царской армии. Моя военная карьера 
началась с того, что в 1906–1907 годах я 
перевозил нелегально оружие».

Казалось бы, такая критическая само-
оценка должна была побудить Вороши-
лова к энергичной учебе. Но по каким-то 
причинам он так и не счел нужным повы-
сить свои куцые военные знания. 

В 1930-е годы Ворошилов полностью 
утратил черты самостоятельной лично-
сти и целиком подпал под влияние Ста-
лина, который мастерски использовал в 
своих целях тщеславие наркома. Имен-
но в этот период культ «рабочего-пол-
ководца» приобрел наибольшие мас-
штабы. Город Луганск был торжественно 
переименован в Ворошиловград, Став-
рополь – в Ворошиловск, еще несколь-
ко поселков и крупных населенных пун-
ктов стали носить его имя. Появились 
заводы, колхозы и горные вершины 
имени Ворошилова. Лучшие стрелки по-
лучали почетное звание «Ворошилов-
ский стрелок». В честь Ворошилова был 
назван тяжелый танк «КВ». 

В 1934 году Наркомат по военным и 
морским делам был преобразован в Нар-
комат обороны. В Красной Армии давно 
назрели серьезные перемены и преоб-
разования. Однако Ворошилов фактиче-
ски оттягивал механизацию частей и со-
единений РККА. Даже в 1938 году он все 
еще настаивал: «Конница во всех армиях 
мира переживает кризис и во многих ар-
миях почти что сошла на нет… Мы стоим 
на иной точке зрения… Мы убеждены, 
что наша доблестная конница еще не раз 
заставит о себе говорить, как о мощной 
и победоносной Красной кавалерии…»

Ворошилов несет прямую ответствен-
ность за уничтожение командирских 
кадров в период Большого террора. 
Нарком давал санкцию на аресты и 
подписывал большую часть проскрип-
ционных списков. Никто из видных 
военачальников не мог быть взят под 
стражу без ведома и согласия наркома 
обороны. И Ворошилов почти всегда 
давал такое согласие. Он способствовал 
разжиганию шпиономании в армии и на 
флоте. В ряде случаев маршал выступал 
и в роли прямого соучастника репрес-
сивных органов. 

В 1937 году он выступил с докладом «О 
раскрытии органами НКВД контрреволю-
ционного заговора в РККА». Ворошилов 
утверждал: «Органами Наркомвнудела 
раскрыта в армии долго существовавшая 
и безнаказанно орудовавшая, строго за-
конспирированная контрреволюцион-
ная фашистская организация, возглав-
лявшаяся людьми, которые стояли во 
главе армии». Спустя год Ворошилов от-
читался о результатах чистки: «Никому и 
в голову из нас не могло прийти, что эта 
мерзость, эта гниль, это предательство 
так широко и глубоко засело в рядах 
нашей армии. Весь 1937 и 1938 годы мы 
должны были беспощадно чистить наши 
ряды… Мы вычистили больше 4 десят-
ков тысяч человек».  

Красная Армия крайне ослабла в 
результате массовых репрессий. И это 
особенно сказалось в период Совет-
ско-финляндской войны. Ворошилов 
лично руководил боевыми действиями, 
часто выезжая на фронт. Однако каж-
дый километр занятой у противника 
территории приходилось буквально 
устилать телами убитых и замерзших 
солдат. Раненые и обмороженные ис-
числялись сначала десятками, а потом 
и десятками тысяч.

Неудачи Красной Армии вызывали 
раздражение у Сталина. В январе 1940 
года он отстранил Ворошилова от руко-
водства военными операциями, назна-
чив командующим действующей армией 
маршала Семёна Тимошенко, который в 
конечном итоге сумел добыть победу. 
Итоги Финской кампании рассматрива-
лись в апреле 1940 года на заседании 
Высшего военного совета. Было приня-
то решение освободить Ворошилова от 
обязанностей наркома СССР. На этот пост 
был назначен Тимошенко. Чтобы как-то 
смягчить удар по престижу Ворошилова 
его наградили орденом Ленина и назна-
чили заместителем председателя Совета 
народных комиссаров. В феврале 1941 
года имя Ворошилова присвоили акаде-
мии Генштаба. Однако его реальное вли-
яние в партийной и военной иерархии 
явно уменьшилось.

Оруженосец фюрера
 
Вильгельм Кейтель родился на отцов-
ской ферме Хельмшероде под Гандер-
сгеймом в западном Брауншвейге 22 
сентября 1882 года. У него было вполне 
беззаботное детство, но уже в юные годы 
в характере мальчика проявились те ка-
чества, которые в будущем определят 
всю его карьеру: послушание и довольно 
посредственные способности. Больше 
всего ему хотелось пойти по стопам пред-
ков и заняться крестьянским трудом. 
Отец Вильгельма после смерти первой 
жены вторично обзавелся семьей, и не-
большое поместье было не в состоянии 
прокормить разросшееся семейство. По 
этой причине Кейтель-старший опре-
делил сына в армию, надеясь, что тот со 
временем станет офицером. В 1901 году 
Вильгельм, повинуясь отцовской воле, 
вступил в 46-й полк полевой артилле-
рии в Вольфбюттеле, в котором когда-то 
служил и его отец. Возможно, сам юноша 
предпочел бы кавалерию, но отцу было 
не по карману купить ему лошадь. 

18 августа 1902 года Кейтель получил 
чин младшего лейтенанта. Он был по-
кладист, энергичен, хотя и не блистал 
умом – словом, младший офицер, кото-
рый умел ладить буквально со всеми. Он 
любил поесть и выпить, обожал охоту и 
верховую езду, развлечения и свежий 
воздух. В 1906 году Вильгельм поступил 
в военную кавалерийскую академию и 
научился прекрасно держаться в седле. 

В 1908 году Кейтель был назначен полко-
вым адъютантом, в 1910-м получил лей-
тенантские погоны, а 8 октября 1914 года 
ему присвоили звание капитана.

В апреле 1909 года молодой офицер же-
нился на Лизе Фонтен, дочери ганновер-
ского пивовара и помещика. Лиза была 
хороша собой, умна и болела душой за ка-
рьеру мужа, которому подарила трех сы-
новей (все они в будущем также стали во-
енными) и трех дочерей, одна из которых 
умерла в детстве. Лиза обладала гораздо 
более решительным характером, чем ее 
муж. Она стала рьяной почитательницей 
Гитлера, и не в последнюю очередь бла-
годаря ее усилиям карьера Кейтеля не-
уклонно продвигалась вверх.

Весной 1914 года Кейтель начал посе-
щать курсы офицеров резерва Генераль-
ного штаба при 10-м корпусе, однако 
вскоре началась Первая мировая война, 
и он со своим полком ушел воевать в 
Бельгию и Францию. В сентябре Кейтель 
был серьезно ранен в предплечье оскол-
ком снаряда. После выздоровления он 
вернулся в 46-й полевой артиллерий-
ский полк, где в ноябре получил под свое 
командование батарею. В 1915–1917 
годах Кейтель служил при штабе 15-й 
резервного корпуса и в 199-й пехотной 
дивизии,  после чего был переведен в Ге-
неральный штаб в Берлине. В 1919 году 
он находился в добровольческом корпу-
се на польской границе. 

Служба Кейтеля в период Веймарской 
республики протекала вполне удачно. 
Три года он провел в качестве препода-
вателя в Ганноверской кавалерийской 
школе, после чего получил назначение в 
полевой штаб 6-го артиллерийского пол-
ка. Его карьера круто пошла вверх в 1925 
году, когда полковник фон Бусше-Иппен-
бург, глава управления кадров, приписал 
его к организационному отделу военно-
го ведомства, как в ту пору именовался 
засекреченный Генеральный штаб. Кей-
телю было поручено формирование ре-
зервных сил, что было явным нарушени-
ем Версальского договора. 

В отличие от Ворошилова Кейтель был 
профессиональным военным. Ему дове-
лось служить не только в Генеральном 
штабе, но и в войсках. Так, в течение двух 
лет, с 1927 по 1929 год, он командовал ба-
тальоном 6-го артиллерийского полка в 
Мюнстере. 1 февраля 1929 года ему при-
своили звание подполковника, и в октябре 
того же года он вернулся в Генштаб в каче-

стве главы организационного отдела. Даже 
его злейший враг, фельдмаршал Эрих фон 
Манштейн, впоследствии признавал, что 
Кейтель в ту пору отлично справлялся с 
возложенными на него обязанностями.

Кейтель слишком много курил и рабо-
тал до изнеможения. Это в конечном ито-
ге стало причиной сердечного приступа, 
осложненного двусторонней пневмони-
ей. Когда 30 января 1933 года к власти 
пришел Адольф Гитлер, Кейтель нахо-
дился в Чехословакии, выздоравливая 
в горной клинике, расположенной в Вы-
соких Татрах. Старый приятель Кейтеля, 
генерал Вернер фон Бломберг, в этот же 
день получил пост военного министра. 
Немного подлечившись, Кейтель вернул-
ся в Берлин к своей прежней работе и 13 
июля 1933 года в Бад-Рейхенхалле позна-
комился с Адольфом Гитлером. Он был 
буквально очарован фюрером и продол-
жал его боготворить до последнего дня 
своей жизни.

В августе 1935 года Бломберг предло-
жил Кейтелю пост руководителя одного 
из подразделений военного министер-
ства. Новое назначение влекло за собой и 
повышение по службе. Кейтель, до этого 
командовавший дивизией и имевший чин 
генерал-майора, был произведен в гене-
рал-лейтенанты. А 1 августа 1937 года ему 
присвоили звание генерала артиллерии. 

Кейтель вполне успешно работал у 
Бломберга, однако их отношения носили 
достаточно формальный характер, даже 
после того как дочь Бломберга Доротея 
обручилась с лейтенантом Карлом Хайн-
цем Кейтелем, сыном Вильгельма. После 
того как Бломберг в январе 1938 года 
женился на бывшей проститутке, наци-
сты использовали это как повод, чтобы 
отстранить не слишком лояльного, по их 
мнению, военного министра.

Кейтель и пальцем не пошевелил ради 
его защиты. Более того, когда ему в руки 
попались дискредитирующие Бломберга 
свидетельства, он лично передал их Гер-
ману Герингу. «Наци номер два» уже давно 
зарился на занимаемый Бломбергом пост, 
что было Кейтелю отлично известно. Имен-
но Геринг 24 января 1938 года стал иници-
атором крушения Бломберга. Кейтель фак-
тически предал своего начальника.

27 января Гитлер распрощался с Блом-
бергом. Уходя в отставку, фельдмаршал 
рекомендовал Гитлеру лично занять пост 
военного министра. Фюрер проигнори-
ровал этот совет и лишь спросил, кто, по 
мнению Бломберга, смог бы взять на себя 
командование вооруженными силами. 
Тот, однако, затруднился с ответом. И тог-
да Гитлер поинтересовался, кто был заме-
стителем у самого Бломберга. «Кейтель, – 
прозвучало в ответ, – но о том, чтобы его 
использовать, не может быть и речи, по-
скольку он всего лишь тот, кто управляет 
моей канцелярией». «Вот такой человек 
мне и нужен!» – воскликнул Гитлер и в тот 
же день подписал назначение Кейтеля.

Гитлер нашел в Кейтеле, как и Сталин в 
Ворошилове, того человека, который бу-
дет беспрекословно выполнять все его 
распоряжения, не задавая лишних во-
просов, высокого штабного начальника, 
не имеющего, однако, никаких независи-
мых командных прерогатив. Кейтель стал 
главнокомандующим Верховным коман-
дованием вермахта (ОКВ). Приказ о назна-
чении вступил в силу 4 февраля 1938 года. 

Выработанная Кейтелем за долгие 
годы привычка безоговорочно и беспре-
кословно подчиняться любому началь-
ству была им автоматически перенесена 
на фюрера. Это имело катастрофические 
последствия как для самого военачаль-
ника, так и для вермахта в целом. Для 
Кейтеля любая критика в адрес Гитлера 
означала отступничество, граничащее с 
изменой. Любое распоряжение фюрера 
воспринималось им как наивысшая за-
поведь – ему следовало немедленно под-
чиняться, а не вдаваться в его суть. После 
войны Кейтель признался на допросе:  
«В глубине души я был верным оруже-
носцем Адольфа Гитлера, и по своим по-
литическим убеждениям я находился на 
стороне национал-социализма».

Так же как и Ворошилов, Кейтель стал 
соучастником преступлений режима. 
Чаще всего его роль сводилась к тому, 
чтобы поставить под приказом свою 
подпись. В феврале 1938 года главно-
командующий ОКВ выступил в качестве 
подручного Гитлера, когда тот устроил 
в своей резиденции в Берхтесгадене 

Фрагмент приказа начальника ОКВ генерал-фельдмаршала В Кейтеля от 13 мая 1941 г. 
о военной юрисдикции на оккупированных советских территориях.

Приказ предписывал войскам применять массовые карательные меры в отношении жителей 
тех населенных пунктов, в которых войска подвергались нападению
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моральное «избиение» австрийского 
канцлера Курта фон Шушнига. Этот спек-
такль повлек за собой аншлюс Австрии, 
которая вошла в состав Третьего рейха. 
В марте 1939 года Кейтель сыграл анало-
гичную роль при «обработке» Президен-
та Чехословакии Эмиля Гахи, который в 
конечном итоге был вынужден подпи-
сать документ, превративший его страну 
в германский протекторат. В сентябре 
1939 года Кейтель усердно поддакивал 
фюреру, призывая к уничтожению поль-
ских евреев, интеллектуалов, священни-
ков и аристократов с тем, чтобы сломить 
волю польского народа. Впоследствии 
он издал приказы, развязавшие руки СС 

и гестапо в целях проведения этой поли-
тики в жизнь, и явился инициатором мер, 
приведших к массовым убийствам. 

19 июля 1940 года Кейтель был произ-
веден в фельдмаршалы. Он и мечтать не 
мог, что ему будет оказана столь высокая 
честь. В то же время Кейтель не мог не 
понимать, какую цену ему придется пла-
тить за те посты, которым он по своим 
способностям не соответствовал. В этой 
безвыходной ситуации единственно воз-
можной для него тактикой было безого-
ворочно покориться воле фюрера.

Готовясь к нападению Германии на Со-
ветский Союз, Кейтель, как глава ОКВ, 6 
июня 1941 года подписал печально из-
вестный «Приказ о комиссарах», соглас-
но которому немецким солдатам вменя-
лось в обязанность расстреливать без 
всякого суда и следствия захваченных в 
плен армейских политработников. Мно-
гие генералы во всеуслышание заявили 
о своем несогласии с этим преступным 
приказом (известны и случаи его прямо-
го саботирования), однако Кейтель ни на 
минуту не позволил себе усомниться в 
целесообразности подобных мер. После 
нападения на СССР этот, а также другие 
аналогичные приказы, подписанные на-
чальником ОКВ, сыграли самую злове-
щую роль и привели к развязыванию во-
йны на уничтожение. 

Верность диктаторам
С началом войны против Советского Со-
юза во главе созданной 23 июня 1941 года 
Ставки Главного командования встал Ти-
мошенко. Важное место отводилось и 
Жукову, возглавлявшему Генеральный 
штаб. Особо тяжелое положение соз-
далось на Западном фронте. Ставка на-
правила туда маршалов Шапошникова, 
Кулика и Ворошилова. Но они не смогли 
даже овладеть управлением войсками, 
чтобы упорядочить отступление. Видя 
разгром и беспорядочный отход соеди-
нений и частей РККА, Ворошилов и Ша-
пошников предложили создать новую 
линию обороны не по реке Березине, а 
гораздо восточнее – по среднему тече-
нию Днепра. Фактически продвижение 
немцев удалось временно приостано-
вить еще восточнее – в боях за Смоленск. 

Главная ответственность за поражения 
первого периода войны лежит, конеч-
но, на Сталине. Но и вина Ворошилова 
также очевидна. Он виновен в том, что 
допустил уничтожение военных кадров. 
Он успокаивал страну речами, что Крас-
ная Армия имеет более мощные огневые 
средства, чем любая другая армия. Воро-
шилов как нарком обороны чрезвычай-
но преувеличивал роль конницы в буду-
щей войне в ущерб развитию танковых 
соединений и войск ПВО.

1 июля 1941 года Ворошилова отозва-
ли в Москву. А 11 июля его направили 
в Ленинград – он должен был принять 
командование над отступающими во-
йсками на северо-западе. Прибытие Во-
рошилова и его штаба в город на Неве не 
вызвало в потрепанных войсках особого 
воодушевления. И командиры, и партий-

ные работники еще хорошо помнили не-
удачи Финской кампании. Назначение 
Ворошилова действительно не изменило 
неблагоприятной обстановки на фронте. 
В августе немцы вышли на дальние под-
ступы к Ленинграду. Ворошилов действо-
вал крайне неумело. Он часто выезжал 
на передний край обороны, в зону пря-
мой видимости противника. Но ему не 
хватало твердости в руководстве войска-
ми. В конце августа Ленинград был почти 
окружен и лишился железнодорожной 
связи со страной. 9–10 сентября, после 
потери Шлиссельбурга, Ленинград был 
окружен окончательно. Ворошилов 10 
сентября лично возглавил атаку морских 

пехотинцев, но это скорее был акт отчая-
ния. Сталин снял Ворошилова с должно-
сти и назначил на его место Жукова. 

Несмотря на катастрофические про-
валы и ошибки, Ворошилова Сталин по-
щадил. Он назначил его ответственным 
за подготовку резервов РККА в Москов-
ском, Среднеазиатском и Уральском во-
енных округах. 

В сентябре 1942 года Ворошилов стал 
Главнокомандующим партизанским дви-
жением. Ему был подчинен созданный 
еще весной 1942 года Центральный штаб 
партизанского движения, возглавляе-
мый Пантелеймоном Пономаренко. Уча-
стие Ворошилова в руководстве партиза-
нами было сугубо формальным и особой 
пользы не принесло. Когда Красная Ар-
мия начала продвигаться на запад, Во-
рошилов возглавил Трофейный комитет. 
Он выполнял и другие поручения: вел 
переговоры с британской военной де-
легацией, участвовал в Тегеранской кон-
ференции, был председателем комиссий 
по перемирию с Финляндией, Венгрией 
и Румынией.

Тем временем Кейтель продолжал по-
корно выполнять волю Гитлера, выпу-
ская один преступный приказ за другим. 
Так, 16 декабря 1942 года он издал рас-
поряжение по вооруженным силам. Вот 
выдержка из него: «Представляется не 
только оправданным, но и необходимым, 
чтобы войска использовали любые ме-
тоды без каких-либо ограничений, даже 
против женщин и детей, если только это 
будет способствовать нашим успехам. 
Любое проявление жалости является пре-
ступлением против народа Германии».

Кейтель практически не имел никакого 
влияния на Гитлера при принятии страте-
гических решений. Когда командующий 
резервной армией генерал Фридрих 
Ольбрихт поинтересовался, как скла-
дываются отношения между Гитлером и 
ОКВ, Кейтель сердито ответил: «Понятия 
не имею. Мне он ничего не говорит. Да он 
плюет на меня». Это была часть той цены, 
которую фельдмаршал платил за занима-
емый пост. В прошлом уважаемый член 
офицерского корпуса, он был теперь 
всеми презираем. Даже нижестоящие 
по рангу генералы за глаза называли его 
«Лакейтелем» и «кивающим ослом».

Практически после каждой крупной 
неудачи вермахта Гитлер обрушивал 
свой гнев на представителей верховного 
командования. После отступления с Кав-
каза он заявил: «Мои фельдмаршалы –  
великие тактики. Но под тактикой они в 
основном понимают отступление!» После 

чего добавил: «Кругозор моих фельдмар-
шалов – размером с крышку унитаза». 
Генерал Курт Цейцлер, назначенный на 
должность начальника Генштаба, не стал 
терпеть унизительные оскорбления. Он 
попросил у фюрера личной аудиенции, 
во время которой категорически потре-
бовал, чтобы в его присутствии вождь 
воздержался от подобных высказыва-
ний. Гитлер сначала пришел в замеша-
тельство, однако затем согласился. Кей-
тель как всегда отмолчался.

Кейтель поставил свою подпись под 
пресловутым приказом Гитлера «Мрак и 
туман», в соответствии с которым прово-
дилась политика «замирения» в оккупиро-

ванных странах. Согласно этому приказу, 
любой, заподозренный в сопротивлении 
нацистам, должен был просто исчезнуть 
«во мраке и тумане», словно его никогда 
не существовало. Жертвы попадали в руки 
гестапо, где и погибали. Кейтель пытался 
оправдать этот приказ следующими слова-
ми: «Такова воля фюрера».

Начальник ОКВ одобрил такие злоде-
яния, как казни бастующих железнодо-
рожников, массовые убийства евреев, 
расправы над партизанами. Он также 
одобрительно отнесся к предложению, 
призывавшему гражданское население 
Германии на месте расправляться с за-
хваченными летчиками союзников, до-
бавив при этом: «Я против судебной про-
цедуры. Она не срабатывает». 

Когда 20 июля 1944 года в ставке Гитле-
ра разорвалась бомба полковника фон 
Штауффенберга, Кейтель занимал свое 
обычное место – чуть слева и позади фю-
рера. Он лично поддержал раненого дик-
татора и помог дотащить его до медчасти. 
Фельдмаршал принял незамедлительные 
меры к предотвращению переворота. 
Предпринятые им решительные дей-
ствия раздавили путч в самом зародыше. 
Он арестовал собственного начальника 
связи, генерала Эриха Фелльгибеля, ко-
торый, как он подозревал, нарочно изо-
лировал ставку Гитлера после того, как 
прогремел взрыв. Кейтель распорядился 
арестовать генерал-полковника Фридри-
ха Фромма, главнокомандующего резерв-
ной армией, и фельдмаршала Эрвина фон 
Вицлебена. Глава ОКВ стал председателем 
суда чести, который отправил на казнь не 
один десяток офицеров. В октябре 1944 

года он приложил руку к доведению до 
самоубийства генерал-фельдмаршала Эр-
вина Роммеля, предложив тому выбрать 
между смертью и судилищем. Роммель 
выбрал смерть.

Когда в Германию вступили войска 
союзников, Кейтель издал приказ, под-
писанный также шефом СС Гиммлером, 
согласно которому города, являвшие-
ся важными транспортными центрами, 
должны были держать оборону до по-
следнего человека. Любой командир, не 
сумевший исполнить этот приказ, подле-
жал расстрелу.

Во время битвы за Берлин Кейтель хотел 
оставаться в столице рейха рядом с фюре-
ром, но тот отослал его прочь. Фельдмар-
шал отчаянно пытался спасти город. «Исто-
рия и немецкий народ будут презирать 
каждого, кто не отдаст последние силы во 
имя спасения страны и фюрера», – заявлял 
он. Но город пал. 8 мая 1945 года началь-

ник ОКВ подписал акт о капитуляции. 12 
мая он был арестован и предстал перед су-
дом в Нюрнберге, где его признали вино-
вным в заговоре против мира, подготовке 
и ведении войны, военных преступлениях 
и преступлениях против человечества. 

Пока шел процесс, Кейтель писал ме-
муары, призванные не столько спасти его 
жизнь, сколько обелить его «перед судом 
истории». Среди прочего фельдмаршал 
вопрошал: «Ну почему генералы, кото-
рые с такой готовностью клеймили меня 
как бессловесную и некомпетентную 
личность, пешку, не сумели отстранить 
меня от дел? Неужели это было столь 
сложным делом? Отнюдь нет. Истина за-
ключается в том, что никто из них не был 
готов встать на мое место, так как все от-
лично понимали, что им грозило превра-
титься в такую же развалину, как и я».

Окончательную цену за свое угодни-
чество Вильгельм Кейтель заплатил 16 
октября 1946 года, когда его повесили в 
Нюрнберге. Ему было 64 года.

Совсем иначе сложилась дальнейшая 
судьба Ворошилова. Климент Ефремович 
благополучно дожил до окончания вой-
ны, после чего почти полностью отошел 
от военных дел. Будучи членом Политбю-
ро и Совета Министров СССР, он некото-
рое время курировал советскую культу-
ру. Чаще всего Ворошилов вмешивался в 
музыкальные дела, в работу Союза ком-
позиторов, оперы, музыкальных театров. 
Он хорошо знал украинские народные 
песни и любил хоровое пение. Видимо, 
этого было достаточно, чтобы возомнить 
себя таким же «специалистом» по музы-
ке, каким считал себя печально извест-
ный Андрей Жданов.

В последние годы своей жизни Сталин 
не только не считался с Ворошиловым, 
но часто выказывал ему пренебрежение 
и недоверие. Существует легенда, что 
в 1949 году была сделана попытка аре-
стовать жену Ворошилова. И будто бы 
маршал схватил шашку и выгнал из сво-
ей квартиры непрошеных чекистов. Этот 
миф не соответствует действительности, 
хотя некоторые из родственников Кли-
мента Ефремовича действительно были 
арестованы. 

Сразу после смерти диктатора Воро-
шилов несколько укрепил свое положе-
ние в высших партийных эшелонах. Но 
дружной работы с Хрущёвым у него не 
получилось. Ворошилов фактически под-
держал «антипартийную группировку» 
Молотова, Маленкова и Кагановича, когда 
в июне 1957 года они выступили против 
«кукурузника». Видимо, бывшего наркома 
обороны очень сильно беспокоила линия 
Никиты Сергеевича на разоблачение ста-
линских преступлений. Ворошилову, од-
нако, в последний момент удалось умело 
славировать. Когда маршал убедился, что 
Хрущёву удастся сохранить власть, он ли-
цемерно осудил вчерашних союзников. 
Благодаря этому он еще на несколько лет 
сохранил за собой высокие посты.

В 1960 году, когда Ворошилову испол-
нилось уже 79 лет, он был освобожден 
от обязанностей председателя Прези-
диума Верховного Совета СССР. Воро-
шилов не был лишен тех привилегий, 
которыми пользовался в прошлом. Он 
спокойно доживал свои последние годы 
на даче в Подмосковье. Нередко его ви-
дели в обеденном зале ресторана «Пра-
га» – излюбленном месте отдыха многих 
персональных пенсионеров. Также Кли-
мент Ефремович занимался написанием 
мемуаров, в которых он с уважением 
отзывался о Сталине. Но, как и Кейтель, 
Ворошилов не смог дописать свои вос-
поминания (вышла только первая книга 
«Рассказов о жизни»). 2 декабря 1969 
года «первый красный офицер» умер, и 
его с почестями похоронили у Кремлев-
ской стены.

[	 ]Когда 20 июля 1944 года в ставке Гитлера 
разорвалась бомба полковника фон Штауффенберга, 
Кейтель занимал свое обычное место – чуть слева  
и позади фюрера. Он лично поддержал раненого 
диктатора и помог дотащить его до медчасти.

[	 ]Сразу после смерти диктатора Ворошилов  
несколько укрепил свое положение в высших 

партийных эшелонах. Но дружной работы  
с Хрущёвым у него не получилось.
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Ни одна армия в мире не может 
обойтись без такого органа  
военного управления, как Генштаб.  
В годы Второй мировой войны 
во главе генеральных штабов 
Советского Союза и гитлеровской 
Германии соответственно стояли 
такие профессионалы военного дела, 
как Борис Шапошников и Франц 
Гальдер. Под их непосредственным  
руководством разрабатывались 
планы ключевых кампаний  
и сражений. При этом диктаторы 
скорее по необходимости терпели 
их, нежели действительно 
прислушивались к их мнению. 

Шапошникова и Гальдера сложно 
назвать безоговорочно образцо-
выми «слугами режима». «Соци-

ально чуждый» по своему происхожде-
нию, к тому же еще и бывший старший 
офицер Русской императорской армии, 
Шапошников со своим интеллектуаль-
ным уровнем и приверженностью клас-
сическим методам военного искусства 
явно выделялся на фоне коллег. Лишь 
везение спасло его от репрессий. 

Типичный представитель военной 
аристократии Гальдер вовсе не скры-
вал своего презрительного отношения 
к нацистам, постоянно оспаривал «пол-
ководческие таланты» фюрера и в итоге 
оказался в концлагере.

В свою очередь, Сталин и Гитлер де-
монстрировали полное пренебреже-
ние своим начальникам генштабов, что 
в конечном итоге влекло за собой се-
рьезные ошибки и тяжелые потери на 
фронтах. 

Шапошников и Гальдер были противни-
ками. Но их судьбы имеют немало обще-
го, тем более что как первый, так и второй 
были, безусловно, одаренными людьми, 
а их деятельность до сих пор изучается в 
военно-учебных заведениях.

Красный штабист
В отличие от подавляющего большинства 
прославленных советских военачаль-
ников Борис Михайлович Шапошников 
не мог похвастаться ни пролетарским, 
ни крестьянским происхождением. Он 
родился 2 октября 1882 года на Урале, в 
городе Златоусте, в незнатной, но впол-
не обеспеченной семье управляющего 
винокуренным заводом и учительницы 
начальной школы. Предки Шапошни-
кова со стороны отца были выходцами 
из казачьего сословия. Семья владела 
двухэтажным домом в Златоусте, а дети 
имели возможность получить относи-
тельно неплохое для их положения обра-
зование. Однако по военной стезе пошел 
только Борис, причем до поступления в 
1901 году в Московское Алексеевское 
пехотное училище он отучился в Красно-
уфимском промышленном и Пермском 
реальном училищах и год проработал в 
конторе винокуренного завода.

Пехотное училище Шапошников окон-
чил в 1903 году по первому разряду, по-
сле чего был произведен в чин подпору-
чика и начал офицерскую службу в 1-м 
Туркестанском стрелковом батальоне в 
Ташкенте. В 1907 году он выдержал слож-
ные испытания при поступлении в Нико-
лаевскую академию Генерального штаба. 
Во время обучения (1907–1910) Борис 
Михайлович проявил «отличные успехи 
в науках» и по окончании был произве-
ден в штабс-капитаны.

В написанных незадолго до смерти 
«Воспоминаниях о службе» военачаль-
ник подробно описал систему подго-
товки в академии, и охарактеризовал 
некоторых преподавателей: «Когда 

вспыхнула мировая война, германское 
учение о войне, которое преподносил 
нам Незнамов (профессор, препода-
вавший стратегию), пригодилось всем 
молодым офицерам Генерального шта-
ба. Если для генералов русской армии, 
воспитанных на стратегии Леера и Мих-
невича, действия немцев в мировой во-
йне были каким-то откровением, то для 
капитанов русского Генерального штаба 
они были не новы… На дополнительный 
курс переводились офицеры, которые 
предназначались для службы в Гене-
ральном штабе». Интересно, что вместе 
с Шапошниковым на одном курсе учился 
будущий Чёрный Барон – один из лиде-
ров Белого движения на юге России Пётр 
Николаевич Врангель.

Надо заметить, что за время учебы в 
столичных городах Шапошников сумел 
приобрести свойственный многим им-
ператорским офицерам лоск и интелли-
гентность (так, еще в Москве он стал за-
ядлым театралом). В последующие, уже 
советские годы это скорее отягощало 
его жизнь, учитывая культурный уровень 
высшего большевистского военного – как, 
впрочем, и гражданского – руководства. 

После окончания академии Шапошни-
ков продолжил воинскую службу в Таш-
кенте, командовал ротой. В 1912 году он 
был назначен старшим адъютантом шта-
ба 14-й кавалерийской дивизии в Чен-
стохове. С первых дней Первой мировой 
офицер находился на фронте. Поначалу 
он был адъютантом штаба 14-й кавале-
рийской дивизии (Западный фронт), за-
тем – помощником старшего адъютанта 
разведотдела штаба 12-й армии (Севе-
ро-Западный фронт), начальником штаба 
Отдельной сводной казачьей бригады 
и, наконец, командиром Мингрельского 
гренадерского полка. На этой должности 
он и встретил революционные события 
1917 года. Будучи довольно популярным 

среди своих подчиненных командиром, 
Борис Михайлович в ноябре 1917-го был 
избран солдатским комитетом начальни-
ком Кавказской гренадерской дивизии.

16 января 1918 года Шапошников из-
за болезни оказался в госпитале и через 
два месяца демобилизовался. Однако 
весной того же года он вступил в Крас-
ную Армию, написав в своем ходатай-
стве о приеме на службу следующее: 
«Как бывший полковник Генерального 
штаба, я живо интересуюсь вопросом о 
создании новой армии и, как специалист, 
желал бы принять посильную помощь в 
этом серьезном деле». 

Конечно, ни по происхождению, ни по 
предыдущей службе Борис Михайлович 
не мог считаться для большевиков «сво-
им человеком». Однако новая власть от-
чаянно нуждалась в профессиональных 
военных кадрах. Ведь как писал Ленин, 
«всякая революция лишь тогда чего-ни-
будь стоит, если она умеет защищаться». 
До поры до времени «военспецы» благо-
получно служили в армии Страны Сове-
тов. Затем большинство из них сгинули в 
лагерях. Судьба Шапошникова – счастли-
вое исключение…

В годы Гражданской войны Борис Ми-
хайлович служил на разных штабных 
должностях. 22 марта 1918 года его на-
значили помощником начальника Опе-
ративного управления штаба Высшего 
военного совета, затем – начальником 
разведывательного отдела Штаба Рево-
люционного Военного совета Республи-
ки. Весной 1919 года он занимал долж-
ность первого помощника начальника 
штаба наркома по военным и морским 
делам Украинской ССР. В августе того же 
года его назначили начальником Разве-
дывательного отделения, а в октябре – 
начальником Оперативного управления 
Полевого штаба Реввоенсовета Респу-
блики.

Именно Шапошников, как крупный во-
енный специалист, разрабатывал в годы 
Гражданской войны многие важнейшие 
планы кампаний, директивы и приказы, 
распоряжения фронтам и армиям. После 
окончания боевых действий он был на-
значен первым помощником начальника 
Штаба РККА. В дальнейшем он командо-
вал войсками Ленинградского и Москов-
ского военных округов. Он стал инициа-
тором разработки методики проведения 
войсковых учений и маневров с участи-
ем посредников и нейтральной связью. В 
последующем этот опыт был им внедрен 
во все военные округа.  

Одновременно с этим Шапошников 
глубоко исследовал вопросы теории и 
практики военного искусства, службы 
штабов в период войны. Он, в частно-
сти, подготовил трехтомный фундамен-
тальный труд «Мозг армии». Эта книга 
не только четко определяла место Гене-
рального штаба в системе стратегиче-
ского руководства войсками, его струк-
туру, порядок организации его работы, 
но и перечисляла требования, которые 
предъявлялись современными войнами 
к органам оперативного управления и их 
работникам. 

В октябре 1930 года решением ЦК 
ВКП(б) Шапошников был принят в пар-
тию без прохождения кандидатского 
стажа. С 1932 по 1935 год он был на-
чальником, военным комиссаром и про-
фессором Военной академии имени М.В. 
Фрунзе. В июне 1935-го Шапошникову 
присвоили ученое звание профессора 
высших военно-учебных заведений, а в 
ноябре – звание командарма 1-го ранга. 
В том же году он был председателем во-
енной комиссии на маневрах чехосло-
вацкой армии. 

Два года Борис Михайлович был ко-
мандующим войсками Ленинградско-
го военного округа. 10 мая 1937 года 

Война интеллектов
Начальник генерального штаба сухопутных сил Третьего рейха  

генерал-полковник Франц Гальдер
Начальник генерального штаба РККА  

Маршал Борис Михайлович Шапошников

Борис Шапошников и Франц Гальдер: преданные делу, чуждые режиму

из
 а

рх
ив

а 
ав

то
ро

в

ru
.w

ik
ip

ed
ia

.o
rg



11№05/127   май 2021
информация к размышлению

Секреты победы

WWW.SOVSEKRETNO.RU

он был назначен начальником Гене-
рального штаба РККА. В этот период 
он часто бывал в войсках и наблюдал 
за учениями. Благодаря своей фено-
менальной памяти Борис Михайлович 
мог, не пользуясь записями, провести 
разбор крупных и сложных учений или 
без карты заслушать доклад о боевой 
обстановке, наизусть помня располо-
жение войск и важные особенности ре-
льефа местности.

Шапошников стал одним из немногих 
бывших офицеров царской армии, кому 
удалось не только не попасть в жернова 
сталинских репрессий, но и к концу 1930-х 
заслужить почти полное доверие и распо-
ложение «вождя народов». Но цену за это 
пришлось заплатить немалую, выражая 
свою лояльность власти и поддерживая 
осуждение ее жертв. Так, в июне 1937 года 
Шапошников входил в состав Специально-
го судебного присутствия, которое приго-
ворило к смертной казни М. Н. Тухачевско-
го, И. Э. Якира, И. П. Уборевича и других. 

Перед началом вторжения в Финлян-
дию Генеральный штаб РККА проделал 
большую работу – был разработан под-
робный план боевых действий, предус-
матривавший быстрый разгром финской 
армии. Однако Сталин выбрал другой 
план, работу над которым вело командо-
вание Ленинградского военного округа –  
в частности, заместитель наркома обо-
роны командарм 1-го ранга Г. И. Кулик и 
армейский комиссар 1-го ранга Л. З. Мех-
лис. Согласно этому плану, 7-я армия под 
командованием командарма 2-го ранга 
К. А. Мерецкова должна была за две не-
дели прорвать «линию Маннергейма» 
на Карельском перешейке и разгромить 
главные силы финской армии. После 
того как попытка реализовать этот план 
провалилась, что стоило жизни тысячам 
советских воинов и обернулось падени-
ем престижа Красной Армии на между-
народной арене, в конце декабря 1939 
года «маленькая победоносная война» 
была приостановлена и Сталин вернулся 
к плану, разработанному под руковод-
ством Шапошникова. 

В декабре 1939-го Борис Михайло-
вич был награжден орденом Ленина за 
успешную работу по руководству опера-
тивной деятельностью Красной Армии, а 
7 мая 1940 года ему было присвоено зва-
ние Маршала Советского Союза. 

Вскоре в советской военной элите по 
приказу Сталина начались перемены. В 
августе 1940 года Шапошников был назна-
чен на должность заместителя народного 
комиссара обороны СССР по сооружению 
укрепленных районов. После того как 
СССР присоединил страны Прибалтики, 
западные области Украины, Белоруссии 
и Бессарабию, прежняя оборонительная 
«линия Сталина» потеряла свое военное 
значение. Рубеж обороны был перемещен 
на 300 км западнее, где и возникла «линия 
Молотова», простиравшаяся от Балтий-
ского моря до Карпат и состоявшая из 13 
укрепрайонов. Но к началу германского 
вторжения было завершено строитель-
ство только 880 из 5807 долговременных 
оборонительных сооружений. Готовность 
укрепленных районов к обороне состав-
ляла порядка 20 процентов.

Шапошников был одним из главных 
авторов глубоко аргументированного 
оперативного плана стратегического 
развертывания советских Вооружен-
ных сил на случай войны с Третьим 
рейхом. Он утверждал, что основным 
наиболее политически выгодным для 
Германии, а следовательно и наиболее 
вероятным является вариант ее дей-
ствий с развертыванием главных сил 
немецкой армии к северу от устья реки 
Сан. Поэтому маршал предлагал раз-
вернуть главные советские силы в по-
лосе от побережья Балтийского моря 
до Полесья, то есть на участке Северо-
Западного и Западного фронтов. Вто-
рой вариант, предусматривавший со-
средоточение основных сил Германии 
к югу от Полесья, считался менее веро-
ятным, и поэтому безопасность южного 
направления должны были обеспечить 
два советских фронта, но с меньшим, 
чем в первом варианте, количеством 
сил и средств.

Кроме того, Шапошников предлагал 
основные силы западных пограничных 
округов держать в рамках старой госу-
дарственной границы за линией мощных 
укрепленных районов, а в присоединен-
ных областях Западной Белоруссии и 
Украины, а также в Прибалтике выдви-
нуть лишь части прикрытия, способные 
обеспечить развертывание главных сил 
в случае внезапного нападения. Однако 
с этим разумным мнением опытного во-
еначальника тогда не посчитались, что и 
привело войска Красной Армии к ката-
строфическим последствиям в первые 
месяцы войны.

«Генерал Божией Матери»
Франц Юлиус Гальдер родился 30 июня 
1884 года в Вюрцбурге. Из поколения в 
поколение отпрыски семьи Гальдеров, 
происходившей из швабской местности 
Альгой, выбирали своей профессией сол-
датское ремесло и служили правящей в 
Баварии династии Виттельсбахов. Некото-
рые представители рода Гальдеров полу-
чили личное дворянство, а отец Франца, 
Максимилиан Антон Гальдер, закончил 
военную службу в чине генерал-майо-
ра и коменданта крепости Гермерсхайм. 
Сам Франц был вторым ребенком в семье 
Максимилиана Гальдера и его жены Ма-
тильды и по традиции также выбрал для 
себя путь профессионального военного. 

Хотя предки Гальдера по отцовской 
линии были католиками, самого Франца 
окрестили, следуя религии его матери, 
в евангелическо-лютеранской вере, ко-
торой будущий генерал не изменил до 
конца своей жизни.

Ввиду хорошей подготовки Франц 
был принят сразу во второй класс про-
тестантской школы, а осенью 1893 года 
он перешел в королевскую гимназию 
короля Людвига, где оставался до лета 
1896 года. Затем он учился в классиче-
ской гимназии святой Терезы в Мюнхе-
не, которую окончил с отличным атте-
статом.   

30 июня 1902 года Гальдер поступил 
вольноопределяющимся в королев-
скую артиллерию Баварии. С марта 
1903-го по февраль 1904 года Франц 
учился в королевской военной школе в 
Мюнхене, которую окончил с отличием. 
Наивысшую оценку «превосходно» он 
получил по предмету «командование». 
9 марта 1904 года Гальдера произвели в 
чин лейтенанта и в качестве «наивысше-
го поощрения» назначили сверх штата 
на должность офицера в 3-й полк поле-
вой артиллерии.

С октября 1906-го по июль 1907 года 
Франц учился в инженерно-артиллерий-
ской школе в Мюнхене. По результатам 
выпускных экзаменов Гальдер был тре-
тьим среди 26 офицеров. 1 октября 1911 
года его командировали в баварскую 
военную академию. Как и Шапошников, 
Гальдер окончил академию еще до на-
чала Первой мировой войны. Он с бле-
стящими результатами и оценками сдал 
выпускные экзамены. Ему была присво-
ена особая квалификация для службы в 
высших штабах и в генеральном штабе. 

С началом Великой войны Гальдер 
служил офицером-ординарцем, потом 
вторым и первым офицером Генерально-
го штаба при группе армий кронпринца 
Руппрехта Баварского. Гальдер участво-
вал в многочисленных боях и сражениях. 
Он воевал в Лотарингии, у Нанси-Эпи-
наль, между Маасом и Мозелем, участво-
вал во взятии форта «Камп де Роман» и в 
других битвах – при Вердене, в Арагон-
ском лесу, на Сомме, в позиционной во-
йне в Тироле и Фландрии и, наконец, на 
линии «Зигфрид», где он пережил танко-
вое сражение при Камбре. 

Личные наблюдения и опыт убийствен-
ной позиционной войны значительно 
повлияли на представления Гальдера о 
военном искусстве и его взгляды на со-
временное руководство операциями и 
войсками. Прежде всего это сказалось на 
его требованиях быстрого, маневренно-
го ведения войны с поисками решения, 
что он и поощрял в последующие годы 
как инструктор и руководитель больших 
маневров рейхсвера и вермахта, а потом 
во время Второй мировой войны практи-
ковал как начальник Генерального штаба. 

За время Первой мировой войны Галь-
дер был награжден Железным крестом I 

и II классов, многочисленными баварски-
ми, прусскими, саксонскими и австрий-
скими орденами и знаками отличия. Не-
смотря на падение монархии в Германии, 
Гальдера, как блестящего специалиста, 
оставили в армии. В 1923–1924 годах он 
командовал батареей 7-го артиллерий-
ского полка, потом получил назначение 
в штаб 7-го военного округа. Так же как и 
Шапошников, Гальдер занимался препо-
давательской деятельностью – проводил 
с офицерским составом занятия по так-
тике. Кроме того, с советским военачаль-
ником его также объединяет и то, что в 
рамках своих служебных обязанностей 
Гальдер постоянно участвовал в учениях 
военных округов. 

В августе 1931 года Гальдера перевели 
на должность начальника штаба 6-го во-
енного округа. В октябре 1934-го он был 
назначен командующим артиллерией 
7-й дивизии, а через год стал команди-
ром этой дивизии. С февраля 1938 года 
Гальдер, получивший к тому моменту 
звание генерала артиллерии, выполнял 
обязанности обер-квартирмейстера Ге-
нерального штаба сухопутных войск. 
Наконец, 27 августа 1938 года Гальдера 
назначили на должность начальника Ге-
нерального штаба. 

Карьерный рост Гальдера пришелся 
на тот период, когда к власти в Германии 
пришли нацисты. Гитлер, сделавший став-
ку на создание мощных вооруженных сил, 
был вынужден пойти на союз с немецки-
ми военными, зная при этом, что далеко 
не все они разделяют его идеологию. 
Гальдер как раз относился к числу офице-
ров-аристократов, которые с отвращени-
ем смотрели на методы НСДАП. Однако, 
несмотря на это, он, как и его высшие на-
чальники, должен был смириться. 

Что, впрочем, не избавило генерала от 
столкновений и третирования со сторо-
ны партийной элиты. Так, когда Гальдера 
назначили начальником Генштаба, рейхс-
фюрер СС Гиммлер принялся всячески 
принижать его деятельность в годы Пер-
вой мировой войны и издевательски 
окрестил «генералом Божьей Матери». 
При этом, по собственному признанию 
военачальника, он никогда не был «ходо-
ком в церковь». 

Новый начальник Генштаба был про-
тивником развязывания войны, но все 
равно предпочел «подчиняться». В ито-
ге Гальдер завоевал уважение Гитлера 
тем, что спланировал и успешно провел 
кампании против Польши и Франции, в 
результате чего 19 июня 1940 года фю-
рер торжественно присвоил ему звание 
генерал-полковника. Именно Гальдер 
председательствовал на совещаниях, 
посвященных окончательной шлифовке 
плана «Барбаросса» по вторжению в Со-
ветский Союз. 

Более того, Гальдер – по крайней мере 
внешне – разделял мнение Гитлера о 
том, какими методами надо вести войну 
на Востоке. Он, в частности, согласился 
с тем, что в этом походе войска должны 
до конца вести «мировоззренческую 
борьбу», истреблять коммунистов, ко-
миссаров и евреев. В этом, без сомнения, 
заключается соучастие Гальдера в пре-
ступлениях нацистов. Поэтому ко всем 
его послевоенным заявлениям о том, что 
он якобы «держался в стороне», нужно 
подходить с осторожностью. 

Принимая постоянное участие в раз-
работке и осуществлении важнейших 
стратегических решений немецкого ко-
мандования, Гальдер имел возможность 
обозревать сразу всю картину военных 
действий и сопутствующих им событий. 
При этом он собственноручно вел под-
робный дневник, в котором каждый день 
педантично фиксировал все происходя-
щее – доклады генералов, сводки развед-
ки, все обсуждаемые вопросы от подвоза 
боеприпасов до доставки фуража для ло-
шадей. Также в дневник вносились крат-
кие записи речей фюрера на совещаниях. 

Рядом с вождями
С началом войны Германии против Со-
ветского Союза маршал Шапошников 
был включен в состав организованного 
при Ставке Главнокомандующего ин-
ститута постоянных советников. Затем в 
течение нескольких июньских дней он 
был начальником штаба главкома Запад-
ного направления. Вскоре Шапошникова 

Приказ начальника Генерального штаба сухопутных сил Ф. Гальдера по тактическому подчинению  
групп ближней разведки от 30.07.1942 г.
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вернули на должность начальника Гене-
рального штаба. Сталин предпочел ис-
пользовать командный опыт Г. К. Жукова, 
занимавшего эту должность, непосред-
ственно в войсках. Во главе всего штаб-
ного аппарата встал тот, кто в те месяцы 
мог лучше, чем кто-либо, обеспечить 
бесперебойное и организованное его 
функционирование. 

В первые дни войны Генеральный 
штаб не всегда точно знал обстановку 
на фронтах. Каждый вечер его генера-
лы докладывали в Ставку о ходе боевых 
действий. Шапошникову приходилось 
переживать горькие минуты. Он часто 
брал на себя вину подчиненных за не-
своевременную информацию. 

Генеральный штаб во главе с Шапош-
никовым разрабатывал предложения 
(многие из которых, впрочем, так и не 
были учтены) по осуществлению Смо-
ленского оборонительного сражения и 
контрнаступления под Москвой. Роль 
Шапошникова в планировании Москов-
ской наступательной операции трудно 
переоценить. В него маршал вложил весь 
свой полководческий талант и выдающи-
еся организаторские способности.

Тем временем Гальдер, который при-
нимал активнейшее участие в разра-
ботке плана «Барбаросса», вниматель-
но следил за обстановкой и тщательно 
фиксировал в своем дневнике победы 
немецкой военной машины. Поначалу 
Гальдер не сомневался в идее блицкри-
га и верил, что война будет выиграна 
очень быстро. Хотя вскоре появились 
признаки того, что не все так просто – и 
Красная Армия не так беспомощна, как 
ожидалось. 

Иногда в дневнике начальника немец-
кого Генштаба появлялись поистине ку-
рьезные записи: «Во время боев с «орда-
ми монголов», вклинившимися в тыл 6-й 
армии, 168-я пехотная дивизия проявила 
полную несостоятельность. Необходима 
смена командного состава».

Оценивая происходящее на фронтах, 
Гальдер к середине июля 1941 года при-
шел к выводу, что «противник уже не 
в состоянии создать сплошной фронт, 
даже на наиболее важных направлениях. 
Формирование противником новых со-
единений (во всяком случае, в крупных 
масштабах) наверняка потерпит неудачу 
из-за отсутствия офицерского состава, 
специалистов и материальной части ар-
тиллерии. Это особенно касается танко-
вых соединений, в которых еще в мирное 
время ощущался значительный недоста-
ток командиров, водителей и радистов, а 
также имущества связи».

Несмотря на регулярно повторяю-
щиеся в первые месяцы войны записи 
о моральном превосходстве солдат 
вермахта, Гальдер тогда же отмечал: 
«Организация «штрафных батальонов» 
оказалась хорошей идеей», а вскоре он 
с такой же похвалой отзывался и о соз-
дании заградотрядов. 

Вместе с тем, как и Шапошникову, чьи 
предложения не всегда принимались 
Сталиным, Гальдеру не удалось сразу 
убедить Гитлера развивать наступление 
на Москву. Только 6 сентября фюрер 
подписал директиву № 35, посвящен-
ную предстоящему осеннему наступле-
нию на Восточном фронте, когда благо-
приятный момент для захвата советской 
столицы был уже упущен. Как опытный 
военачальник, Шапошников вполне 
воспользовался стратегической ошиб-
кой немецкого диктатора и сумел раз-
работать план, позволивший прервать 
победное шествие вермахта. Гитлер, 
однако, был уверен, что Красная Армия, 
противостоящая группе армий «Центр», 
будет «решительно разгромлена до на-
ступления зимы в течение ограниченно-
го времени, имеющегося еще в распоря-
жении».

Операцию по захвату Москвы гер-
манские военные назвали «Тайфун». Ее 
разработкой занимался командующий 
группой армий «Центр» генерал-фель-
дмаршал Ф. фон Бок. Гальдер одобрил 
план операции и внимательно следил 
за ее проведением. Как и ранее, он по 
инерции продолжал отмечать в своем 
дневнике: войска продвигаются. Против-
ник пытается организовать контратаки, 
которые не составляет труда отбить.

Но 29 ноября командующий группой 
армий «Центр» поставил вопрос перед 

командованием сухопутных войск о 
приостановке немецкого наступления 
под Москвой и переходе к обороне. В 
районе Ростова-на-Дону дела вермах-
та тоже шли не блестяще. В немецких 
верхах уже начались поиски винова-
тых. Начали сгущаться тучи и над Галь-
дером. Генерал-фельдмаршал Кейтель 
вспоминал: «Перспективы плодотвор-
ного сотрудничества фюрера и ОКХ 
вызывали самую серьезную озабочен-
ность – с некоторых пор лично я боль-
ше не верил в будущность связки «Гит-
лер – Гальдер». В узком кругу фюрер 
часто высмеивал своего начальника 
Генштаба, представляя Гальдера чело-
веком недалеким и поверхностным. Не 
драматизируя эту не лучшую из привы-
чек фюрера – превращать отсутствую-
щего субъекта в объект злых насмешек, 
повторюсь: вряд ли эта упряжка была в 
состоянии потянуть тяжелый воз воен-
ных проблем». 

25 декабря 1941 года Гальдер на-
звал одним из самых тяжелых дней 
для группы армий «Центр». Безус-
ловно, это была высокая оценка той 
кропотливой работы, которую про-
вел Шапошников. К началу 1942 года 
части Красной Армии отбросили про-
тивника на 100–250 километров от 
столицы. В эти дни Гальдер, вероятно, 
испытывал настоящее потрясение. Его 
заметки, особенно января 1942-го, пе-
редают весьма нервную картину, сло-
жившуюся в военно-политическом ру-
ководстве рейха. 13 января 1942 года 
он пишет: «По сообщению фон Клюге, 
для того чтобы его войска смогли вы-
йти из боя под Ржевом, необходимо 
начать отход. Фюрер хотя и признает 
необходимость отхода, однако ника-
кого решения не принимает. Подобное 
руководство ведет к уничтожению су-
хопутной армии. Фон Лееб просит ос-
вободить его от должности. Генерал-
полковник Штраус тоже больше не 
может оставаться на прежнем месте. У 
Рейхенау приступ паралича».

Как известно, ситуацию около Рже-
ва немцам удалось переломить в свою 
пользу, результатом чего стало затяж-
ное и кровопролитное сражение за 
Ржевский выступ. А в мае 1942 года 
Красной Армии фатально не повезло –  
наступление на Харьков обернулось 
прорывом войск фон Клейста, окру-
жением и потерей значительных сил. 
Впрочем, наученный горьким опытом 
Гальдер уже не писал о подавляющем 
превосходстве и гарантированно лег-
кой победе.

Неудачи, которые постигли Красную 
Армию после стремительного наступле-
ния под Москвой, в полной мере явля-
ются ошибками Сталина, а не Шапошни-
кова. «Отец народов», переоценивший 
силы Красной Армии и недооценивший 
военную мощь Германии после Москов-
ского наступления, решил, не слушая 
ничьих советов, провести наступатель-
ные операции на большей части совет-
ско-германского фронта. Проведя ана-
лиз ситуации и реальных возможностей 
СССР, Генеральный штаб предложил 
Верховному главнокомандующему сна-
чала перейти к активной стратегиче-
ской обороне, чтобы измотать врага, и 
только потом, накопив резервы, перей-
ти в масштабное наступление. Но в дан-
ном случае Сталин к мнению маршала 
Шапошникова не прислушался, что при-
вело к неоправданным человеческим 
жертвам. 

11 мая 1942 года Борис Михайлович, 
болевший туберкулезом, попросил об 
освобождении по состоянию здоровья 
с поста начальника Генштаба. Просьба 
была удовлетворена, он был переведен 
на должность заместителя наркома обо-
роны СССР. Новым начальником Гене-

рального штаба стал ученик Шапошнико-
ва – будущий маршал А. М. Василевский. 

При этом Сталин все же достаточно 
высоко оценивал стратегический та-
лант и знания Шапошникова. Поэтому 
последнего неоднократно приглашали 
в Ставку и на заседания Государствен-
ного комитета обороны. В июне 1943 
года Борис Михайлович стал началь-
ником Военной академии Генерально-
го штаба. Через три месяца решением 
Политбюро ЦК партии он был утверж-
ден членом Комиссии по вопросам 
перемирия (впоследствии Комиссии по 
перемирию с Германией и Комиссии по 
перемирию с Финляндией, Венгрией и 
Румынией). 

Гальдер, как и Шапошников, был вы-
нужден оставить военный олимп и по-
кинул Генштаб. Правда, произошло 
это в конце сентября 1942 года. С се-
редины июля до конца ноября 1942-го 
штаб-квартира фюрера и Верховное 
главнокомандование сухопутных войск 
временно базировались под Винницей, 
на Украине. Там, ввиду остановки на-
ступления немецкой армии на Кавказе 
и под Сталинградом, произошли резкие 
стычки между Гитлером и Гальдером, 
который не хотел брать на себя ответ-
ственность за ошибочные решения ко-
ричневого диктатора. Перспектива ре-
шить исход войны против СССР в свою 
пользу к этому времени стала чрезвы-
чайно маловероятной. 

Гитлер отстранил от должности глав-
нокомандующего немецкой группой 
армий «А» на Кавказском фронте гене-
рал-фельдмаршала Листа и взял на себя 
дополнительное командование этой 
группой армий. «Козла отпущения» за 
резко обозначившийся провал нового 
наступления Гитлер нашел в лице на-
чальника Генерального штаба. Карьера 
Гальдера в германской армии подошла 
к концу, как и восторженные сентен-
ции в его адрес со стороны нацистской 
прессы. В последний раз германские 
газеты славословили Гальдера 14 июля 

1942 года по случаю 40-летнего юбилея 
его службы в армии. Тогда его имено-
вали «ближайшим и способнейшим со-
трудником фюрера».

Не у дел
Объяснения между Гитлером и Гальде-
ром протекали во враждебной и изматы-
вающей нервы атмосфере. Так как Галь-
дер никогда не уступал и подчас резко 
критиковал оперативные планы Гитлера, 
разразился тяжелый кризис доверия. 
24 сентября 1942 года Гитлер отправил 
Гальдера в отставку в возрасте 58 лет. 
Этот шаг диктатор мотивировал тем, что 
нервы обоих истощены, что Гальдер пес-
симист по натуре, «который всегда был 
только тормозом», так что дальнейшее 
сотрудничество не привело бы ни к чему 
хорошему. 

Лишившийся всяких иллюзий Гальдер 
после долголетней деятельности в ка-
честве начальника Генерального штаба 
понял, что попал в изоляцию. Не получил 
он поддержки и от своих товарищей-ге-
нералов. Он особенно остро переживал 
из-за того, что генерал-фельдмаршал 
Кейтель и другие генералы и офицеры в 
Верховном командовании вермахта по-
зорно бросили его на произвол судьбы. 
Это привело к тому, что отставной гене-
рал не стесняясь стал критиковать поли-
тику режима.

Ввиду явно видимого ожесточения и 
разочарования Гальдера остается от-
крытым вопрос о том, действительно ли 
он, как утверждали впоследствии, наме-
ренно спровоцировал свое увольнение, 
постоянно противореча Гитлеру, чтобы 
не быть больше ответственным за его 
руководство операциями. Если это ут-

верждение верно, то возникает вопрос, 
почему он был так сильно озлоблен из-
за своего увольнения, как неоднократно 
излагалось в послевоенных сообщениях. 
С другой стороны, вполне можно пред-
положить, что в решении Гитлера в поль-
зу наступления он видел путь к быстрой 
военной катастрофе. 

Гальдер вернулся в Берлин и был фор-
мально переведен в «резерв фюрера». 
После медицинского обследования, вви-
ду крайнего утомления, ему назначили 
курс лечения в санатории «Штилльахга-
уз» под Оберстдорфом, где он находился 
до конца февраля 1943 года. В августе 
того же года Гальдер выехал из Берлина 
в Баварию, где жил в своем поместье в 
кругу семьи. 

Вскоре за ним установило наблюдение 
гестапо. Сотрудников тайной полиции 
интересовали связи бывшего начальни-
ка Генштаба с оппозиционно настроен-
ными офицерами. Служба безопасности 
Гиммлера оценивала его как «государ-
ственного врага». Министр пропаганды 
Йозеф Геббельс отметил 8 ноября 1943 
года в своем дневнике, будто Гиммлер 
сообщил ему, что Гальдер принадлежит 
к кругу противников государства, кото-
рый «через голову фюрера стремится 
установить связи с англичанами». Геб-
бельс считал такого рода деятельность 
«дилетантской» и «неопасной», однако 
добавлял, что не следует «упускать это 
из виду». 

После покушения на Гитлера 20 июля 
1944 года Гальдер был арестован геста-
по по подозрению в участии в заговоре. 
Поначалу он содержался в тюрьме, а за-
тем был переведен в концлагерь Дахау. 
Вероятно, судьба Гальдера в течение его 
девятимесячного заключения находи-
лась непосредственно в руках Гитлера, и 
в суматохе последних месяцев войны не 
было принято окончательного решения. 
Гальдер и некоторые другие видные за-
ключенные в конце войны чудом избе-
жали смерти, так как Гиммлер приказал 
«не допускать их попадания в руки вра-

га» и «в случае неблагоприятного разви-
тия событий» – уничтожить. Только в силу 
быстрого освобождения Южного Тироля 
войсками союзников этот приказ не был 
выполнен, так что Гальдер благополуч-
но пережил конец Третьего рейха в мае 
1945-го. 

После освобождения Гальдер выступал 
на Нюрнбергском процессе в качестве 
свидетеля. Свой знаменитый дневник, 
который бывший начальник немецкого 
Генштаба сумел спрятать от гестапо, он 
передал представителям американских 
военных органов. На расшифровку руко-
писи ушло два года. Впоследствии Галь-
дер работал экспертом и консультан-
том в историческом управлении армии 
США. Отставной генерал участвовал и в 
создании бундесвера. Скончался Франц 
Гальдер 2 апреля 1972 года в баварском 
городе Ашау.   

Что касается Шапошникова, то тяже-
лейшие военные условия, связанные с 
большой ответственностью, и почти кру-
глосуточная работа серьезно подорвали 
его здоровье. Он долго, но безуспешно 
лечился, а также писал мемуары. Кстати, в 
отличие от большинства советских полко-
водцев он не пользовался при этом услу-
гами редакторов и «литературных рабов». 
В своих воспоминаниях Борис Михайло-
вич с явной теплотой отзывался о Русской 
императорской армии. В итоге мемуары 
маршала были опубликованы лишь через 
три десятка лет после его смерти.  

Шапошников скончался 26 марта 1945 
года, не дожив полутора месяцев до По-
беды и став единственным Маршалом 
Советского Союза, умершим в ходе Вели-
кой Отечественной войны.

[	 ]Неудачи, которые постигли Красную Армию 
после стремительного наступления под Москвой, 

в полной мере являются ошибками Сталина, 
а не Шапошникова.
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П сковская православная миссия, от-
крытая в  1941-м в  Пскове с  «благо-
словения» немецкого командова-

ния, давно привлекает внимание как 
профессиональных историков, так и ши-
рокой публики. Деятельность религи-
озных организаций на  оккупированных 
территориях – тема сложная и противо-
речивая. До  сих пор идут споры: кем 
были эти священники: агентами гестапо, 
как уже после войны утверждали в  из-
вестных органах, или… «новыми кре-
стителями Руси», мучениками, которые 
понимали, что заранее обрекают себя 
на  обвинения в  пособничестве фаши-
стам? Положение, в  котором они тогда 
оказались, описывается известной кине-
матографической формулой «свой среди 
чужих  – чужой среди своих». Так  ли это 
на  самом деле? Корреспондент «Совер-
шенно секретно» попытался ответить 
на этот вопрос. 

Сначала вспомним события лета 
1941  года. Немецкие войска вошли 
в  Псков 9  июля  – через две недели по-
сле начала войны. Гитлеровцы считали 
город «ключом к  воротам Ленингра-
да», поэтому придавали ему особое 
значение. Псков с  его 50-тысячным на-
селением был буквально нашпигован 
войсками. В  нем разместился штаб ко-
мандования Северного фронта, штаб аб-
вера Северной группы войск, который 
контролировал деятельность контрраз-
ведки 16–18-й армий. Располагалась 
в городе и так называемая абверкоман-
да-304, которая занималась организа-
цией диверсионной работы, подготов-
кой агентов, переброской их в глубокий 
советский тыл. Каких только мундиров 
не  видели улицы города! Гитлеров-
цы, власовцы, эстонские и  латышские 
фашисты с  характерными нашивками 
на рукавах, белоленточники из отрядов 
самообороны «Омакайтсе», не  говоря 
уже о полицаях в полувоенной форме – 
общая численность гарнизона состав-
ляла порой до 20 тыс. человек. Понятно, 
что для мирных жителей места в  окку-
пированном городе не  было. За  любую 
провинность новая власть наказывала 
смертью. Чтобы не  быть голословным, 
предоставим слово свидетелям тех со-
бытий:

«В ночь с  8 на  9  июля город запылал 
со всех концов, – рассказывал уже после 
освобождения отец Иван (Иванов), один 
из  тех, кто служил в  Пскове.  – В  пламе-
ни погибли навсегда главные памятники 
Псковской древности: храмы Космоде-
мьянский и Богоявления, что на Запско-
вье, Николы со  Усохи и  Вознесенский 
монастырь на Советской улице, Иванов-
ский монастырь за  Завеличье. Осталь-
ные храмы Пскова были заняты под 
склады, казармы или кино… Не лучшая 
участь выпала на  долю людей, предан-
ных своей Великой Родине. С первых же 
дней захвата города немцами по  его 
улицам гоняли колонны голодных, по-
луодетых и почти босых наших военно-
пленных. Жуткую картину представляли 
эти несчастные страдальцы, двигающи-

еся, как тени, держащиеся друг за  дру-
га от  истощения. Не  лучше выглядели 
и мы – «свободные», когда видели своих 
братьев, умирающих от голода и не име-
ющие никакой возможности оказать им 
посильную помощь. Здесь  же на  улице 
их избивали палками или прикладами. 
Тех, кто пытался им помочь, среди бела 
дня на  глазах всего народа расстрели-
вали» (из  уголовного (литерного) дела 
№ 005/05 «О  злодеяниях немецко-фа-
шистских захватчиков и их пособников 
на  территории Псковской области».  – 
Прим. ред.). 

На войне атеистов нет
Страх, ужас и  оцепенение овладели 
людьми. В  этой связи вспоминается 
легендарный настоятель Печорского 
монастыря отец Алипий (в миру – Иван 
Михайлович Воронов), которому припи-

сывают поистине провидческие слова: 
на войне атеистов нет. Фронтовик, кото-
рый на себе испытал все тяготы солдат-
ской жизни, знал, что говорил. Не было 
их на передовой, не было их и в глубо-
ком тылу, которым на  четыре года стал 
Псков. 

«Нет ничего удивительного, что 
люди в  поисках утешения оборотились 
к  церкви. И  это при том, что до  войны 
в  области были закрыты все до  едино-
го храмы,  – дает пояснения Констан-
тин Обозный, кандидат исторических 
наук (Псков). – Сравните: на момент Ок-
тябрьского переворота только в Пскове 
было 40 священников и 32 действующие 
церкви, а в Псковском уезде еще 52 свя-
щенника и  40 храмов. Большевиками 
была осквернена и главная святыня го-
рода  – Троицкий кафедральный собор: 
в  нем власти устроили атеистический 
музей, где одним из  главных экспона-

тов считался маятник Фуко. При этом 
из  подвального храма-усыпальницы 
по команде партийных вождей были вы-
брошены и поруганы останки псковских 
святителей и  других именитых людей 
Пскова».

Совпадений в  жизни не  бывает, 
но  первая служба в  Троицком собо-
ре прошла 17  августа  – в  тот самый 
день, когда в  городе состоялась пер-
вая публичная казнь. Тогда были рас-
стреляны 10 заложников, самому 
младшему из  которых (Владимиру Ар-
хипову, школьнику) было всего 15 лет! 
Это была показательная месть новой 
власти за  убийство солдата вермахта, 
которого нашли мертвым в  канали-
зационном люке. История сохранила 
для нас имя священника, который про-
вел то  богослужение  – отец Сергий 
(Ефимов). Любопытно вообще, как он 
оказался в  городе. Человек пожилой, 

Почему немцам не удалось превратить православие в орудие контроля над населением 
оккупированных территорий

Миссия  
невыполнима

Архимандрит Алипий (в миру Иван Михайлович Воронов)
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[	 ]«Немцы не препятствовали местному населению  
налаживать жизнь церковных общин – и этот момент  

принципиальный. Люди сами сбивали замки 
с заколоченных прежней властью храмов,  

несли в них уцелевшие и сохраненные иконы,  
обращались к батюшкам, которых прежняя власть  

лишила приходов.
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незадолго до начала войны он был арес- 
тован в Латвии. Вместе с отступающими 
из  Прибалтики советскими войсками 
группу заключенных, среди которых 
находился и  сам священник, этапиро-
вали в  Псковскую область, в  тюрьму 
города Острова. Откуда вместе с  дру-
гими узниками он и  был освобожден 
немецкой армией. Свою первую литур-
гию по  освящению храма на  погосте 
Елина отец Сергий отслужил 14 августа 
1941  года. Как потом вспоминал сам 
священник: к  концу службы к  церкви 
подъехал автомобиль с  немецкими 
солдатами, которые без объяснений 
отвезли священника в Псков для совер-
шения там богослужения. В  этой связи 
уместен вопрос: неужели гитлеровцы 
на  самом деле озаботились духовной 
жизнью народа и решили проявить за-
боту о  восстановлении православия 
на  оккупированных им территориях? 
Наш собеседник дает на  этот вопрос 
категоричный ответ: нет.

«Немцы не  препятствовали местному 
населению налаживать жизнь церков-
ных общин  – и  этот момент принципи-
альный. Люди сами сбивали замки с за-
колоченных прежней властью храмов, 
несли в  них уцелевшие и  сохраненные 
иконы, обращались к  батюшкам, кото-
рых прежняя власть лишила приходов, 
с просьбой начать служение, – продол-
жает пояснения Константин Обозный. – 
Командование оккупационных войск 
только наблюдало, не  проявляя ини-
циативы. Подтверждением сказанного 
можно считать и тот факт, что гитлеров-
цы долго не  соглашались на  открытие 
Псковской миссии. Объяснение тому 
было вполне логичное: инициативу 
в этом деле проявил экзарх Прибалтики 
митрополит Сергий (Воскресенский), от-
кликнувшись на многочисленные обра-
щения верующих. В первые дни оккупа-
ции Латвии он был арестован по навету 
некоторых представителей зарубежной 
православной церкви, которые считали 
его чуть  ли не  агентом Кремля. Однако 
потом немцы отпустили Сергия. Более 
того, с ведома Берлина были сохранены 
и экзархат, и его каноническая принад-
лежность к  Московской (!) патриархии. 
Но  все это новые власти гарантирова-
ли при условии, что экзарх создаст но-
вое церковное управление под эгидой 
немецких властей. Таким церковным 
учреждением должна была стать «Пра-
вославная миссия в  освобожденных 
районах России».

Тут  же следует напомнить, что для 
управления «новыми территориями» 
по указанию Гитлера был создан рейхс- 
комиссариат «Остланд» (РКО). Руко-
водить группой религиозной полити-
ки Министерства занятых восточных 
территорий был назначен Карл Ро-
зенфельд. Приехав в  Прибалтику, он 
искренне удивился высокую степень 
религиозности населения на  бывшей 
советской территории, хотя оно и было 
воспитано в  атеизме. Этот фактор гит-
леровцы и  планировали использовать 
в  своих далеко идущих целях. Они ви-
дели Псковскую православную миссию 
в  качестве еще одной «шестеренки» 
в  отлаженной машине управления но-
выми территориями. Если быть совсем 
точным  – инструментом влияния и  по-
давления.

Праведники... 
Первые священники прибыли в  Псков 
вечером 18  августа 1941года. В  основ-
ном это были выходцы из эмигрантской 
среды, где (не  будем лукавить) не  ис-
пытывали особых симпатий к  больше-
визму. Это с  одной стороны, а  с  дру-
гой – они ехали, чтобы помогать людям. 
К  слову на  это их ориентировал и  сам 
митрополит Сергей. Напутствуя мис-
сионеров, он повторял: «Не забывайте, 
что вы прибыли в  страну, где на  про-
тяжении более 20 лет религия самым 
безжалостным образом отравлялась 
и  преследовалась, где народ был на-
пуган, принижен, угнетен и обезличен. 
Придется не  только налаживать цер-
ковную жизнь, но  и  пробуждать народ 
к  новой жизни от  долголетней спячки, 
объясняя и  указывая ему преимуще-
ства и  достоинства новой открываю-
щейся для него жизни».

Первым был открыт для посещения 
Троицкий собор. Не  прошло и  неде-
ли, как в  миссию начали обращаться 
ходоки из  пригородных церквей, уже 
восстановленных силами верующих, 
с  просьбой послужить у  них в  храмах. 
Потянулись и  делегации из  более от-
даленных районов  – они просили свя-
щенников на приходы. Весть о том, что 
в  Пскове открываются церкви и  совер-
шают богослужения, распространялась 
быстро, хотя миссия занимала огром-
ную территорию от  Пскова до  Ленин-
града, включая Остров, Порхов, Опочку, 
Гдов, Лугу и  Гатчину. Возглавил ее про-
тоирей Кирилл Заяц, который до  пере-
езда в Псков был настоятелем главного 
православного собора в Риге. Среди его 
сподвижников были также отец Георгий 
Бенигсен, протоирей Ливерий Воронов 
и  другие. Миссионеры развернули по-
истине кипучую деятельность  – в  авгу-
сте 1942-го на  подконтрольной ей тер-
ритории действовала уже 221 церковь. 
При этом в  самой миссии действовало 
84 священнослужителя. Оказалось, что 
мало. Поэтому местная газета «За Роди-
ну!» из номера в номер печатала объяв-
ления: требуются священники. Много-
численные свидетельства того времени 
рассказывают о переполненных храмах, 
куда порой не  все верующие могли 
вместиться  – «…все остальные сотни 
людей стояли во  время богослужения 
у  порога на  паперти и  вокруг». Силами 

миссии выпускался даже свой журнал 
«Православный христианин» тиражом 
до 30 тыс. экземпляров. Одновременно 
возникла и специфическая для подобно-
го рода деятельности инфраструктура: 
открылся свечной завод, иконописная 
мастерская, где было занято постоянно 
до  20 человек. Среди них были живо-
писцы, золотошвейки, резчики по дере-
ву и  столяры. Нашлись даже умельцы, 
которые изготавливали нательные кре-
стики из  советских монет. В  церковной 
лавке миссии они освящались сотнями 
и нарасхват раскупались прихожанами. 
Вообще, потребность в духовном утеше-
нии на самом деле была велика. По вос-
поминаниям отца Алексия (Ионова), ко-
торый служил в Острове, «в воскресный 
день служба начиналась в 7 часов утра 
и заканчивалась для настоятеля едва ли 
не  вечером  – в  4 часа дня»; «сразу  же 
за  одной литургией приобщались Свя-
тых Тайн от  500 до  800 человек… Кре-
стили до  80 младенцев одновременно, 
совершали по  10 погребений. Венчали 
по три-пять пар…»

По отчетам другого миссионера, отца 
Владимира (Толстоухова), который слу-
жил в  округе, охватывающем города 
Новоржев, Опочку и Пушкинские Горы, 
«с  августа по  декабрь 1941  года было 
совершено свыше 2 тысяч погребений 
с  заочными проводами», что говорит 
о высокой смертности населения. При-
чем зачастую она была насильствен-
ной. Способны  ли были святые отцы 
оставаться равнодушными к  народно-
му горю? В  воспоминаниях отца Алек-
сия (Ионова) сохранилось свидетель-
ство об  отпевании заживо сожженной 
немцами русской семьи. При большом 
стечении народа он произнес пропо-
ведь, которую закончил такими сло-
вами: «Если мы будем молчать об  этих 
преступлениях, камни будут вопиять 
к  небу! С  такой Европой нам не  по 
пути!». О  подобном «вольномыслии» 
сразу стало известно в  гестапо, но  от 
ареста священника спас… массирован-
ный налет на город советской авиации, 

который отвлек внимание гитлеровцев 
от  этих страшных похорон. Подтверж-
дение подобного рода настроениям 
можно найти в мемуарах Георгия Баку-
сова, который в  советское время воз-
главлял отдел агитации и  пропаганды 
обкома партии. В 16 лет он ушел в пар-
тизанский отряд и позднее писал: «в ос-
новном священники миссии с  состра-
данием относились к  тяготам мирного 
населения».

Одновременно с  требами миссия ор-
ганизовала благотворительную деятель-
ность. Так, один из  ее руководителей 
отец Георгий (Бенигсен) открыл при 
Дмитриевской церкви Пскова приют, 
где постоянно жили от  15 до  20 детей, 
оставшихся без родителей. Любопытная 
подробность: немецкие оккупационные 
власти по просьбе миссии выделяли для 
него дополнительные продовольствен-
ные карточки. Позже здесь была открыта 
и  школа, которую посещали более 150 
человек. Подобные детские учреждения 
работали и  при Варлаамовской церкви. 
Действовали они и в регионе. Например, 
в  Пушкиногорском районе стараниями 
миссионеров работало 17 школ, а в Крас-
ногородском  – 15. Кроме того шел по-
стоянный сбор пожертвований в пользу 
военнопленных, больных. И не только… 
Священники вели службу и  за  колючей 
проволокой.

«Человек 300 военнопленных, по лич-
ному желанию, наполнили наш храм… – 

вспоминает отец Алексий.  – С  каким 
волнением я  его совершал! Я  произнес 
слово, в  котором убеждал их не  падать 
духом, помнить, что их матери молят-
ся о  них… При упоминании о  матерях 
у  многих на  глазах показались слезы. 
Со  слезами на  глазах слушали военно-
пленные и радостные пасхальные песно-
пения…»

При этом нередки были случаи, ког-
да еду и  вещи, собранные для узников, 
гитлеровцы отбирали и  отправляли 
на фронт. Особенно это было часто, ког-
да они терпели военные поражения. Тем 
не менее фашисты не оставляли попыток 
превратить миссию в  свой инструмент 
воздействия на людей.

...или агенты
Согласно этим планам, православная 
церковь должна была стать одним 
из  рычагов влияния. И  тут пропаган-
дистская война шла по  всем фронтам. 
По  городам и  весям организовывались 
разного рода «педагогические курсы», 
которые обязывали посещать не  толь-
ко учителей, но  и  остальную интелли-
генцию (например, врачей), которые 
по  мысли немецкого командования 
могли оказывать влияние на  населе-
ние. Один из  таких кружков (назовем 
его пока так), в  частности, был создан 
в  1943  году в  самом Пскове. Он распо-
лагался в центре города и, судя по спис- 
кам, его посещали учителя близлежа-
щих районов – всего 120 человек. В те-
чение двух месяцев они должны были 
прослушать курсы лекций на  темы 
«Русские поэты-жертвы большевизма», 
«Критика советской Конституции», «Со-
временная Германия». В  числе «бойцов 
идеологического фронта» были в  ос-
новном эмигранты, члены так называе-
мого Народно-трудового союза. Факты, 
как говорится, упрямая вещь, потому 
что в  этой войне принимали участие 
и  представители церкви. Так, в  ноябре 
1942 года в  городе Дно (один из  район-
ных центров.  – Прим. ред.) был про-

веден съезд духовенства. В  частности, 
священник Рушанов говорил, обраща-
ясь к  его участникам: «При советской 
власти по всей России церковная жизнь 
была разрушена, теперь пришла осво-
бодительница русского народа  – не-
мецкая армия, которая проявляет за-
боту об  открытии храмов» (уголовное 
(литерное) дело № 005/05 «О злодеяниях 
немецко-фашистских захватчиков и  их 
пособников на  территории Псковской 
области». – Прим. ред.).

Следует добавить, что в  годы ок-
купации в  городе Дно был открыт 
Дом просветителей, где проводились 
курсы пропагандистов, немецкого 
языка, семинары волостного началь-
ства. Всем этим руководил зондерфю-
рер Блюм. В  его ведении находилась 
и  пресса (газета «За Родину»), а  также 
выпуск книг и  брошюр профашист-
ского содержания. В  самом городе 
располагался и  Дновско-Порховский 
церковный совет, во  главе которого 
стоял уже упоминавшийся выше отец 
Василий (Рушанов), получивший цер-
ковное образование в  Париже. После 
него был прислан другой священник. 
Подобные пропагандистские курсы 
были организованы и  в  Гдовском рай-
оне, где действовал религиозно-исто-
рический кружок, занятия которого 
проходили, как правило, на  квартире 
священника Афанасьевской церкви 
отца Родиона. По  некоторым данным, 

деятельность этого кружка была тес-
но связана с  местным отделением гес- 
тапо. Подобная работа велась и в Дедо-
вическом районе. Как позже отмечали 
многочисленные свидетели, именно 
в  церквях был оглашен гитлеровский 
закон «О  земле», не  говоря уже о  том, 
что всякое богослужение заканчива-
лось восхвалением фашистского строя. 
И тут возникает вполне закономерный 
вопрос: насколько были искренни мис-
сионеры? Был  ли это обязательный 
в  условия оккупации реверанс новым 
властям или искренняя позиция приез-
жих миссионеров? Трудно дать на него 
однозначный ответ, хотя бы потому что 
немцы, слушая дежурные панегирики 
в  своей адрес, сомневались в  том, что 
деятельность миссии идет им во благо.

«Лояльное отношение оккупационных 
властей к Русской православной церкви 
постепенно менялось,  – комментирует 
ситуацию Константин Обозный.  – Нем-
цев начал пугать невиданный размах 
миссионерской работы и  главное  – ее 
плоды: сплочение русских людей под 
покровом Церкви, их твердость, муже-
ство и вера. На это «новые хозяева» ни-
как не  рассчитывали: миссия не  стала 
орудием контроля над русскими людь-
ми, но, напротив, возвращая их к Церк-
ви, укрепляла и поддерживала в страш-
ных условиях оккупации. К  тому  же 
митрополит Сергий и  вообще деятели 
миссии, начиная работу в Пскове, по от-
ношению к  немцам руководствовались 
принципом «из двух зол выбирай мень-
шее». А то, что немцы – зло, никто не со-
мневался».

Последнее утверждение не голослов-
но. В  этой связи стоит вспомнить, как 
немцы в пропагандистских целях устро-
или торжественную передачу Псковско-
му кафедральному собору Тихвинской 
иконы Божией Матери, привезенную 
из  Новгорода. Все происходило на  со-
борной площади при стечении всех 
православных города Пскова. Церемо-
ния началась вступительным словом 
отца Георгия Бенигсена, который часть 

[	 ]«Лояльное отношение оккупационных властей  
к Русской православной церкви постепенно менялось, – 

комментирует ситуацию Константин Обозный. –  
Немцев начал пугать невиданный размах миссионерской  
работы и главное – ее плоды: сплочение русских людей  
под покровом Церкви, их твердость, мужество и вера.  

На это «новые хозяева» никак не рассчитывали».
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своего выступления (скорее всего, 
не без умысла) посвятил подвигу князя 
Александра Невского, освободившего 
Псков и Новгород от иноземного наше-
ствия, в том числе и от немецких рыца-
рей из  Тевтонского ордена. И  все-таки, 
священники ходили, что называется, 
по  краю. Недаром после благослове-
ния экзархом многие из тех, кто уезжал 
служить в  миссии, прощались со  свои-
ми родными и  близкими навсегда. Ча-
сто святые отцы становились жертвами 
не только фашистов, но и партизан. Так, 
в  феврале 1944  года был расстрелян 
Николай Стефаносов, который служил 
в  Высоцкой и  Красногорской церквях 
Дедовического района. Погиб от  пар-
тизанской пули отец Василий (Руша-
нов). И  таких было немало. Так кем  же 
они на самом деле были: праведниками 

или агентами? По  словам председателя 
Псковской областной общественной па-
латы Валерия Павлова, который немало 
времени посвятил исследованию парти-
занского движения на территории реги-
она, «время тогда было такое, что жизнь 
ломала людей через колено».

«Кто-то из  миссионеров не  скрывал 
своего враждебного отношения к совет-
ской власти, но  были и  такие, которые 
молились за  победу русского оружия 

в  борьбе с  фашистами, превыше всего 
ставя интересы России и  ее народа,  – 
продолжает Валерий Павлов. – К слову, 
давал понять свое истинное отношение 
к оккупантам и сам экзарх Сергей. Один 
из  его миссионерских визитов в  Псков 
совпал с  пребыванием в  городе гене-
рала Власова. Чествование предателя 
должно было проходить в  драматиче-
ском театре. В  адрес миссии было на-
правлено несколько пригласительных 
билетов. В  том числе и  специально для 
митрополита. Однако Сергий под пред-
логом болезни не  пошел, а  отправил 
вместе себя какого-то малозаметного 
чиновника. Не  было на  этом ритуаль-
ном ристалище и  руководства миссии. 
Из  истории хорошо известно, что даже 
в Печорском монастыре находили при-
ют партизаны  – они скрывались в  зна-

менитых пещерах «Богом сданных». По-
нятно, что оккупанты отвечали на  это 
террором».

Подтверждает сказанное цитата 
из  дела (к  сожалению, до  сих пор со-
вершенно секретного) о  расследова-
нии злодеяний немецко-фашистских 
захватчиков на  псковской земле. Гит-
леровские головорезы вымещали свою 
злобу не  только на  мирных жителях, 
но  и  на  священниках. Так, 13  февраля 

1944  года в  деревне Заозерье Ново-
локского с/совета эсэсовцами безо 
всяких разговоров был расстрелян на-
стоятель местной церкви отец Николай 
(Воробьев) (уголовное (литерное) дело 
№ 005/05 «О  злодеяниях немецко-фа-
шистских захватчиков и их пособников 
на  территории Псковской области».  – 
Прим. ред.) И  все это происходило 
на фоне массовых репрессий. Вот лишь 
некоторые факты из  этой печальной 
хроники:

– 5  декабря 1943  года 16 жителей де-
ревни Добрывидки были заперты в  по-
мещении сельской церкви. Всех, кто пы-
тался выбраться, расстреливали, а потом 
здание забросали гранатами. В  числе 
погибших в  деревенской церкви были: 
Алексей Степанов (70 лет), его жена – Ме-

ланья (75 лет), Матвей Иванов  (80 лет), 
Степанова Екатерина и  двое ее детей. 
Всего в  тот день в  деревне погибло 28 
человек;

– в ноябре 1943 года была сожжена де-
ревня Лихово… Уцелевшие жители на-
чали строить землянки, чтобы укрыться 
от зимних холодов, однако в январе 1944 
туда же прибыл этот же немецкий отряд. 
При этом было расстреляно 15 человек. 

В том числе Федоровы Валя (7 лет) и Коля 
(2 года) вместе с матерью, Антиповы Галя 
(3 года) и Нина (1 год) вместе с их мате-
рью Евдокией Антиповой, и другие;

– в  декабре 1943  года была сожжена 
деревня Голованово, при этом расстре-
ляно 5 мирных жителей, среди  которых 
Каштановы Анатолий (6 лет) и Алексей (3 
года);

– 22 октября 1943 года была уничтоже-
на деревня Ланева Гора Псковского рай-
она вместе с ее жителями. При этом по-
гибло в  огне и  расстреляно 65 человек. 
В том числе 3 грудных ребенка и 29 детей 
в возрасте до 14 лет.

Всего  же только в  Псковском районе 
из  406 деревень полностью сожжено 
и  сметено с  лица земли 325 деревень. 
В  их числе  – Загорье, Подгорье, Скомо-
рохова Гора, Ильишки, Туриново, Песто-
во, Кустовино, Павлово и другие.

Необходимое  
послесловие
С сожалением, но  следует признать, 
что окончание истории Псковской 
миссии стало поистине трагическим. 
В  1944  году при невыясненных обсто-
ятельствах погиб сам митрополит Сер-
гий. По  одной из  версий, засаду на  его 
кортеж устроили гитлеровцы, которым 
уже начал мешать этот дерзкий «мос- 
ковит». Нельзя исключать и  то, что это 
могла быть диверсия, спланированная 
НКВД. Также нападение могли органи-
зовать так называемые лесные братья  – 
все ведь происходило на  территории 
Литвы. Сразу после освобождения прак- 
тически все ее члены были арестованы. 
По  словам Константина Обозного, кото-
рый изучал в том числе и это дело, сле-
дователи добивались от  священников 
признательных показаний о том, что они 
являлись агентами гестапо: «Был даже 
такой случай: одного из  миссионеров 
во время ночного допроса заставили на-
писать список завербованных им аген-
тов. И его он его написал, включив в него 
всех людей, которых когда-то сам… от-
певал».

Впрочем, это всего лишь один, 
но  многозначительный штрих к  общей 
картине, потому что суды тогда были 
скорые, а  приговоры суровые. Руко-
водитель миссии Кирилл Заяц получил 
двадцать лет лишения свободы и через 
четыре года умер в казахстанском лаге-
ре. Начальник канцелярии протоирей 
Николай Жунда также получил 20 лет 
и  скончался от  туберкулеза в  Красно-
ярском крае. Печерский епископ Пётр 
Пяхкель тоже сгинул в  лагерях. Впро-
чем, некоторые из них смогли вернуть-
ся из  заточения. Протоиерей Николай 
Шенрок, получив 20 лет, был освобож-
ден через 11 лет из  того  же казахстан-
ского лагеря, в  котором скончался 
Кирилл Заяц. Вернулся из  лагеря про-
тоиерей Сергий Ефимов. Священник 
Иаков Начис, получив 10 лет лагерей и 
отбыв их от  звонка до  звонка, служил 
потом в  единственном действующем 
православном храме в  Республике 
Коми.

Многие из  священников Псковской 
православной миссии при наступлении 
советских войск эмигрировали и  окон-
чили дни свои за границей. Такова судьба 
протоиереев Георгия Бенигсена, Алексия 
Ионова, Владимира Толстоухова, Иоанна 
Лёгкого и других.

И последнее… Среди членов Псков-
ской православной миссии был тогда 
еще молодой священник отец Николай 
Гурьянов. Его лично рукополагал митро-
полит Сергий Воскресенский. В дальней-
шем отец Николай более 40 лет служил 
на  острове Залит, что на  Псковско-Чуд-
ском озере, где уже при жизни его по-
читали как святого. В  последние годы 
среди его духовных чад были не только 
местные жители, но  и  люди известные. 
В  их числе бывший прокурор России 
Устинов, артистка Валентина Толкуно-
ва. Несколько раз видели, как на остров 
приезжала и бывшая супруга президента 
страны. Впрочем, это уже совсем другая 
история…  

Псковский священник Фёдор Пузанов со своими прихожанами у церкви. 1943 год

[	 ]Сразу после освобождения практически все ее члены были 
арестованы. Следователи добивались от священников 
признательных показаний о том, что они являлись  
агентами гестапо: «Был даже такой случай: одного 
из миссионеров во время ночного допроса заставили  

написать список завербованных им агентов.  
И его он его написал, включив в него всех людей,  

которых когда-то сам… отпевал».
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В ночь с 30 июня на 1 июля 1942 года 
линию советско-германского 
фронта около Ростова-на-Дону 
пересек в восточном направлении 
трехмоторный самолет. Через 
двенадцать часов он уже пролетал 
над советско-китайской границей 
между Алтаем и хребтом Тарбагатай. 
В это же самое время в Риме Бенито 
Муссолини нетерпеливо поглядывал 
на телефонный аппарат в ожидании 
звонка от главкома итальянских ВВС 
Рино Корсо Фуджьера…

Вступление в войну против СССР Гер-
мании и  Италии прервало их непо-
средственные контакты с  третьей 

участницей «стального пакта»  – Япони-
ей. Ситуация усугубилась после нападе-
ния японцев на Пёрл-Харбор 7  декабря 
1941  года. Восточная союзница оказа-
лась полностью отрезанной от стран 
Оси. Между тем настоятельно требова-
лась координация между Токио, Берли-
ном и Римом, обмен военными техноло-
гиями и  поставка дефицитного сырья. 
Решению этой задачи были посвящены 
усилия летчиков и моряков трех сторон 
на протяжении трех лет.

Первыми попытку предприняли ита-
льянцы. В  начале 1942-го их верховное 
командование заподозрило, что союзни-
ки (англичане и  американцы) взломали 
дипломатический шифр, с  помощью ко-
торого осуществлялось радиосообще-
ние с  посольством в  Токио. Для защиты 
секретов требовалось передать новые 
коды – но как это сделать, когда Италию 
и  Японию разделяло несколько тысяч 
километров, контролировавшихся про-
тивником?

Под огнем советских зениток
Трудная миссия была поручена Королев-
ским ВВС (Regia Aeronautica). Их летчики 
располагали транспортно-пассажирским 
самолетом Savoia-Marchetti SM.75, кото-
рый было решено переоборудовать для 
сверхдальних полетов. Итальянцы в  пе-
риод между мировыми войнами уделяли 
особое внимание авиации – сам дуче, его 
сын Бруно и зять Галеаццо Чиано, многие 
вожди фашизма увлекались вождени-
ем самолетов. Вскоре после вступления 
в войну итальянские ВВС совершили эф-

фектный рейд на британские нефтепро-
мыслы в  Бахрейне, для чего летчикам 
пришлось пролететь около 4000  км. Но 
нынешняя задача превосходила своей 
сложностью все предыдущие. Пред-
стояло преодолеть более восьми тысяч 
километров, причем большая часть из 
них пролегала над территорией СССР, 
над горными и  пустынными местностя-
ми, для которых не существовало надеж-
ных карт.

Пробный полет модернизированного 
SM.75 GA состоялся в мае 1942-го в Эри-
трею, бывшую итальянскую колонию, 
к тому времени оккупированную британ-
цами. Самолет сбросил над столицей Ас-
марой пропагандистские листовки («Рим 
вас не забыл! Мы вернемся!») и вернулся 
на «сапожок». Но через пару дней маши-
на во время перелета с базы на базу раз-
билась, и  пришлось экстренно изготав-
ливать второй SM.75 GA.

29  июня он перелетел на аэродром 
в  Запорожье, откуда и  стартовал вече-
ром следующего дня, чтобы снизить риск 
обнаружения при пересечении фронта. 
На его борту находилось пять членов 
экипажа и несколько запечатанных кон-
вертов с  документами высшей степени 
секретности  – новые шифры и  морские 
навигационные карты. Никаких сопрово-
дительных документов, свидетельствую-
щих, что SM.75 GA направляется в  Япо-
нию, не было. Токио поставил это первым 
условием, дабы не провоцировать СССР, 
с  которым он был связан договором 
о нейтралитете. В случае экстренной по-
садки конверты следовало немедленно 
уничтожить, а  летательный аппарат – 
сжечь. В течение всего полета соблюдал-
ся режим радиомолчания. Самолет был 
заправлен топливом под завязку, так что 

первую часть пути он летел не выше 800 
метров и попал в лучи прожекторов со-
ветской ПВО, открывшей по нему огонь 
из зениток. Также его обстрелял истре-
битель «Як».

Итальянцы проследовали над дель-
той Волги, Каспийским и Аральским мо-
рями, озером Балхаш, пролетев, таким 
образом, весь Казахстан. Перед горами 
Центральной Азии пришлось поднимать 
самолет на высоту пять километров, но 
оказалось, что запаса кислорода для ды-
хательных масок недостаточно, и летчи-
кам пришлось бороться с удушьем. После 
Алтая началась пустыня Гоби, «белое пят-
но» на картах, над которой экипаж ори-
ентировался по новому прибору ночной 
навигации капитана Маджини  – одного 
из трех пилотов на борту. В пустыне в тот 
момент свирепствовала песчаная буря, 
поднимавшая непроницаемые тучи 
пыли на высоту три километра.

Геринг был в ярости 
Первоначально предполагалось, что 
самолет приземлится в  Токио, однако 
за два месяца до того состоялся знаме-
нитый рейд Дулиттла на Японию, после 
которого были приняты повышенные 
меры безопасности, и  японские истре-
бители имели приказ сбивать любой 
самолет без национальной эмблемы  – 
восходящего солнца. Поэтому SM.75 GA 
получил указание сесть на аэродром 
в  Баотоу  – на контролируемой японца-
ми территории Китая. После 21 часа по-
лета экипаж наконец-то смог размять 
ноги. К  каждому итальянцу приставили 
двух гейш, а пока летчики отдыхали, на 
фюзеляж и крылья были нанесены изо-
бражения солнечного диска. 3  июля 

SM.75 GA приземлился на аэродроме 
Тачикава возле Токио.

Через две недели самолет отправился 
в  обратный путь по той же трассе c по-
садкой в Баотоу. Тысячи километров над 
Советским Союзом прошли без происше-
ствий, однако при подлете к итальянской 
авиабазе в Сталино (ныне Донецк) радист 
не смог связаться с землей, и пришлось 
лететь до Одессы. А уже в аэропорту Гуи-
дония под Римом самолет встречал лич-
но Муссолини, который вручил экипажу 
высшие награды королевства.

Японцы настаивали на полной секрет-
ности миссии, однако уже через несколь-
ко дней после возвращения итальян-
ские газеты написали о  летчиках-героях. 
Официальный Токио был в  бешенстве, 
опасаясь реакции Москвы, и  приостано-
вил программу авиасообщения с  Римом. 
Разрабатывавшиеся позднее генералом 
Фуджьера маршруты полетов через Тур-
цию, Иран и  Афганистан так и  остались 
планами  – Италия стремительно скаты-
валась к своему поражению. Зато японцы 
в ответ на SM.75 GA разработали самолет 
Тачикава Ки-77, установивший во вре-
мя испытаний мировой рекорд продол-
жительности полета  – 57 часов. Но его 
единственная попытка прорваться к нем-
цам закончилась провалом. Взлетевший 
30 июня 1943 года из Сингапура самолет, 
направлявшийся в  Крым, вскоре исчез 
над Индийским океаном. По всей вероят-
ности, его сбили британцы, расколовшие 
секретные коды противника и прекрасно 
осведомленные о его планах.

Командующий Люфтваффе Герман Ге-
ринг, узнав о  достижении итальянцев, 
пришел в  ярость и  орал на своих под-
чиненных: «Почему эти чертовы мака-
ронники смогли, а  мы нет?» Но немцам 

Осевая
Как фашистские Германия и Италия налаживали секретные транспортные коридоры с Японией

Японские чиновники стоят вместе с экипажем SM.75 GA во время их визита в июле 
1942 года в Восточную Азию
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так и  не довелось наладить воздушный 
мост с  Японией. Отобранный для этой 
цели четырехмоторный самолет Ju-290 
так ни разу и  не взлетел в  направлении 
Страны восходящего солнца. Первона-
чально предполагалось, что старт будет 
происходить в  Финляндии, затем само-
лет пролетит вдоль побережья Северного 
Ледовитого океана и  после пересечения 
Сибири совершит посадку в Маньчжурии. 
Но японцы сразу же зарубили этот план по 
политическим соображениям. Затем пла-
нировались полеты из Болгарии по южно-
му маршруту, но она перешла на сторону 
союзников. Последний раз к  идее авиа-
сообщения с Японией обратились в 1945 
году, когда потребовалось переправить 
в  Токио нового атташе ВВС Ульриха Кес-
слера. Началась переделка серийного 
Ju-290 на базе в Травемюнде, но в обста-
новке агонии нацистской Германии планы 
эти были заброшены, и Кесслер взошел на 
борт подводной лодки U-234.

Подводные конвои 
Германия, остро зависевшая от импор-
та сырья, попыталась первоначально 
сделать ставку на надводные суда  – так 
называемые прорыватели блокады. 
В 1941–1942 годах эти быстроходные ко-
рабли доставили, в  том числе с  подкон-
трольных Японии территорий, 32 тысячи 
тонн каучука. Но союзники ужесточили 
контроль океанских сообщений, и един-
ственным реально осуществимым вари-
антом переброски людей и грузов между 
Германией и Японией остались субмари-
ны. К  1942 году последняя оккупирова-
ла Индонезию и  Малакку, на пять тысяч 
километров сократив опасный путь для 
подводных лодок.

С японской стороны проект по связи 
с  Берлином посредством субмарин по-
лучил название «Янаги» («Ива»). Всего 
в  нем было задействовано пять под-
лодок, специально переделанных для 
транспортировки грузов. I-30 стала 
первой субмариной, успешно преодо-
левшей путь через два океана. Выйдя 
22 апреля 1942-го из порта Пинанг (Ма-
лакка), она по пути в  Европу приняла 
участие в  нападении на британский 
флот в  мадагаскарской бухте Диего-Су-
арес (с нее был запущен самолет-амфи-
бия, обнаруживший противника, а затем 
две мини-подлодки, проникшие в  бух-
ту). 2  августа I-30 вошла в  Бискайский 
залив, где ее встретили немецкие само-
леты и  корабли-тральщики, обеспечив-
шие безопасный проход в порт Лорьян. 
Команде был устроен торжественный 
прием, а капитана Синобу Эндо принял 
сам Гитлер, вручивший ему Железный 
крест. Японцы привезли 1,5 тонны слю-
ды и  700 килограммов шеллака  – мате-
риала, добывавшегося в  тропических 
лесах и  использовавшегося в  то время 
для изготовления пластинок, а  также 
в  электротехнике. Кроме того, на I-30 
были доставлены образцы и  чертежи 
японской авиаторпеды «образца 91»  – 
пример того, что и немцы получили тех-
ническую поддержку от японцев.

В обмен немцы передали радарную 
систему ПВО «Вюрцбург» с  полным 

комплектом чертежей, торпеды G7a 
и  G7e, торпедные автопилоты, систе-
мы управления артиллерийским огнем, 
противотанковые и зенитные пушки, ре-
активные и  планирующие бомбы, анти-
сонарные ловушки Bold, технические ал-
мазы и пятьдесят шифровальных машин 
«Энигма». Во время стоянки на I-30 нем-
цы установили детектор радаров Metox 
и  заменили зенитные орудия на более 
современные (практика, повторявша-
яся для безопасности в  будущем). Взяв 
на борт японского инженера, субмари-
на 22  августа отправилась в  обратный 
путь и благополучно прибыла 8 октября 
в Пинанг. Оттуда она направилась в близ-
лежащий Сингапур, но напоролась на 
мину и затонула в трех милях от берега. 
Большинство команды спаслось, но бес-
ценный груз оказался на дне. Водолазы 
смогли поднять артиллерийские орудия, 
но самое важное  – радар «Вюрцбург» 
и его чертежи были непоправимо испор-
чены взрывом и соленой морской водой. 
Также у японцев в целости осталось не-
сколько «Энигм», которые успели пере-
дать морякам в Пинанге.

Частичный успех I-30 побудил Токио 
продолжить попытки прорыва блокады. 
1  июня 1943  года из порта Куре вышла 
подлодка I-8. Ее груз включал самые бы-
стрые в мире торпеды «образца 95», раз-
ведывательный самолет-амфибию «Йо-
косука E14Y», чертежи авиатриммеров. 
Также на ней находились моряки-под-
водники, которые должны были пройти 
на Балтике курс по управлению немец-
кой подлодкой «образца IX» и  привести 
ее самостоятельно в  Японию. По пути 
I-8 остановилась в  Сингапуре, где взяла 
груз хинина, каучука и олова. В Атланти-
ке у нее состоялось рандеву с немецкой 
подлодкой, специалисты с  которой раз-
местили на ней Metoх – для более безо-
пасного перехода. Командование не-
мецкого ВМФ дало ей указание, в  связи 
с  действиями авиации союзников, идти 
вместо Лорьяна в  Брест (во Франции), 
куда она и прибыла 31 августа.

В обратный путь на I-8 поднялись два 
японских военно-морских атташе, воз-
вращавшихся домой, несколько немец-
ких инженеров, техников и моряков. Груз 
теперь состоял из разнообразного воору-
жения и  приборов  – в  том числе бомбо-
вых и зенитных прицелов, а также партии 
пенициллина, недавно изобретенного. I-8 
стала единственной субмариной, выпол-
нившей рейс в  рамках «Янаги» в  полном 
объеме, несмотря на атаки с  воздуха на 
обратном пути. 21  декабря она верну-
лась в Куре, пройдя 56 тысяч километров. 
Геббельсовская пропаганда попыталась 
выжать все возможное из ее плавания, 
объявив, что отныне японские подлодки 
свободно действуют и в Атлантике.

А 17 декабря 1943 года в Германию от-
правилась I-29 с  80 тоннами каучука, 80 
тоннами вольфрама, 50 тоннами олова, 
двумя тоннами цинка и  тремя тоннами 
хинина, опиума и  кофе. К  тому време-
ни запасы натурального кофе у  нем-
цев практически закончились и  страна 
употребляла суррогат. Несколькими 
месяцами ранее I-29 успешно выполни-
ла сверхсекретную миссию  – у  берегов 

Мозамбика она встретилась с  немецкой 
субмариной U-180, на борту которой на-
ходился Субхас Чандра Бос, лидер анти-
британского сопротивления. В 1941 году 
он бежал из Индии через СССР в Герма-
нию, где его принимали Гитлер и  Гимм-
лер, видевшие в нем полезного союзника 
и  позволившие сформировать ему «ин-
дийский легион» СС. Но Бос быстро разо-
чаровался в  нацистах и  решил отпра-
виться к  японцам, чтобы вести борьбу 
с англичанами в Азии. I-29 доставила его 
в Сингапур, где он возглавил так называ-
емую Индийскую национальную армию 
и  «Азад Хинд»  – правительство Индии 
в изгнании; недаром Боса по значимости 
приравнивали к  целой дивизии. Одно-
временно японцы передали две тонны 
золота для своего посольства, а  также 
состоялся обмен чертежами и оружием.

I-29 достигла Лорьяна 11 марта 1944 го-
да, по пути подвергаясь атакам союзни-
ков, отслеживавших ее передвижение, 
но ее выручал все тот же Metox. Коман-
дира подлодки Такаказу Кинаси принял 
фюрер, вручивший Железный крест. 
В  обратный путь немцы передали абсо-
лютно секретный груз  – чертежи ракет-
ного истребителя Me-163 и реактивного 
истребителя Me-262, образцы двигате-
лей для них, фюзеляж самолета-снаряда 
Фау-1, ряд других новейших образцов 
оружия, а  также редкие материалы, на-
пример сплав ртути с радием и, по неко-
торым данным, небольшое количество 
урана. Груз сопровождала команда из 
восемнадцати специалистов.

Подлодка прибыла в  Сингапур, где 
немцы вместе с чертежами покинули ее, 
чтобы добираться до Японии по воздуху. 
Техника же осталась на борту, и субмари-
на отправилась в путь, чтобы завершить 
плавание. Однако американцы, «читав-
шие» японские сообщения, внимательно 
следили за ее передвижениями, и в рай-
оне Филиппин I-29 была потоплена аме-
риканской подлодкой 26 июля 1944 года.

Последней попыткой японцев про-
рваться в Европу стало плавание I-52. Она 
отправилась в  путь 10  марта 1944  года 
и  везла 10 тонн молибдена, 11 тонн 
вольфрама, 120 тонн олова, 60 тонн ка-
учука, три тонны хинина, 54 килограм-
ма кофеина. Также в  груз входили 2200  
килограммов золота – плата Германии за 
поставленную технику. В  порту Лорьяна 
ее ждало множество ценнейших грузов, 
в том числе 800 кг оксида урана. Но суб-
марину с  самого начала «вели» англо-
американцы. Ее предшественницу  – I-34 
англичане потопили в  Малаккском про-
ливе в ноябре 1943 года, не дав субмари-
не даже отплыть на значительное рассто-
яние. I-52 прошла в Атлантический океан, 
встретилась у  островов Зеленого Мыса 
с  немецкой подлодкой, как всегда, осна-
стившей ее Metox и «Энигмой», но амери-
канцы уже ждали ее несколько севернее, 
расположив целую эскадру из авианосца 
и  пяти эсминцев. Самолеты сбрасыва-
ли радиогидроакустические буи вокруг  
субмарины для ее пеленгации, а  затем 
атаковали самонаводящимися по шуму 
двигателя торпедами Mark 24. 24  июня 
1944 года I-52 была потоплена, никто из 
экипажа не спасся. Сегодня периодиче-

ски возникают планы ее поднятия со дна 
с целью извлечения золота.

Уран для императора 
Со стороны Германии была лишь одна 
удачная попытка прорваться с  грузом 
и  пассажирами под водой. U-511, вы-
шедшая из Лорьяна 10  мая 1943  года, 
благополучно доставила через 90 дней 
в  Японию адмирала Наокуни Номуру  – 
морского представителя микадо в Евро-
пе, и целый отряд немецких ученых-обо-
ронщиков. По пути субмарина потопила 
два транспорта союзников. По прибытии 
подлодка была объявлена подарком Гит-
лера императору и зачислена в японский 
ВМФ под номером RO-500.

Уже упомянутая U-234 предназна-
чалась как предсмертный  – и  самый 
ценный  – подарок фюрера Японии. На 
ее борту были собраны самые важные  
достижения немцев в  военном деле, 
в  том числе электрические торпеды, 
управляемая авиабомба Henschel Hs 293, 
реактивный истребитель Me-262  – все-
го 240 тонн особо секретных грузов. Но 
самым загадочным по своему предна-
значению были 560 килограммов оксида 
урана  – единственный точно зафиксиро-
ванный случай передачи радиоактивных 
материалов Германией Японии. Пытались 
ли нацисты накануне своего краха пере-
дать эстафету Токио в разработке ядерно-
го оружия – до сих пор неизвестно.

15  апреля 1945  года, за две недели 
до самоубийства фюрера, U-234 вышла 
из норвежского порта. Более двух не-
дель она, не всплывая, шла под водой. 
И лишь 4 мая на борту узнали, что Гитлер 
мертв и что власть перешла к адмиралу 
Карлу Дёницу. При следующем всплы-
тии, 10  мая, подлодка получила приказ 
Дёница поднять черный флаг и  сдаться 
союзникам. Капитан сперва не поверил 
словам адмирала и,  лишь получив под-
тверждения от командиров других суб-
марин, отправился к  побережью США. 
Находившиеся на борту два японца, не 
желая сдаваться врагу, покончили жизнь 
самоубийством.

Надо отметить, что, помимо программы 
«Янаги», осуществлялось боевое сотруд-
ничество Германии и  Японии в  рамках 
так называемой группы Муссон (Monsun 
Gruppe). Начиная с  середины 1943  года 
немцы отправили для ведения активных 
боевых действий в  районе Индийско-
го океана, с  базированием в  Пинанге,  
41 подлодку. Двадцать две из них были 
потоплены по пути. (Интересно, что не-
сколько субмарин предоставили итальян-
цы как раз накануне свержения Муссо-
лини, и  трем из них удалось добраться 
до Дальнего Востока  – раньше первых 
немецких.) Часть из них также доставляли 
попутно грузы. Например, U-195 и  U-219 
привезли для японцев ракеты Фау-2. Но 
подавляющее большинство попыток пе-
ребросить грузы на боевых лодках окон-
чились неудачей. Так, в рамках операции 
«Цезарь» Германия попыталась поставить 
Японии ртуть, в которой та остро нужда-
лась для изготовления взрывателей. Но 
итогом стало попадание на морское дно 
нескольких сот тонн ртути, находившихся 
в  подлодках, потопленных союзниками, 
что до сих пор служит предметом беспо-
койства экологов.

В целом попытки установить связь меж-
ду Японией и  европейскими странами 
Оси оказались дорогостоящим провалом. 
Союзники, взломавшие коды, узнавали 
о  планах противника, и  в  большинстве 
случаев успешно уничтожали подлодки. 
Любопытно отметить, что важнейшим ка-
налом утечек выступал посол императора 
в  Берлине Осима Хироси, который под-
робно информировал Токио о всем и уви-
денном, и  услышанном (он  имел допуск 
к высшим секретам Третьего рейха ввиду 
особого доверия Гитлера и Риббентропа), 
а  его телеграммы моментально расшиф-
ровывались американцами. Даже та тех-
ника, которую японцам удалось скопиро-
вать (ракетные и реактивные истребители 
«Кикка» и  «Сусуй»), не могла переломить 
хода войны – их разбомбленная промыш-
ленность, да еще в  условиях тотального 
дефицита сырья способна была лишь на 
грубое воспроизведение в единичных эк-
земплярах.

 [	 ]Начиная с середины 1943 года немцы отправили  
для ведения активных боевых действий в районе  
Индийского океана, с базированием в Пинанге,  

41 подлодку. Двадцать две из них были 
потоплены по пути.

линия



18 №05/127   май 2021
информация к размышлению
Секреты победы

WWW.SOVSEKRETNO.RU

  Владимир АБАРИНОВ

Публикация 2005 года

Одиннадцатого октября 2005 года ми-
нистерство юстиции США опублико-
вало заявление в связи с подписани-

ем соглашения сторон по иску «Рознер 
против Соединенных Штатов». Ирвинг 
и АнаРознер – дети венгерских евреев, 
уничтоженных в лагере смерти Освен-
цим, и сами – бывшие узники нацистских 
лагерей. От имени группы истцов, таких 
же, как они, чудом выживших жертв хо-
локоста, они требовали возместить им 
конфискованные ценности. Имущество 
находилось в «венгерском золотом по-
езде», оказавшемся в последние дни во-
йны под контролем американских войск. 

Этот судебный спор – сравнительно 
мелкий эпизод глобальной тяжбы, раз-
вернувшейся в американских и европей-
ских судах в 90-е годы прошлого века и 
потрясшей финансовые основы свобод-
ного мира. 

Почему они не верили?
В июле 1943 года в Вашингтон приехал 
молодой польский дипломат Ян Карский. 
Это был курьер, поддерживавший связь 
между польским вооруженным подпо-
льем, Армией Крайовой, и польским пра-
вительством в изгнании. В свои 28 лет он 
претерпел уже немало испытаний, по-
бывал и в советском плену, и в застенках 
гестапо. Летом 1942 года ему удалось, пе-
реодевшись в обноски со звездой Дави-
да на груди, дважды тайно проникнуть в 
варшавское гетто. Кроме того, под видом 
охранника он побывал в одном из тран-
зитных концентрационных лагерей – ко-
нечной остановкой формировавшихся 

там эшелонов был лагерь смерти Бель-
зек. Об ужасах, которые он увидел, Кар-
ский рассказал высоким должностным 
лицам сначала в Лондоне, добравшись 
до Британских островов через Францию, 
Испанию и Гибралтар, а затем и в Вашинг-
тоне.

Сообщения о нацистском проекте по-
головного истребления европейских 
евреевдоходили до обеих столиц и пре-
жде. Но Ян Карский был очевидцем – та-
кое свидетельство союзники получили 
впервые.

Подробности его приватного разго-
вора с президентом Рузвельтом неиз-
вестны. Зато известна реакция друго-
го высокопоставленного собеседника 
Карского – члена Верховного Суда США 
Феликса Франкфуртера, личного друга 
президента. «Г-н Карский, вам известно, 
что я еврей?» – спросил судья. Карский 
кивнул. Выслушав рассказ гостя, Франк-
фуртер после тяжелого раздумья заявил 
ему: «Я не в состоянии верить вам». «Фе-
ликс, как ты можешь! – вскинулся присут-
ствовавший на встрече польский посол. 
– Говорить человеку в лицо, что он лжец! 
За ним стоит авторитет моего прави-
тельства». «Г-н посол, – грустно ответил 
Франкфуртер, – я не сказал, что молодой 
человек– лжец. Я сказал, что не в силах 
поверить ему. Это не одно и то же».

О том, почему союзники ничего не 
сделали ради спасения обреченных на 
смерть евреев, написана обширная ли-

тература. Но, быть может, квинтэссен-
ция восприятия холокоста выражена в 
словах судьи Франкфуртера: не спасали, 
потому что не могли поверить, правда 
оказалась слишком страшной.

Были и сугубо практические резоны: 
Черчилль и Рузвельт не хотели превра-
щать войну с Гитлером в битву «за евре-
ев» – ведь Гитлер обвинял «плутократов» 
Англии и Америки именно в том, что они 
действуют по указке мировой жидома-
сонскойзакулисы. Безусловным при-
оритетом и целью войны был военный 
разгром Германии. После войны остав-
шиеся в живых узники тоже оказались 
никому не нужны – приоритетом стало 
восстановление разрушенной Европы.  
А потом наступила холодная война, по-
среди Европы с лязгом опустился же-
лезный занавес, и об уцелевших жерт-
вах Холокоста забыли на несколько 
десятилетий. Лишь в середине 1990-х 
годов, в период особого настроя ми-
рового общественного мнения, когда 
пришло время отмечать полувековые 
годовщины высадки в Нормандии, Ар-
деннского сражения и окончательной 
победы, когда на экраны вышлакартина 
Стивена Спилберга «Список Шиндлера», 
когда лидеры Германии, Польши и папа 
римский каялись за грехи своих пред-
шественников, оказалось возможным 
поставить всерьез вопрос о реституции 
еврейской собственности, конфиско-
ванной нацистами.

Главный кассир войны
Не сумев, к своему изумлению, догово-
риться с Черчиллем о мире, Гитлер в 
1940 году понял, что Германии нечего 
противопоставить практически неис-
черпаемым возможностям могучего за-
океанского союзника Британской импе-
рии. Война с Советским Союзом не была 
войной идеологий – эту трактовку сам 
Сталин называл смехотворной. Это была 
война за ресурсы. Рейху были жизнен-
но необходимы продовольствие и уголь 
Украины, нефть Майкопа и Грозного. 
Нейтральные страны сыграли ключевую 
роль в снабжении немецкой военной 
промышленности стратегическим сы-
рьем. Германия не могла обойтись без 
шведской железной руды, португальско-
го вольфрама, испанской ртути, турецко-
го хрома.

За все это добро, однако, нужно было 
платить. Уже в самом начале войны 
торговые партнеры Германии стара-
лись не принимать к оплате рейхсмар-
ку. Единственной устойчивой валютой 
в Европе остался швейцарский франк. 
Для оплаты контрактов германский 
Имперский банк был вынужден кон-
вертировать в швейцарские франки 
золото. Так Швейцария стала главным 
кассиром войны.

Для аккумуляции ценностей, конфи-
скованных у евреев, в Имперском банке 
был открыт специальный счет на имя 

1944 год. Отправка нацистами евреев из Венгрии в концентрационный лагерь Освенцим-Биркенау (Польша)

История с «еврейским золотом» из Венгрии, оказавшимся в США, 
венчает собой многолетнюю драматическую эпопею возвращения 

жертвам холокоста и их потомкам ценностей,  
украденных нацистами

Последний золотой эшелон
AP
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гауптштурмфюрера СС Бруно Мельмера, 
отвечавшего за их учет и доставку.

Союзники знали о нацистских опера-
циях с золотом и не раз предупреждали 
деловых партнеров Берлина о том, что 
не признают законность сделок с кон-
фискованными ценностями. В послед-
ние месяцы войны нацисты приняли 
решение об эвакуации золотого запаса 
Рейха на юг. В апреле 1945 года амери-
канские солдаты случайно нашли пер-
вый и самый крупный клад. В Тюрингии, 
в соляной шахте Меркерс, обнаружилось 
огромное хранилище, где были спрята-
ны до лучших времен мешки и ящики с 
немецкой и иностранной валютой, золо-
тыми платиновыми и серебряными слит-
ками, золотыми монетами, золотыми из-
делиями и произведениями искусства. 
Отдельно были упакованы обручальные 
кольца, столовое серебро, портсигары, 
очковые оправы, золотые зубные корон-
ки и пломбы – их не успели переплавить. 
Здесь же, в шахте, хранилась документа-
ция Рейхсбанка.

При сокровищах находился и их хра-
нитель – глава департамента драгоцен-
ных металлов Имперского банка Аль-
берт Томс. Впоследствии удалось найти 
и допросить и других свидетелей, в том 
числе гауптштурмфюрераМельмера. Из 
их показаний следовало, что летом 1942 
года рейхсфюрер СС Генрих Гиммлер и 
министр финансов Рейха ЛютцШверин 
фон Крозиг договорились о порядке 
обращения с немонетарным золотом и 
драгоценностями, оказавшимися в рас-
поряжении СС. Первый грузовик при-
был в Имперский банк в августе. Золотые 
слитки, монеты и иностранная валюта 
покупались по лучшему курсу. Ювелир-
ные украшения, представлявшие худо-
жественную ценность, продавались на 
внешнем рынке. Мелкие золотые пред-
меты отправлялись в переплавку. Все 
вырученные средства аккуратно зачис-
лялись на банковский счет СС.

После находки в Тюрингии начались 
целенаправленные поиски сокровищ. Во 
Франкфуртском банке был оборудован 
центральный депозитарий, куда свози-
лись все ценности. Вскоре там просто не 
хватило места. 4 тонны золота нашли со-
ветские оккупационные войска, но они, 
как выразился в разговоре с автором 
один из российских экспертов, «раство-
рились в закромах родины». В феврале 
1946 года американцы нашли и передали 
советскому военному командованию 801 
мешок советских рублей.

На Потсдамской конференции во-
прос о репарациях впервые обсуждал-
ся главами победивших держав. Сталин 
отказался от претензий на золото, ока-
завшееся в руках союзников, в обмен 
на банковские активы стран советской 
зоны оккупации. А союзники провели в 
Париже в ноябре декабре 1945 года кон-
ференцию по репарациям, где было ре-
шено учредить Трехстороннюю золотую 
комиссию для возвращения золота пра-
вительствам ограбленных стран. Комис-
сия действовала вплоть до февраля 1997 
года. Последней свою долю получила Ал-
бания. В общей сложности комиссия рас-
пределила 329 метрических тонн золота, 
стоимость которых по нынешним ценам 
составляет около четырех миллиардов 
долларов.

Что касается золота, оказавшегося в 
банковских сейфах нейтральных стран, 
то его судьба решалась на отдельных 
пере говорах. Некоторые, например 
Швеция, вернули все или почти все, не-
которые, скажем, Турция, – ничего. Берн 
и Вашингтон подписали соглашение о 
реституции золота третьих стран в 1946 
году. Сумма несколько раз корректиро-
валась и в итоге превратилась из 250 в 
28 миллионов долларов, каковые и были 

выплачены в 1952 году. Поэтому когда от 
швейцарских банков потребовали вер-
нуть вклады мученикам холокоста или 
их наследникам, банки встали в позу не-
заслуженно обиженных. Они явно недо-
оценили угрозу.

Грета против «гномов»
По прихоти случая инициатором тяжбы 
со Швейцарией стала уроженка Румынии 
Грета Беер – дочь преуспевавшего вла-

дельца фирмы по пошиву готового пла-
тья. Никто из ее семейства не был заклю-
чен в лагерь смерти и не погиб в газовой 
камере. Отец Греты умер в 1940 году от 
болезни почек. После прихода к власти 
в Германии нацистов он не раз говорил 
жене и детям: не дай бог с ним что слу-
чится – без куска хлеба они не останутся, 
потому что все его сбережения надежно 
хранятся на номерном счете в швейцар-
ском банке. Семья знала номер счета, но 
не ведала, в каком банке следует искать 
вклад. Уже на одре смерти Грета пыта-
лась спросить отца об этом, но тот впал в 
кому и вскоре скончался.

Примерно половина еврейского насе-
ления Румынии пережила войну. Среди 
них была и Грета Беер. С величайшим 
трудом вырвавшись из советской зоны 
оккупации на Запад, она начала поиски 
отцовских денег. Она методично об-
ращалась в каждый швейцарский банк 
и просила проверить, не в нем ли хра-
нится вклад за таким-то номером. Она 
получала самые фантастические ответы. 
Банки придумывали множество пред-
логов, не позволяющих им ответить на 

запрос. Между тем каждый такой запрос 
обходился в круглую сумму, взимаемую 
независимо от результата. Грета была не 
единственным просителем. Она пришла 
к выводу, что столкнулась с согласован-
ными действиями по обструкции интере-
сов законных наследников.

В 60-е годы прошлого века Швейцария 
впервые занялась проблемой «спящих» 
счетов. Под нажимом американского и 
британского правительств швейцарский 
парламент принял закон, обязывающий 
банки проверить свои активы и обна-
руженные бесхозные деньги вернуть 
владельцам или их наследникам. На 

ревизию закромов ушло без малого 10 
лет. В период с 1964 по 1973 год банки 
опубликовали перечень тысячи «спя-
щих» счетов, общая сумма вкладов на 
которых составляла 10 миллионов швей-
царских франков. Однако подавляющее 
большинство претензий, в том числе 
ГретыБеер, было отклонено. Владельцы 
и наследники получили менее полутора 
миллионов на круг, 2,4 миллиона, вла-
дельцы которых не объявились, были 
перечислены еврейским благотвори-
тельным организациям. Остальные день-
ги остались в банках.

По мере приближения к юбилейному 
1995 году отмалчиваться и отмахиваться 
становилось все труднее. В мае в своей 
речи по случаю 50-летия окончания во-
йны в Европе президент Швейцарской 
Конфедерации КаспарФиллигер принес 
извинения за то, что в 1938 году Берн 
попросил немецкие власти ставить в 
паспорта еврейских беженцев, покида-
ющих Германию, штамп «J» (Jude), дабы 
швейцарские пограничники могли отка-
зать им во въезде.

Но давление не ослабевало. В июне 
WallStreetJournal в серии материалов, по-
священных окончанию Второй мировой 
войны, опубликовала на первой полосе 
очерк о мытарствах ГретыБеер. В Брюс-
селе статья попалась на глаза амери-
канскому послу при Европейском союзе 
Стюарту Айзенстату. Помимо посольской 
должности, он исполнял еще одно специ-
альное поручение заместителя госсекре-
таря Ричарда Холбрука – содействовал 
реституции церковной собственности 
в странах бывшего Восточного блока. В 
большинстве случаев речь шла о возвра-
щении синагог еврейским общинам.

Предки Айзенстата по мужской линии 
происходят из России, по материнской – 
из Литвы. Из этой литовской родни три 
двоюродные бабки погибли в аду холо-
коста. Прочитав статью в WSJ, посол по-
звонил в Вашингтон Холбруку и попро-
сил расширить его мандат, чтобы он мог 
заняться «спящими» счетами. Холбрук 
ответил согласием.

Тому, кто верит в глобальный еврей-
ский заговор, бесполезно что-либо до-
казывать. А вменяемому читателю будет 
полезно узнать, что антисемитизм в США 
имеет старые и крепкие корни. Нена-
висть к евреям появилась там раньше 
самих евреев.

Когда первые 23 еврея прибыли в 1654 
году на остров Манхэттен из Бразилии 
(они спасались от инквизиции, которая 
начала там гонения против нехристиан 
после победы Португалии над Голлан-
дией в войне за эту колонию), губерна-
тор Нового Амстердама (будущего Нью-
Йорка) Петер Стуйвесант сделал все, что 
бы изгнать их с подведомственной ему 
территории. Беженцы апеллировали к 
совету директоров Вест-Индской ком-
пании и получили разрешение остаться, 
но были ограничены в правах; христиан-
ской общине было запрещено помогать 
бедствующим евреям, хотя бы те околе-
вали от голода и холода. Еще в 30-е годы 
прошлого века многие американские 
гостиницы не принимали на постой ев-
реев, о чем вывешивали на дверях лю-
безные уведомления. Не скрывали своей 
нелюбви к евреям авиатор Чарльз Линд-
берг и автопромышленник Генри Форд.

Ярым и откровенным юдофобом был 
генерал Джордж Паттон, чьи войска ос-
вободили многие лагеря смерти. Как 
сообщал президенту Трумэну глава спе-
циально назначенной комиссии, «ос-
вободители» практически ничего не 
поменяли в условиях содержания узни-
ков, только что не травили их в газовых 
камерах. Антисемитом был президент 
Ричард Никсон – он считал «Уотергейт» 
местью евреев за его политику на Ближ-
нем Востоке. Джимми Картер в 1979 году, 
когда к власти в Иране пришел аятолла 
Хомейни, отказался принять еврейских 
беженцев из Ирана, дабы не раздражать 
вождей исламской революции; в конце 
концов он согласился выдать им тури-
стические визы, срок действия которых 
истечет лишь после восстановления 
шахского режима. Когда в 2000 году Эл 
Гор предложил в паре с ним избираться 
в вице-президенты правоверному иу-
дею Джо Либерману, это стало едва ли 
не большей сенсацией, чем выдвижение 
женщины или негра.

Самое большое хранилище награбленных нацистами ценностей обнаружили американцы 
на соляных копях Меркерс в Тюрингии
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Иными словами, еврейская тема в США 
такой же обоюдоострый предмет, как и в 
любой другой стране мира.

В сентябре 1995 года президент Все-
мирного еврейского конгресса Эдгар 
Бронфман впервые встретился в Берне с 
руководством Ассоциации швейцарских 
банкиров. Встреча в роскошном банкет-
ном зале началась с речи президента 
ассоциации Георга Крауэра, которую он 
зачитал по бумаге. Тщательная проверка, 
заявил он гостям, выявила 774 невостре-
бованных счета времен Второй миро-

вой войны, часть из которых, возможно, 
принадлежит жертвам холокоста;общая 
сумма вкладов на них составляет 38 мил-
лионов швейцарских франков. Когда 
Бронфман, у которого, по словам знаю-
щих его людей, «низкая точка кипения» 
(автор встречался с ним однажды, но 
особой раздражительности не заметил), 
выразил возмущение такой постановкой 
вопроса, его спросили, сколько же он хо-
чет получить. «Они приняли нас за шайку 
попрошаек,–рассказывал впоследствии 
БронфманАйзенстату.– Они не поняли, 
что мы не просим отступное, а требуем 
вернуть собственность законным вла-
дельцам».

Ни до чего не договорившись, Бронф-
ман отправился в США. Он понял, что 
только внешнее давление способно убе-
дить швейцарских банкиров. Будучи дру-
гом Билла и Хиллари Клинтонов, Бронф-
ман, тем не менее, обратился не к ним, а 
к их злейшему врагу – сенатору-респу-
бликанцу от штата Нью-Йорк Альфонсу 
д’Амато. Д’Амато был могущественным 
человеком. Он возглавлял комитет верх-
ней палаты по банковской деятельности.

Находка 
бдительного охранника
В апреле 1996 года в Сенате открылись 
организованные д’Амато слушания по 
«нацистскому золоту», звездой кото-
рых стала Грета Беер. В октябре того же 
года бывший узник Освенцима Гизелла-
Вайссхаус вчинила в американском суде 
иск швейцарским банкам на сумму 20 
миллиардов долларов. (Это был так на-
зываемый групповой иск – classaction, 
пострадавшие могли присоединиться к 
нему позднее.) Страсти накалились. Пра-
вительства штатов Калифорния и Нью-
Йорк объявили бойкот швейцарским 
банкам. Их примеру готовились после-
довать Нью-Джерси, Флорида, Массачу-
сетс, Вермонт, Пенсильвания, Иллинойс. 
Это была не пустая фраза: власти штатов 
управляют пенсионными фондами, кото-
рые входят в число наиболее серьезных 
участников мирового инвестиционного 
рынка.

«Цюрихские гномы» сопротивлялись 
до последней возможности. В завязав-
шейся дискуссии они говорили о том, 
что их страна проявила инстинкт само-
сохранения. Да, объявив о нейтралите-
те, Швейцария спасала себя от вторже-
ния.

Это право и долг любого правитель-
ства. И разве не сыграла она позитив-
ную роль в дипломатической истории 

войны? А Красный Крест – какова была 
бы участь военнопленных без Женев-
ской конвенции? Это правда. Но правда 
и то, что, находясь под неослабевающим 
давлением правительства Швейцарии, 
Красный Крест ничего не сделал для 
облегчения участи евреев. Даже сре-
ди союзников Германии была страна, 
не выдавшая своих евреев на верную 
смерть, – Болгария. Оккупированная Да-
ния упорно отказывалась депортировать 
евреев. Нейтральная Швеция принимала 
еврейских беженцев из соседних стран. 

А Швейцария принимала вклады в виде 
золота, выплавленного из зубных коро-
нок замученных узников. Мы не знали, из 
чего оно выплавлено, говорили гномы. 
Но 8 января 1997 года произошло собы-
тие, доказавшее, что знали.

В этот день в половине пятого попо-
лудни молодой охранник главной конто-
ры банка SBG в Цюрихе Кристоф Мейли 
отправился на свой ежевечерний обход 
вверенного объекта. В комнате, где сто-
ят бумагорезки, он увидел стопу старых 
бухгалтерских книг, погруженных на две 
ручные тележки и предназначенных к 
измельчению. Самые ранние были да-
тированы 1864 годом, самые поздние – 
1970-м. Внимание Мейли привлекли две 
большие книги в черных переплетах, на 
которых значилась дата «1945–1965», 
– это были отчеты об операциях с цен-
ными бумагами и недвижимостью. Сре-
ди клиентов банка значились немецкие 
промышленные компании, такие как 
химический концерн Degussa, который 
занимался переплавкой мелких золотых 
предметов, в том числе зубных коронок 
(компания существует по сей день – это-
крупнейший в мире производитель ма-
териалов для стоматологии), и Degesch, 
поставлявшая газ Zyklon B для газовых 
камер лагерей смерти (и эта компания 
существует по сей день – производит пе-
стициды для сельского хозяйства).

Мейли читал в газетах о проблеме 
«спящих» счетов. Его поразило, что банк 
уничтожает книги спустя всего три не-
дели после подписания соглашения с 
адвокатами американских истцов, по 
которому швейцарские банки обязались 
сохранить вещественные доказатель-
ства, имеющие отношение к предмету 
судебного спора.

Охранник вырвал из обеих книг записи 
1945 года и по окончании дежурства унес 
их с собой домой. Книги он положил на 
прежнее место. Прежде чем бить трево-
гу, Мейли решил выяснить, не по ошибке 
ли книги оказались в комнате для бума-
горезок. 9 января посреди рабочего дня 
он вошел туда снова и увидел пустые те-
лежки, а в мусорной корзине – перепле-
ты книг, из которых он вырвал страницы. 
После этого все сомнения отпали.

Первым долгом он позвонил в редак-
цию цюрихской газеты Tagesanzeiger, но 
там находкой не заинтересовались. В по-
сольстве Израиля, опасаясь провокаций, 
просто попросили прислать документы 
по почте. Но Мейли решил, что это слиш-
ком рискованно. Наконец, он нашел в 
Цюрихе израильскую журналистку Ги-
зеллуБлау, которая и опубликовала не-
которые документы.

Реакцию швейцарских властей можно 
было предвидеть. Против Мейли завели 
уголовное дело по обвинению в хище-
нии банковской документации с целью 
ее уничтожения, то есть именно в том, 
в чем он пытался обвинить банк SBG. 
(Впоследствии обвинение было пере-
квалифицировано на нарушение бан-
ковской тайны.) В Швейцарии началась 
форменная травля «предателя». Хватало 
и антисемитских выпадов; на этом по-
прище особо отличился Кристоф Блохер 
– миллиардер, лидер праворадикальной 
Народной партии и кумир швейцарских 
скинхедов. Миф о благородном швей-
царском нейтралитете рушился на гла-
зах.

Одновременно в США развернулась 
кампания в защиту Мейли, сбор средств 
на его судебные издержки. Сенатор 
д’Амато пригласил его свидетелем на 
свои слушания. 25 февраля Кристоф 
Мейли с женой и двумя детьми четырех 
и двух лет прилетел в Нью-Йоркский 
международный аэропорт имени Джо-
на Кеннеди, где должен был сделать 
пересадку на рейс в Вашингтон. Перед 
тем как лететь дальше, он созвонился 
с израильским культурным центром в 
Цюрихе и со своим швейцарским адво-

катом. Оба абонента убеждали его отка-
заться от участия в сенатскихслушаниях. 
В культурном центре сказали, что швей-
царские банки создают фонд помощи 
жертвам холокоста, но откажутся от это-
го проекта, если Мейли даст показания 
сенату. Адвокат сказал, что отказывает-
ся от защиты, если клиент не вернется 
немедленно домой. Мейли отправился с 
семейством переночевать в дом адвока-
та Эда Фэгана, который вел в американ-
ском суде групповой иск к швейцарским 
банкам. Их багаж улетел в Вашингтон. 
Но переночевать в США им не удалось –  
жена Фэгана выставила их из дома, 
предварительно объяснив, что сенатор 
д’Амато собирается лишь использовать 
дело о «спящих» вкладах для собствен-
ного переизбрания. Удрученный Мейли 
в итоге взял билеты на поздний ночной 
рейс в Цюрих.

Родина встретила его неприветливо. 
Частная охранная фирма, в которой он 

работал, уволила его. Другую работу он 
найти не мог. Каждое утро Мейли выни-
мал из почтового ящика груду писем с 
угрозами и оскорблениями. Не умолкал 
и телефон. Анонимы грозились похитить 
детей и потребовать выкуп 30 сребрени-
ками, которые Мейли якобы получил «от 
евреев». Газеты копались в его прошлом, 
возводя на него невероятнейшую на-
праслину. В конце апреля Кристоф Мей-
ли решил, что его поезд ушел беспово-
ротно, и согласился свидетельствовать 
перед комитетом д’Амато.

В этом сюжете было еще много пери-
петий. Стюарт Айзенстат, возглавивший 
учрежденную президентом Клинтоном 
комиссию по «нацистскому золоту», 
проделал основную работу по рассе-
кречиванию и изучению американских 
архивных документов, вел переговоры, 
созывал международные конференции. 
По его настоянию были рассекречены 
материалы американской разведки. Он 
доказал, что Национальный банк Швей-
царии не мог не знать происхождение 
нацистского золота – хотя бы просто 
потому, что объем этих операций зна-
чительно превышал довоенные золо-
товалютные резервы Германии. Если в 
начале войны швейцарские власти еще 
могли верить в угрозу нацистского втор-
жения (на самом деле Гитлеру нужна 
была именно нейтральная Швейцария), 
то в конце ее такой угрозы не существо-
вало; между тем операции с золотом 
продолжались. После войны Швейца-
рия заключила секретные соглашения 
с Польшей и Венгрией о возвращении 
денег с невостребованных счетов при 
условии, что швейцарские компании 

получат компенсацию за национализи-
рованную в этих странах собственность. 
Компенсацию вычли из причитающихся 
сумм, но остатка ни Варшава, ни Буда-
пешт не увидели вплоть до 1973 года, 
когда им было перечислено по 200 ты-
сяч долларов.

Вслед за банками наступил черед про-
мышленных концернов, эксплуатиро-
вавших труд заключенных, и страховых 
компаний, не признававших страховым 
случаем смерть в газовой камере, до шла 
очередь и до произведений искусства. 
За шесть лет Айзенстат вернул жертвам 
Холокоста собственность на сумму почти 
восемь миллиардов долларов. ГретаБеер 
получила 510 долларов от гуманитарно-
го фонда, учрежденного Ассоциацией 
швейцарских банкиров; данные о бан-
ковском счете ее отца так и не нашлись. 
Альфонс д’Амато проиграл выборы в 
сенат. Кристоф Мейли получил полити-
ческое убежище в США и стипендию на 
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Председатель управляющего совета
Всемирного еврейского конгресса Израэль
Сингер (в центре) и глава комиссии
по «нацистскому золоту» Стюарт Айзенстат
перед сенатскими слушаниями в 1996
году. Справа: Кристоф Мейли получает из
рук Альфонса д’Амато документы на право
постоянного жительства США и флаг страны
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учебу в университете. В американских от-
делениях банка CreditSuisse произошла 
серия загадочных пожаров, уничтожив-
ших всю отчетность. Дело о «венгерском 
золотом поезде» стало, по-видимому, 
одним из последних в длинной веренице 
судебных тяжб.

Венгерский марш смерти
Регент Венгрии адмирал Миклош Хор-
ти упорно сопротивлялся депортациям 
венгерских евреев. Гитлера бесило это 
упрямство. К началу 1944 года из всех 
союзных Германии или оккупированных 
ею стран Венгрия оставалась страной с 
самым многочисленным еврейским на-
селением – 725 тысяч человек. Кроме 
того, он опасался выхода Венгрии из 
войны. Поэтому в марте он потребовал 
от Хорти назначить министром-прези-
дентом Дёме Стояи, который занимал до 
этого пост венгерского посла в Берлине 
и пользовался доверием фюрера, и ввел 
на территорию союзника немецкие во-

йска. Гиммлер считал задачу депортации 
венгерских евреев настолько важной 
и сложной, что направил для ее испол-
нения своего главного палача Адольфа 
Эйхмана.

Стояи начал с того, что издал декрет об 
обязательной сдаче евреями ценностей 
«на хранение» в банки. У тех, кто укло-
нялся от исполнения декрета, имущество 
отбирали силой. Однако и в этом случае 
на руки выдавалась квитанция. За изъ-
ятием ценностей в апреле последовали 
депортации в Освенцим. За три месяца 
было вывезено 437 тысяч человек.

Конфискованное имущество доставля-
лось в Будапешт. 14 октября 1944 года, 
когда советские войска уже вошли в Вен-
грию, из Будапешта по направлению к 
Австрии вышел эшелон из 1822 вагонов, 
загруженных еврейскими ценностями. 
Здесь были ювелирные украшения, ков-
ры восточной работы, произведения 
искусства, предметы религиозного на-
значения (одних золотых менор и риту-
альных чаш три тонны), фарфор, меха, 
музыкальные инструменты, фотоаппа-
раты и даже постельное белье. По пути 
его догоняли дополнительные партии 
конфискованного имущества. Эшелон 
продвигался на запад с остановками и 
приключениями, то и дело оставаясь без 
локомотива.

В ноябре к власти в Венгрии пришел 
откровенный нацист ФеренцСалаши, и 
у поезда сменился начальник – им стал 
АрпадТолди, уполномоченный мини-
стерства внутренних дел по операциям 
с еврейскими ценностями. Он догнал по-
езд в долине Обанья и, расположившись 
в замке графа Таттенбаха, устроил сорти-
ровку, отделив самый ценный груз.

Поезд пересек границу 30 марта, чу-
дом раздобыв паровоз, когда Красная 
Армия находилась уже в нескольких 
километрах. В его составе теперь было 
46 вагонов; охраняли его 40 солдат. На-
чальник поезда Толди покинул его, пере-
грузив 54 коробки с наиболее ценными 
предметами на машины. Иностранную 
валюту он присвоил, взяв в долю четы-
рех своих подчиненных. Старшим остал-
ся командир охраны Ласло Авар. Уже в 
Австрии его отряд отразил попытку эсэ-
совцев завладеть поездом. 8 апреля «зо-
лотой эшелон» проследовал Зальцбург и 
остановился в Хопфгартене, а затем про-
двинулся до станции Верфен. Там Авар 
и дождался конца войны, спасая себя 
и вверенное имущество от бомбежек и 
грабителей.

Он сам попросил американских воен-
ных взять под охрану состав (имеющи-
еся в некоторых популярных изданиях 
сообщения о том, что американские 

войска «захватили» или «угнали» поезд, 
не соответствуют действительности). 
Некоторые время венгры и американ-
цы охраняли поезд вместе. Затем товар 
перегрузили в американский военный 
склад в Зальцбурге. 28 июля ценности 
перешли под полный контроль амери-
канских войск. Командиры клятвенно 
заверили Ласло Авара в том, что все 
имущество будет возвращено законным 
владельцам, как только представится 
такая возможность. Автомобильный же 
конвой во главе с начальником поезда 
АрпадомТолди попал во французскую 
зону оккупации.

Истории, рассказанные истцами, по-
хожи одна на другую как капли воды. Все 
они были в 1944 году детьми или подрост-
ками. Сначала в дом пришли полицей-
ские и забрали по декрету имущество, а 
потом вместе с родителями их отправи-
ли в Освенцим. Родители там и сложили 
головы, а детям пришлось претерпеть 
еще много страданий. В середине янва-
ря началась Висло-Одерская операция 

советских войск. Части Красной Армии 
успешно продвигались по направлению 
к Кракову. Командование СС приняло 
решение эвакуировать из лагерного 
комплекса Освенцим-Биркенау 66 тысяч 
остававшихся в живых узников. Это было 
начало печально знаменитого пешего 
«марша смерти» – Todesmarsch. Эваку-
ировали не только заключенных, но и 
514 843 предмета одежды, оставшихся от 
ликвидированных узников. Крематории 
тоже было приказано демонтировать и 
перевезти, чтобы на новом месте можно 
было продолжать уничтожение евреев. 
Но времени не хватило, крематории при-
шлось взрывать; последний был взорван 
22 января, за пять дней до прихода со-
ветских войск. В Биркенау последние 600 
заключенных были убиты за несколько 
часов до появления советского авангар-
да; сжигать трупы было уже негде.

Наследники сокровищ «золотого по-
езда» находились в изнуренных колон-
нах «марша смерти». Их гнали в лагерь 
Берген-Бельзен. Своих родителей они 
больше никогда не увидели. Но у неко-
торых чудом сохранились квитанции на 
реквизированное имущество. Их они и 
предъявили американцам. Корешки кви-
танций, говорили они, должны лежать в 
архиве Национального банка Венгрии.

Мародеры были и в Америке
Конечно, обвинять страну, осуществив-
шую беспрецедентную программу вос-
становления разрушенной войной Ев-
ропы – план Маршалла, – в том, что она 
присвоила еврейскую собственность, по 
меньшей мере нелепо. США были ини-
циатором проекта реституции «нацист-
ского золота» законным владельцам. 
Венгрия была одной из ограбленных на-
цистами стран и единственной страной 
Центральной и Восточной Европы, где в 
ноябре 1945 года в соответствии с ялтин-
скими соглашениями прошли свободные 
выборы. Победу одержала Партия мел-
ких хозяев, ее лидер Ференц Надь стал 
премьер-министром. В июне 1946 года 

он находился с визитом в Вашингтоне, в 
ходе которого и был решен вопрос о воз-
вращении венгерского золотого запаса 
в целях укрепления национальной эко-
номики. 6 августа того же года из Франк-
фурта в Будапешт прибыл поезд, доста-
вивший в венгерскую столицу золото на 
сумму 32 миллиона долларов (по нынеш-
нему курсу это почти в 10 раз больше). 
Венгрия стала крупнейшим получателем 
«нацистского золота».

Надь пытался договориться и о рести-
туции ценностей «золотого поезда», од-
нако не успел. В мае 1947 года, находясь 
на отдыхе в Швейцарии, Надь узнал о 
своей отставке. Больше свободных вы-
боров ни в Венгрии, ни в какой-либо дру-
гой стране коммунистического лагеря не 
было.

Как явствует из документов, амери-
канские должностные лица знали проис-
хождение ценностей «золотого поезда». 
Однако их возвращение представляло 
немалые трудности как юридического, 
так и политического порядка. Прежде 

всего, не представлялось возможным 
установить личности законных владель-
цев. Как же так, изумлялись наследники 
(и этот аргумент имеется в их исковом 
заявлении), ведь все предметы были 
упакованы самими владельцами, по рас-
поряжению властей на каждой упаковке 
имелся ярлык с именем и адресом вла-
дельца. Да в том то и беда, что начальник 
поезда АрпадТолди вскрыл упаковки и 
рассортировал груз по своему – не по 
владельцам, а по наименованиям: часы к 
часам, кольца к кольцам.

Но почему, в таком случае, ценности не 
были переданы правительству Венгрии, 
которое действовало по уполномочию 
еврейской общины? Здесь возникла 
трудность иного рода. Будучи союзником 
Германии, Венгрия значительно расши-
рила свои границы за счет территорий 
Румынии, Чехословакии и Югославии. 
Мирным договором от 10 февраля 1947 
года она была лишена всех территори-
альных приобретений. Поэтому переда-
вать ей имущество еврейского населе-
ния этих временно входивших в состав 
Венгрии областей было бы юридически 
некорректно. Ну а когда в стране была 
установлена «социалистическая демо-
кратия», вопрос отпал сам собой. Прави-
тельство Франции поступило иначе: оно 
вернуло ценности, которые начальник 
поезда отделил и повез на машинах, но-
вым венгерским властям. Жертвы холо-
коста не получили в результате этой ре-
ституции ни гроша.

Пока в Вашингтоне решали, как быть 
с содержимым «золотого поезда», аме-
риканские генералы распорядились его 
частью по собственному усмотрению. 
Они украсили коврами и картинами 
свои штабы и квартиры; нашлось при-
менение и посуде, белью и серебру. В 
каждом отдельном случае составля-
лась опись, предметы выдавались под 
расписку. Тем не менее немудрено, что 
часть товара затерялась или пришла в 
негодность. Были и кражи со склада. По 
крайней мере, некоторые похитители 
были установлены и наказаны.

В 1948 году правительство США на-
конец нашло решение. После консуль-
таций с наиболее авторитетными ев-
рейскими организациями все ценности 
«золотого поезда» были переданы уч-
режденной после войны Международ-
ной организации по делам беженцев 
(теперь она называется Управлением 
Верховного комиссара ООН по делам 
беженцев), которая и должна была реа-
лизовать их. Для проведения аукционов 
была выбрана нью-йоркская частная га-
лерея Парк Бернет.

Аукционы начались летом 1948 года и 
продолжались весь 1949-й. О владель-
цах в каталогах говорилось, что они не 
установлены, однако тот факт, что ими 
были венгерские жертвы холокоста, ни 
в коей мере не скрывался и не замалчи-
вался. Первые же торги превысили ожи-
дания аукционеров на 40 процентов. 
Согласно финансовым отчетам, в общей 
сложности Международная организа-
ция беженцев выручила 2,96 миллиона 
долларов; две трети этой суммы получе-
ны от продажи предметов венгерского 
«золотого поезда».

Нью-йоркские аукционы привлек-
ли большое внимание публики. В двух 
случаях бывшим владельцам удалось 
вернуть свое имущество. Отец истицы 
Элизабет Брейер, бывший раввин Буда-
пешта, опознал золотую чашу, которую 
иудеи употребляют при обряде «кид-
душ» – молитве освящения субботы. Ху-
гоХоффман сумел доказать свое право 
на владение двумя золотыми шкатулка-
ми, уже проданными и выставленными в 
другой галерее. Аукционеры выплатили 
ему 13 тысяч долларов компенсации.

90 процентов вырученных средств 
были направлены крупнейшим еврей-
ским организациям для обустройства 
еврейских беженцев. Остальные 10 
были израсходованы на помощь бежен-
цам – не евреям. Ни цента из этих денег 
правительство США не присвоило. Точ-
ная стоимость ценностей, находивших-
ся в «золотом поезде», никому не из-
вестна.

По всем этим основаниям министер-
ство юстиции США, выступавшее от-
ветчиком по иску, который наследники 
жертв холокоста вчинили американско-
му правительству в 2001 году, настаива-
ло на том, что вопрос исчерпан. Однако 
после вмешательства ряда видных по-
литиков, в том числе сенаторов Хилла-
ри Клинтон и АрленаСпектера, админи-
страция Буша младшего изменила свою 
позицию. Тяжущиеся стороны вступили 
в переговоры. 26 сентября этого года в 
федеральном окружном суде в Майами, 
штат Флорида, состоялось заключитель-
ное слушание, на котором соглашение 
сторон было утверждено.

По условиям соглашения, правитель-
ство США перечислит 25,5 миллиона 
долларов в фонд, учрежденный специ-
ально для этой цели. Все судебные из-
держки, причитающиеся с истцов, бу-
дут покрыты из этой суммы. 500 тысяч 
долларов будут направлены музеям и 
другим исследовательским и образова-
тельным организациям, занимающимся 
изучением истории холокоста. Осталь-
ные деньги, примерно 21 миллион, бу-
дут потрачены на программы социаль-
ного обеспечения лиц, подпадающих 
под условия, определенные судом. По-
лучатель социальной помощи должен 
родиться до 8 мая 1945 года и прожи-
вать на территории Венгрии хотя бы 
кратковременно в период между 1939 и 
1945 годами, а кроме того, действитель-
но нуждаться в такой помощи. Никаких 
прямых денежных выплат соглашение 
не предусматривает. 

[	 ]Конфискованное имущество доставлялось  
в Будапешт. 14 октября 1944 года, когда  
советские войска уже вошли в Венгрию,  

из Будапешта по направлению к Австрии вышел  
эшелон из 1822 вагонов,загруженных  

еврейскими ценностями. 

[	 ]Пока в Вашингтоне решали, как быть  
с содержимым «золотого поезда», американские 

генералы распорядились его частью  
по собственному усмотрению. Они украсили  
коврами и картинами свои штабы и квартиры;  

нашлось применение и посуде, белью и серебру. 
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4–11 февраля 1945 года, в Крыму про-
шла Ялтинская конференция руководи-
телей трех держав антигитлеровской 
коалиции: СССР, Великобритании 
и США, на которой Сталин, Рузвельт 
и Черчилль решали судьбу послевоен-
ной Европы. Виктор Матвеевич Зегаль, 
офицер внешней разведки, принимал 
в ней участие в качестве переводчика. 
В ноябре 2012 года в возрасте 94 лет, 
незадолго до смерти, он рассказал кор-
респонденту «Совершенно секретно» 
о том, что происходило за кулисами пе-
реговоров. На тот момент он оставался, 
видимо, последним живым свидетелем 
исторических событий, о которых здесь 
идет речь.

Я родился в  Воронеже, в  апреле 
1918  года. Воронежский желез-
нодорожный техникум закончил 

с  отличием в  1937  году и  был принят 
в  Московский институт железнодорож-
ного транспорта. На  последнем курсе, 
в начале 1941 года, меня перевели в Мо-
сковский авиационный институт на  са-
молетостроительный факультет  – в  воз-
духе явно пахло приближающейся 
грозой, стране нужно было увеличить 
подготовку авиаспециалистов. Началась 
война, и я вместе с институтом был эва-
куирован в  Алма-Ату. Весной 1943  года, 
после окончания института, получил 
распределение в  Москву, на  авиа- 
ционный завод в  Химках, откуда и  был 
вскоре призван в армию. Я неплохо знал 
английский язык, так как еще в годы уче-
бы в  институте занимался на  языковых 
курсах и, видимо, поэтому был направ-
лен на  учебу в  спецшколу НКГБ (Народ-
ного комиссариата государственной 
безопасности), готовившую кадры для 
службы внешней разведки.

Конечный пункт и цель 
командировки нам 
не называли
В начале 1945 года, по окончании спецш-
колы, я  был направлен для прохожде-
ния службы в американский отдел НКГБ, 
и уже через 2–3 недели в составе опера-
тивной группы НКГБ был командирован 
в Крым. Конечный пункт и цель команди-
ровки нам не  называли. Прибыли поез-
дом в Симферополь, оттуда нас повезли 
в  Ялту, и  только здесь мы узнали, зачем 
нас сюда направили, и что здесь должна 
была состояться встреча руководите-
лей трех держав, участников антигитле-
ровской коалиции  – Сталина, Рузвельта 
и Черчилля.

Ялта была освобождена от  немецких 
оккупантов почти год назад, в  апреле 
1944  года, но  повсюду видны были сле-
ды бушевавшей здесь войны. Многие 
города и  селения Крыма лежали в  раз-
валинах. По обочинам шоссе стояли сож-
женные немецкие танки, автомашины 
и  другая военная техника. Для разме-
щения участников конференции (число 
одних иностранцев составило около се-
мисот человек) были проведены ремонт-
но-восстановительные работы в  Лива-
дийском, Воронцовском и  Юсуповском 
дворцах. Во время боевых действий они 
практически не  пострадали. Немецкие 
войска, обойденные с фланга, поспешно 
оттуда бежали.

Безопасность конференции обеспечи-
вала советская сторона, были приняты 
все меры предосторожности: от  воз-
можного налета немецкой авиации во-
круг были установлены зенитные ору-
дия и  радиолокаторы. С  моря подступы 
к  Ялте охраняли корабли и  подводные 
лодки. Опыт конференции в  Тегеране 
в 1943 году, где немецкая разведка гото-
вила покушение на  Сталина, Рузвельта 
и Черчилля, был учтен.

Советская делегация прибыла в  Ялту 
к  началу февраля и  разместилась в  са-
мом скромном по  размерам и  архитек-
туре Юсуповском дворце в  Кореизе. 
Непосредственно во  дворце жили Ста-
лин и Молотов, другие члены делегации 
расположились в  довольно тесных под-
собных помещениях, а часть, в основном 
советники и  эксперты, разместились 
в самой Ялте.

Гостям, американской и  английской 
делегациям, были созданы лучшие, мак-
симально возможные в условиях войны, 
удобства. Англичанам был отведен вели-
колепный Воронцовский дворец в Алуп-
ке, он очень понравился главе англий-
ской делегации Черчиллю, напоминая 
ему кусочек Англии. Вместе с Черчиллем 
в  Воронцовском дворце находилась 
и его дочь Сара.

Американская делегация размести-
лась в  главном корпусе Большого Ли-
вадийского дворца и  в  двух вспомога-
тельных корпусах. Рузвельт со  своей 
дочерью Анной расположился в нижнем 
этаже дворца, откуда на инвалидной ко-
ляске ему было легко попасть в  зал, где 
проходила конференция. Я был включен 
в  группу переводчиков, прикрепленную 
к американской делегации, и разместил-
ся тоже в  одной из  комнат в  отдельном 
флигеле Ливадийского дворца.

Сталин сказал, 
что лучшая водка – 
это грузинская чача
Первое заседание конференции на-
чалось 4  февраля 1945  года, в  17 ча-
сов, в  ясный солнечный день. На  этом 
и  последующих заседаниях в  боль-
шом зале присутствовали главы госу-
дарств: Сталин, Черчилль и  Рузвельт, 
их личные переводчики и  члены де-
легаций высокого ранга. Многочис- 
ленные советники, эксперты, армейские 
чины, дипломаты и политики, и, конечно, 
мы, переводчики, располагались в  про-
сторном вестибюле, из  которого одна 
дверь вела в  итальянский сад, а  другая 
в конференц-зал.

Заседания «большой тройки» начи-
нались в  10, и  после перерыва на  обед, 
в  16 часов. Первым обычно появлялся 
Черчилль, попыхивая огромной сигарой, 
и  я  до  сих пор помню аромат их дыма. 
Потом, медленным шагом, подходил Ста-
лин, рядом с  ним был всегда Молотов. 
Сталин молча кивал стоящим в вестибю-
ле, притихшим членам делегации.

Последним, на кресле-каталке, подтал-
киваемый слугой, появлялся Рузвельт. 
Обстановка менялась, он обычно друже-
любно улыбался, многим пожимал руки. 
Я тоже и не раз удостаивался его рукопо-
жатия, а вот пожать руку Сталина мне до-
велось лишь раз.

Вечером, после окончания пленарных 
заседаний, как только из  конференц-за-
ла уходил последний член официальной 
делегации, можно было наблюдать такую 
картину: почти все, находящиеся в  это 
время в вестибюле, среди которых были 
и  высокопоставленные лица, и  военные 
высоких рангов, устремлялись, опере-
жая друг друга, к круглому столу за кото-

рым проходили переговоры, в  надежде 
завладеть предметом, которым пользо-
вался кто-то из тройки лидеров. Это мог 
быть блокнот, листок бумаги с  пометка-
ми, карандаш. Один раз повезло и  мне, 
я, опередив какого-то американского ге-
нерала, стал обладателем начатой пачки 
папирос «Герцеговина Флор», оставлен-
ной Сталиным. Это были его любимые па-
пиросы, табаком из которых он набивал 
свою трубку.

Президент США Рузвельт пользовался 
большим авторитетом в  политических 
кругах, а  в  своей стране  – любовью со-
отечественников. Здесь, в Ялте, в тесном 
общении, это отношение к  нему было 
особенно заметно. Располагало к  нему 
и  то, что он один из  «большой тройки», 
проезжая в  коляске через вестибюль, 
заполненный людьми, задерживался 
и многим жал руку.

Не могу забыть трогательную картину. 
Одно из заседаний должно было прохо-
дить в Юсуповском дворце – резиденции 
советской делегации. Рузвельта к  авто-
мобилю подвозит в коляске чернокожий 
мажордом, средних лет, с  добрым за-
ботливым лицом. У автомобиля он, осто-
рожно поддерживая, помогает Рузвельту 
встать на ноги. Поддерживаемый мажор-
домом Рузвельт делает несколько шагов 
к  открытой дверце автомобиля. Сейчас 
особенно заметно, что 63-летний амери-
канский президент тяжело болен. У него 
усталое лицо, покрытые желтизной 
щеки, дрожащие руки. Мажордом под-
саживает Рузвельта на  сиденье автомо-
биля, осторожно приподнимая каждую 
ногу. Долгим внимательным взглядом он 
провожает отъезжающую машину.

Я был знаком с этим афроамериканцем-
мажордомом, общался с ним, и, наверное, 
поэтому ко  мне обратился наш началь-

Ялтинская конференция глазами сотрудника госбезопасности

«Подарки для Рузвельта 
увозили на грузовике...»

Сотрудник американского отдела НКГБ Виктор Зегаль (второй справа) с личной охраной Рузвельта
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ник охраны генерал Власик с необычной 
просьбой. Приближалось завершение 
конференции. Сталин решил сделать по-
дарок Рузвельту из  набора наших про-
дуктов. Мне было поручено узнать, что 
президенту больше всего понравилось 
из угощений, которые ему предлагались 
здесь. Я обратился с этой просьбой к тем-
нокожему мажордому, и он с большой го-
товностью согласился мне помочь, и уже 
на  следующий день я  держал в  руках 
требуемый список: икра черная и  крас- 
ная, балык, лучшие сорта копченой кол-
басы, осетровая рыба, крабы, коньяки, 
массандровские вина, водка, чача и спе-
циально выпущенный к  Ялтинской кон-
ференции шоколадный набор конфет 
«Союзнические».

Необходимо добавить, что грузинская 
чача попала в этот список в связи с тем, 
что в  беседе во  время одного из  засто-
лий Сталин сказал, что лучшая водка  – 
это грузинская чача. Рузвельт на  это 
живо отреагировал, и Сталин не оставил 
это без внимания.

Меня же больше всего поразил объем 
этого подарочного продовольственно-
го набора. 11  февраля, в  день отъезда 
американского президента, у дворца его 
ожидал небольшой грузовичок с  пере-
численными яствами. Видимо, несмотря 
на  то, что американский президент вы-
глядел больным человеком, отсутствием 
аппетита он не страдал. Ему очень понра-
вилась еда, которую готовил для «боль-
шой тройки» наш повар по  фамилии 
Лягушкин, о  чем Рузвельт не  преминул 
сказать Сталину. В итоге за свое старание 
и  умение товарищ Лягушкин был отме-
чен наградой, нашей и американской.

Коль я  затронул здесь тему кулинар-
ных пристрастий, упомяну и  о  Сталине. 

Иосиф Виссарионович любил пить чай 
с лимоном, и специально для него в Ялту 
привезли из  Грузии лимонное деревце 
с  висящими на  нем желтыми плодами. 
Его посадили в кадку, и лимоны к чаю ему 
срывали с ветвей прямо при нем.

Адмиралу Кучерову 
пить виски до этого 
не приходилось
В один из дней для высокопоставленных 
участников конференции и  офицеров 
высокого ранга была организована экс-
курсия в  массандровские винные под-
валы. Я  сопровождал участников этого 
мероприятия как переводчик. В  завер-
шение экскурсии все ее участники по-
лучили в  качестве сувенира бутылку 
выдержанного массандровского вина. 
На моей бутылке стояла дата «1901 год». 
Вино было 45-летней выдержки. 

На конференцию ожидалось прибытие 
командующего тихоокеанским флотом, 
начальника штаба президента, адмирала 
Леги. Встречал его по протоколу началь-
ник Главного штаба ВМФ адмирал Куче-
ров. Я сопровождал его в качестве пере-
водчика. Мы встретили адмирала Леги 
у  трапа самолета на  сакском военном 
аэродроме и  отправились в  автомоби-
ле в  резиденцию американской делега-
ции – Ливадийский дворец. По прибытии 
адмирал пригласил нас к  себе, достал 
из  чемодана бутылку виски, вручил нам 
по  большому бокалу и  предложил вы-
пить за знакомство и за успех Ялтинской 
конференции. Ни мне, ни адмиралу Куче-
рову пить виски до этого не приходилось. 
Обращаясь к  Кучерову, адмирал Леги 
сказал: «Я буду наливать, пока не скажете 
«достаточно». Медленная струйка янтар-
ного напитка потекла в  бокал. Уже на-

полнилось полбокала, адмирал 
Кучеров молчит, а  в  глазах ад-
мирала Леги начинает скольз-
ить удивление. Струйка продол-
жает стекать в  бокал и  только 
когда уровень виски почти 
сравнялся с краем бокала, Куче-
ров кивнул головой, и  я  сказал 
адмиралу Леги «enough» (англ.– 
«достаточно»). Проследив, как 
адмирал Кучеров, не  переводя 
дыхания, осушил бокал до  дна, 
адмирал Леги, как мне показа-
лось, был в  легком шоке. Надо 
сказать, что после этого скован-
ность первого знакомства про-
шла, и  дальнейшая беседа по-
шла в оживленной и дружеской 
атмосфере.

Завтракали, обедали и  ужи-
нали мы, вспомогательные 
участники конференции, как 
американцы, так и русские, оби- 
тавшие в  Ливадийском двор-
це, в  столовой, оборудованной 
в  одном из  корпусов. Еду гото-
вили наши повара, из  наших 
продуктов. На  столики подава-
лась одинаковая для всех еда, 
спиртного не  было, но  была 
черная и красная икра, балык.

В день первого заседания конферен-
ции, после завтрака, мы, русские, неболь-
шой группкой направились к конференц- 
залу. У  выхода из  столовой нас остано-
вили американцы и с загадочными улыб-
ками сказали: «Всем вначале надо сюда», 
указывая на дверь одной из комнат. Оза-
даченные, мы повиновались. Оказалось, 
что там приводили в  порядок внешний 
вид членов американской делегации: 
стригли, брили, чистили обувь и одежду. 

Нам, русским, по-дружески было пред-
ложено заходить туда, когда было нам 
нужно.

Для более тесного кулуарного вечерне-
го общения в большом дворце был обору-
дован еще один зал. Там уже было и спирт- 
ное, были и закуски, и здесь, в непринуж-
денной обстановке, могли уже общаться 
и  русские, и  англичане, и  американцы. 
Вообще, должен сказать, что обстановка 
в  Ливадийском дворце, где проходили 
почти все встречи, располагала к откры-
тому общению с нашими гостями – аме-
риканцами и  англичанами. Среди них 
было немало с русскими корнями, знаю-
щих русский язык – детей тех, кого бури 
революции и Гражданской войны занес-
ли на чужбину.

За участие в Ялтинской 
конференции я получил 
орден Красной Звезды
Очень теплые отношения у меня сложи-
лись с одним сотрудником Белого дома, 
назовем его Джон. Высокий, стройный, 
интеллигентного вида. Мы с ним провели 
много времени за дружескими беседами. 
Он с неподдельным интересом расспра-
шивал меня о нашей стране, объективно 
оценивал решающий вклад Советского 
Союза в  победу над фашистской Герма-
нией. Много ценного я смог почерпнуть 
от  него о  настроениях среди американ-
ских политиков и военных в оценке пер-
спектив дальнейшего развития событий.

Наступил день отъезда. Расставание 
с Джоном было теплым, мы обменялись 
сувенирами. Он подарил мне дорогие 
наручные часы, я ему – свою бутылку вы-
держанного марочного массандровско-
го вина 1901  года. На  этикетке бутылки 
Джон написал по-английски «Выпьем 

при встрече». А  еще я  вручил ему пач-
ку популярных в  нашей стране папирос 
«Казбек», на  которой написал по-русски 
«При встрече – закурим». Подарил я ему 
начатую Сталиным пачку папирос «Гер-
цеговина Флор». Мы обнялись, пригла-
сили друг друга в  гости после войны. 
Верили в  эту встречу так  же, как и  в  то, 
что наши страны после войны будут еще 
ближе друг другу. И встреча, которую мы 
с  Джоном загадали, произошла, но  об 

этом дальше. За  участие в  Ялтинской 
конференции я получил свою первую на-
граду – орден Красной Звезды.

На Потсдамскую конференцию лиде-
ров трех стран антигитлеровской коали-
ции, как и в феврале на Ялтинскую, я был 
направлен в составе оперативной груп-
пы НКГБ, в  которую входили несколько 
сотрудников внешней разведки. Я здесь 
тоже был аккредитован в качестве пере-
водчика, владеющего не только англий-
ским, но  и  немецким языком, однако, 
в отличие от предыдущей конференции, 
был уже в  армейской форме с  лейте-
нантскими погонами на  плечах. Про-
шло лишь два месяца после окончания 
войны с  Германией, завершившейся ее 
безоговорочной капитуляцией. Наша 
оперативная группа прибыла в  Берлин 
уже в  середине мая, так как предстоя-
ла большая подготовительная работа 
по  обеспечению надежной безопасно-
сти конференции.

Вопреки трениям в верхах, многие чле-
ны делегаций наших союзников из вспо-
могательного персонала, с  кем мы по-
знакомились еще в  Ялте, не  изменили 
своих дружеских чувств к нашей стране, 
ее народу. Встретил я там и своего ялтин-
ского знакомого Джона, по-прежнему 
сотрудника Белого дома, уже при новом 
президенте. Встретились мы с ним тепло, 
как старые друзья, и почти каждый день, 
пока шла конференция, мы не  упускали 
возможности поговорить, как у  нас на-
зывается, «за жизнь». Конечно, я и Джон 
понимали, что наше тесное общение 
не  должно привлекать внимание окру-
жающих и  наши встречи я  прикрывал 
многочисленными контактами с другими 
членами делегаций союзников.

Джон весьма обстоятельно и со знани-
ем дела рассказывал мне о настроениях 

в  политических кругах США, отмечая их 
недружественный характер по  отноше-
нию к нашей стране, об обстановке и пе-
ременах в Белом доме после смерти Руз-
вельта. Диапазон наших бесед был очень 
широк, Джон проявил глубокий интерес 
к творчеству русских и советских писате-
лей, поэтов, композиторов, художников, 
и я в меру своих познаний старался удов-
летворить его интерес. Из общения с ним 
я укрепился во мнении, что он ведет себя 
искренне и  настроен дружески к  нашей 
стране, относится с доверием ко мне. То, 
что я  в  нем не  ошибался, подтвердила 
наша встреча десять лет спустя.

Рядом со мной 
для страховки стоял 
резидент
С 1954 по 1957 год я работал в США в ка-
честве 2-го секретаря посольства СССР 
в  Вашингтоне. Обсуждая с  резидентом 
оперативные планы, я  рассказал ему 
о  наших давних дружеских контактах 
с Джоном и предложил запросить Центр 
дать добро на их восстановление. Центр 
согласие дал. Чтобы отыскать Джона, 
пришлось проделать большую кропот-
ливую работу. Начал я  с  тщательного 
просмотра телефонных книг. Фамилия 
Джона была весьма распространенной, 
в  результате поиска получился доволь-
но длинный список имен, из  которого 
после тщательного анализа и  проверок 
исключались ненужные. Наконец оста-
лась запись, на которой мы сделали вы-
бор. Последний шаг – проверочный зво-
нок по  телефону. Звоню из  ближайшего 
к  предполагаемому месту жительства 
Джона кафе. Рядом со  мной для стра-
ховки стоял резидент. Я набираю номер 
телефона, в  трубке слышен мужской го-
лос. Я  произношу обычное приветствие 
и, не представившись, спрашиваю:

–  Извините, вы не  тот Джон, кото-
рый принимал участие в  Ялтинской 
и  Потсдамской конференциях?  – фразу 
я  не  успеваю закончить, ее прерывает 
возглас Джона:

–  Это ты, Виктор? Откуда ты говоришь?
Я был поражен, было ощущение, что он 

ожидал моего звонка. Услышав в его тоне 
искреннюю радость, я, после его слов 
о  необходимости встретиться, сказал, 
что готов хоть сейчас, я рядом.

–  Отлично, буду рад,  – без тени коле-
баний произносит Джон, и  вот я  стою 
на площадке перед распахнутой настежь 
дверью. На пороге с радостной улыбкой 
меня встречает Джон, и  я  оказываюсь 
в его крепких дружеских объятиях. Сра-
зу накрывается стол, и  на  нем, к  моему 
удивлению, появляется знакомая бутыл-
ка массандровского вина с  надписью 
рукой Джона на  этикетке: «Выпьем при 
встрече», и  рядом пачка папирос «Каз-
бек», с надписью, сделанной моей рукой: 
«Закурим при встрече». Приятно пораз-
или слова матери Джона: «Наконец-то 
я вас увидела, сын столько мне рассказы-
вал о вас!»

Мы раскупорили бутылку божествен-
ного массандровского вина, теперь уже 
почти 60-летней выдержки, и  два часа 
пролетели незаметно в  дружеской бе-
седе. Трудно было поверить, что после 
нашего короткого знакомства десять лет 
назад мы, представители двух стран с ди-
амет-рально противоположным стро-
ем, находящихся в  состоянии холодной 
войны, один  – сотрудник Белого дома, 
второй – сотрудник советской разведки, 
остались такими  же друзьями, какими 
были в Ялте и Потсдаме.

Этой вашингтонской встречи было 
дос-таточно, чтобы определить свои по-
зиции и услышать от Джона слова о го-
товности сотрудничества. Уже на  этой 
встрече я получил от Джона заслужива-
ющую внимания информацию о полити-
ческой обстановке и взаимоотношениях 
США с другими странами. Последующие 
встречи показали, что Джон распола-
гает серьезными разведывательными 
возможностями и  ведет себя честно. 
За  время работы с  ним никаких ослож-
нений не  было, а  поступавшая от  него 
информация высоко оценивалась Цен-
тром. 

Материал подготовил Сергей КРУТЬ.  
Фото из архива автора

Подполковник внешней разведки Виктор Зегаль

[	 ]Он подарил мне дорогие наручные часы, я ему –  
свою бутылку выдержанного марочного массандровского  
вина 1901 года. На этикетке бутылки Джон написал  
по-английски «Выпьем при встрече». А еще я вручил  

ему пачку популярных в нашей стране папирос «Казбек», 
на которой написал по-русски  
«При встрече – закурим». 
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КазотКазотКазотКазотКазотКазотКазотКазотКазотКазот
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КУРСК, КОТОРЫЙ НЕ УТОНУЛ

 16 +
П Р И Л О Ж Е Н И Е

П Р И Л О Ж Е Н И Е

П Р И Л О Ж Е Н И Е

ИНФОРМАЦИЯ 

К РАЗМЫШЛЕНИЮ

АВГУСТ
2016

№08/71

ПОСТЕЛЬНАЯ ДИПЛОМАТИЯ

LES PARTISANS

ПОСТЕЛЬНАЯ ДИПЛОМАТИЯ

МЕЖДУ ПЕРВОЙ И ВТОРОЙ

С Е К Р Е Т Ы И С ТО Р И И

LES PARTISANSНЕ БОНАПАРТ?

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
КЛ

ИЩ
ЕН

КО

ФРАНЦУЗСКОЕ ГОЛОВОТЯПСТВО

ПОСТЕЛЬНАЯ ДИПЛОМАТИЯ

НЕ БОНАПАРТ?

Тайна 

двойников 

Наполеона

LES PARTISANS
LES PARTISANS

ЗОЛОТОЙ КЛАН
ЗОЛОТОЙ КЛАН

УБИТЬ МАРШАЛА

 16 + П Р И Л О Ж Е Н И ЕП Р И Л О Ж Е Н И ЕП Р И Л О Ж Е Н И ЕИНФОРМАЦИЯ 
К РАЗМЫШЛЕНИЮ

№6/90

ИЮНЬ 
2018

в переводах Сергея Нечаева

в переводах Сергея Нечаева

в переводах Сергея Нечаева

в переводах Сергея Нечаева
Французский 

детектив

ХАМЕЛЕОН

ХАМЕЛЕОН

ПЯТЫЙ СМЕРТНЫЙ ГРЕХ

ХАМЕЛЕОН

ПЯТЫЙ СМЕРТНЫЙ ГРЕХ

УЛЫБКА СКОРПИОНА

ПЯТЫЙ СМЕРТНЫЙ ГРЕХ

УЛЫБКА СКОРПИОНА

ПРЕСТУПЛЕНИЯ ФЕЛИСЬЕНА ШАРЛЯ

ПЯТЫЙ СМЕРТНЫЙ ГРЕХ

УЛЫБКА СКОРПИОНА

ПРЕСТУПЛЕНИЯ ФЕЛИСЬЕНА ШАРЛЯ

СМЕРТЬ БАКАЛЕЙЩИКА

УЛЫБКА СКОРПИОНА

ПРЕСТУПЛЕНИЯ ФЕЛИСЬЕНА ШАРЛЯ

СМЕРТЬ БАКАЛЕЙЩИКА

ГОЛОВА НАПОЛЕОНА

ПРЕСТУПЛЕНИЯ ФЕЛИСЬЕНА ШАРЛЯ

УЛЫБКА СКОРПИОНА

ПРЕСТУПЛЕНИЯ ФЕЛИСЬЕНА ШАРЛЯ

СМЕРТЬ БАКАЛЕЙЩИКА

ГОЛОВА НАПОЛЕОНА

ЖЁЛТЫЙ КАПЮШОН

ПРЕСТУПЛЕНИЯ ФЕЛИСЬЕНА ШАРЛЯ

ПРЕСТУПЛЕНИЯ ФЕЛИСЬЕНА ШАРЛЯ

СМЕРТЬ БАКАЛЕЙЩИКА

ГОЛОВА НАПОЛЕОНА

ЖЁЛТЫЙ КАПЮШОН

МЕНЯЮЩЕЕСЯ СОЛНЦЕ

ГОЛОВА НАПОЛЕОНА

ЖЁЛТЫЙ КАПЮШОН

МЕНЯЮЩЕЕСЯ СОЛНЦЕ

ДВАДЦАТЬ ПЯТЫЙ КАДР

ЖЁЛТЫЙ КАПЮШОН

МЕНЯЮЩЕЕСЯ СОЛНЦЕ

ДВАДЦАТЬ ПЯТЫЙ КАДР

ГОРОДСКАЯ ИСТОРИЯ

ДВАДЦАТЬ ПЯТЫЙ КАДР

ГОРОДСКАЯ ИСТОРИЯ

ЛОКУСТА

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 К
ОР

НЫ
Ш

ЕВ

 16 + П Р И Л О Ж Е Н И ЕП Р И Л О Ж Е Н И ЕП Р И Л О Ж Е Н И ЕИНФОРМАЦИЯ 
К РАЗМЫШЛЕНИЮ

№12/86

ПРОКЛЯТИЕ ЦУСИМЫ

СЕКРЕТЫ ИСТОРИИ

ПЕРЕД ЦУСИМОЙ

ЯНКИ�ГУЛЯНКИПЕШКОВ В ИГРЕ

ПРОКЛЯТИЕ ЦУСИМЫ

ПРОКЛЯТИЕ ЦУСИМЫ

ПЕРЕД ЦУСИМОЙ

ЯНКИ�ГУЛЯНКИ
ЯНКИ�ГУЛЯНКИПЕШКОВ В ИГРЕ

НЕМЕЦ, КОТОРЫЙ УШЕЛ ПО�АНГЛИЙСКИ

НАУТИЛУС 
ДЛЯ НАПОЛЕОНА

ПРОКЛЯТИЕ ЦУСИМЫ

ПЕРЕД ЦУСИМОЙ

ПРОКЛЯТИЕ ЦУСИМЫ

ПЕРЕД ЦУСИМОЙ

ВЕЛИКОЕ ОСЛУШАНИЕ

КРОВАВЫЙ
 ИСХОД

РАСПРАВА С ОСТАТКАМИ АРМИИ ВРАНГЕЛЯ 
СТАЛА ОДНИМ ИЗ САМЫХ СТРАШНЫХ 

ЭПИЗОДОВ КРАСНОГО ТЕРРОРА

ПРОКЛЯТИЕ ЦУСИМЫ

ПРОКЛЯТИЕ ЦУСИМЫ

НЕМЕЦ, КОТОРЫЙ УШЕЛ ПО�АНГЛИЙСКИ
Е�МОБИЛЬ

ПЕРЕД ЦУСИМОЙ

РАЗБУДИЛИ ГЕРЦЕНА

ДЕКАБРЬ 
2017

Бонапарт мог сбежать с острова 

Святой Елены на подводной лодке

С Е К Р Е Т Ы И С ТО Р И И
С Е К Р Е Т Ы И С ТО Р И И
С Е К Р Е Т Ы И С ТО Р И И
С Е К Р Е Т Ы И С ТО Р И И
С Е К Р Е Т Ы И С ТО Р И И
С Е К Р Е Т Ы И С ТО Р И И
С Е К Р Е Т Ы И С ТО Р И И
С Е К Р Е Т Ы И С ТО Р И И
С Е К Р Е Т Ы И С ТО Р И И
С Е К Р Е Т Ы И С ТО Р И И

ФРАНЦУЗСКОЕ ГОЛОВОТЯПСТВО

Французский 
Французский 
Французский 
Французский 
Французский 
Французский 
Французский 
Французский 
Французский 
Французский 
Французский 
Французский 
Французский 

детектив
детективФранцузский 

детективФранцузский 
Французский 

детективФранцузский 
Французский 

детективФранцузский 
Французский 

детективФранцузский 

детектив
детектив
детектив
детективФранцузский 

детективФранцузский 

детективФранцузский 

детективФранцузский 

детектив
детектив

16 ++ ИНФОРМАЦИЯ 
К РАЗМЫШЛЕНИЮ

ВЕЛИКОЕ ОСЛУШАНИЕ

РАЗБУДИЛИ ГЕРЦЕНА

 16 +
П Р И Л О Ж Е Н И Е
П Р И Л О Ж Е Н И Е
П Р И Л О Ж Е Н И Е

ИНФОРМАЦИЯ 
К РАЗМЫШЛЕНИЮ

№2/98

ДУБЛЬ ПУСТО

СЕВЕРСТАРЬ

ПИСАТЕЛЬСКАЯ КОЛОНИЯ

 ФЕВРАЛЬ 
2019

в спецвыпуске

ПИСАТЕЛЬСКАЯ КОЛОНИЯ

ПИСАТЕЛЬСКАЯ КОЛОНИЯ

Александр Пушкин

Антонио Сальери

Андрей Тарковский 

Татьяна Лиознова

Олег Басилашвили

Наталья Варлей
и другие

ПИСАТЕЛЬСКАЯ КОЛОНИЯ

Александр ПушкинАлександр ПушкинАлександр ПушкинАлександр ПушкинАлександр ПушкинАлександр ПушкинАлександр ПушкинАлександр Пушкин
ТАТЬЯНА ЛИОЗНОВА. 12 МГНОВЕНИЙ

КИНОМИСТИКА

СЕВЕРСТАРЬ

Олег Басилашвили

Наталья Варлей
ДАТЬ В БУБЕН

КИНОМИСТИКА

КТО ПОДСТАВИЛ НОБЕЛЯ?

СЕКРЕТЫ КУЛЬТУРЫ

Олег БасилашвилиОлег Басилашвили

Наталья Варлей
АРТИСТ�ОРКЕСТР

ГЕНИАЛЬНАЯ ПРОКУРАТУРА
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